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VIVRE 

 

 ENSEMBLE 



 

     Objectif Général : Créer du lien interculturel, intergénérationnel, intrafamilial 

Objectif opérationnel : Poursuivre l’amélioration de la fonction d’accueil 

Constats :   

- Des habitants contents de revenir au centre pour participer aux activités, de se retrouver, de 
programmer des actions 

- Sentiment de manquement du lien social 
- Pour certains, le centre est le seul lien de proximité 
- Des activités qui ont été prises d'assaut 
- Des actions collectives intergénérationnelles impossibles à mettre en place physiquement avec 

la crise sanitaire 
 
Description de l’activité : Recueil et analyse de la parole d’habitants  

- Création d’outil numérique partagé avec onglet par thématique pour recenser les besoins et 
demandes des habitants, qui nous permet de recueillir la parole est surtout répondre aux 
besoin 

- Lors de la semaine des droits de l’enfant, recueil des besoins et envies des enfants 
- Questionnaires à destination des adhérents dans le cadre du bilan projet social : 79 

questionnaires (bilan intermédiaire projet social) 73 questionnaires familles/ expressions libres 
: 78 

- Rencontre avec le conseil municipal des enfants, de ces rencontres les enfants ont déposés 
une boîte à idées dans les locaux du centre et pôle jeunesse, ils sont également venus visiter 
la structure lors de la remise de jouets pour Marinéo 

- Dans le cadre des actions seniors : recueil des adhérents dans chaque activité 22 seniors 
- Des habitants qui ont sollicité le centre pour les accompagner dans la création de leur 

association et la mise en place de leur activité 
- « Porteur de paroles » lors de la journée parentalité  
- Recueil de paroles des habitants dans le cadre de NQE  
- Réalisation d'un Micro-trottoir sur la digue avec 8 jeunes filles autour du cancer de l’utérus : -

accueil petit déj, préparation des questions pour le micro trottoir sur la digue, petit jeu de rôle 
: Une  vingtaine de personnes sondées : 

- Recueil auprès de 47 personnes autour de leur pratique numérique au quotidien, l’outil 
“porteur de parole” a été utilisé le 27 octobre, lors de la journée parentalité : très 
enrichissant, nous avons relevé de nombreux propos sur le sujet qui va permettre de mettre 
en place des activités auprès de tout  public.   

- Un “porteur de paroles” a été également réalisé auprès des seniors pour aborder une 
thématique : les retraités une ressource pour le centre social”, avec les pépites récoltés, une 
campagne de communication est prévue avec les CS du boulonnais en 2022 : deux rencontres 
réalisés avec les seniors pour 2021 :  

- rencontre avec les animateurs-trices d’atelier qu’ils soient bénévoles, prestataires, salariés, 
associatif a eu lieu le samedi 11 septembre avec l’objectif de se connaître, d'expliquer lesurs 
actions pour l'année, rappeler la réglementation de la structure, signer les conventions, 
mettre à jour les cotisations, et réfléchir sur des actions communes à mettre en place  

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi  

- Des adhérents devenus acteurs de leurs loisirs, ex organisation d’atelier cuisine, bricolage… 
- Un emploi senior : mise en relation d’une retraité avec un employeur 
- Une action qui a été mis en place avec le CM jeunes  
- De nouvelles amitiés sont nées entre des adhérents 
- De nouveaux adhérents dans le projet ASPIRE 



 

- Formation RGPD réalisée afin de protéger les données des adhérents : données et traitements 
identiques au deux logiciels/ des données qu’on peut recueillir (identité)/ 3 personnes 
identifiées/ sauvegarde des données sur disque dur 

- Deux nouveaux ateliers : « espagnol » animés par les adhérents et une nouvelle association 
hébergé dans nos locaux « les copains des copeaux » 

- Impossibilité de mettre en place les actions intergénérationnelles de janvier à juin 2021 
- une crainte de l'utilisation de l'internet chez les parents et les seniors, en revanche chez les 

jeunes l'internet est un outil merveilleux si chacun l'utilise à bon escient. On retiendra ce 
propos  

  

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 

- Des habitants en demande de développer leurs connaissances numériques 
- Des adhérents qui prennent des initiatives dans l’animation et l’organisation d’activités 
- Contents d’avoir pu reprendre les activités en présentiel 
 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..) 
« On se sent écouté et impliqué dans les actions » 
« On a découvert le centre » 
 "L'internet c'est la vie, car il nous la facilite" 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
 

- Développer des activités bien être et estime de soi pour les seniors 
- Développer l’outil numérique partagé pour recueillir au mieux la parole des habitants, 

usagers, adhérents 
- Travail sur un recueil de paroles jeunesse 

__________________________________________________________________________ 
 

Objectif opérationnel : Veiller à l’accessibilité de tous 

Constats :  

-   Nouvelle famille arrivée sur wimereux 
-   Activités et actions à tarifs divers selon les quotients familiaux 
-   Des difficultés financières accentuées sur les familles et seniors 
-   Des centres de loisirs fréquentés par des parents principalement qui travaillent 
-   Une structure Ouverte à tous  
 

Description de l’activité : tarifs, rythmes de chacun, délocalisation 
d’activités 

- Mise en place d'une nouvelle action dans le cadre du dispositif “Fond Public et Territoire” à 
destination des familles à petits quotients familiaux : les parcours éducatifs / Arts et culture 
: Un démarrage de l'action réussi avec des enfants de 6 à 11 ans participants à l'action. 
Plusieurs rencontres dans les quartiers avec animations diverses pour faire découvrir les 
ateliers aux familles de la commune (digue, quartiers Léo Lagrange, Bon Air et quartiers du 
Baston. Multiples activités culturelles : 6 ateliers autour du graphisme avec Lisa Persyn, 5 
matinées de création d'un livre géant avec Malinette et Compagnie, 15 ateliers à la 
découverte des arts plastiques avec Laurence Mille, et 9 atelier sculpture "animalier" avec 
Tatav. 



 

- Protocole sanitaire maintenu de janvier à août 2021: gestes barrières, scan des pass 
sanitaires, départs et arrivées échelonnées pour les accueils péri et extra scolaires, 
limitation de personnes dans les activités et ateliers, plus d’attention de la part des 
salariés. Reprise “normale” en septembre 2021 

- Mixité des publics selon la tarification des activités 
- Un accueil et accompagnement personnalisé pour les personnes porteuses en situation de 

handicaps notamment chez les adultes seniors : les chargées d’accueil n’hésitent pas à 
écrire les actions, sorties, manifestation dans leurs agendas 

- Location d’un véhicule (minibus) adaptée pour les personnes à mobilité réduites lors de 
sorties 

- Des conférences en visioconférences : janvier, février, août 2021 
- Gala de danses organisé en fonction du protocole : tranche d’âge par tranche d’âge en juin 
- Des animations organisées en extérieur : soirées familiales, spectacle des guénels 
- De plus en plus de délocalisations d'activité  au pôle jeunesse : art thérapie, self défense.. 
- Borne numérique pour les démarches administratives en autonomie 
- Programme d'activités adapté à tous les âges de la vie ( petits à seniors) 
 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- La structure et le personnel s’est adaptée au jour le jour aux diverses  règlementations 
sanitaires 

- Malgré une soixantaine de familles invitées à participer au projet “ parcours éducatif/arts et 
culture'', peu de familles sont intéressées. Ces familles ont évoqué tout d'abord leur intérêt 
avec des inscriptions programmées mais non honorées (pas d'appels de leur part d'ailleurs  

pour présenter leur incapacité à accompagner leur enfant sur le lieu de l'action ou plus 
intéressées...) 

- Étonnant d'entendre des parents déclarer qu'il est difficile de financer certaines activités 
dans l'année pour leur enfant; incompréhension de notre part quant au manque de 
participation sur des activités en accès gratuit et sur des temps accessibles aux familles 
invitées - une majorité n'exerçant pas d'activité professionnelle ou mi-temps. (vacances 
scolaires, mercredi et soir à la sortie des écoles). 

- Les ateliers dans les quartiers ont permis de rencontrer des enfants non accompagnés et 
déclarant de pas avoir d'activité extra scolaire.  

- Pas de baisse d’adhérents                                                                                                                                                                                       
 

                                                    
 
 
 



 

Quels changements ont été observés sur le public (savoir être, savoir 
faire, savoirs, les habitudes, etc.) 
Les enfants ayant participé au projet “arts et culture” déclarent toutefois avoir "aimé" chaque 
atelier et chaque rencontre avec une préférence pour les ateliers sculpture sur terre. 
 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
- “Des intervenants convaincus de la pertinence du projet mais déçus du peu d'intérêt 

des parents invités à faire participer leur enfant (hormis celles participantes). 
- “je peux venir à l’accueil sans prendre de rendez vous pour accéder à mers démarches 

en ligne” 

 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
 

Non reconduction du projet parcours éducatif FPT 
Agrément VACAF 
____________________________________________________________ 
Objectif opérationnel : Proposer des temps de loisirs pour tous 

Loisirs créatifs 

Constats :  

Des habitants qui s’engagent : ces ateliers sont gérés par des bénévoles en appui de salariés 
Les habitants ont envie de partager des centres d’intérêt (partage d’expériences) 
Besoin de sortir de chez soi 
Apprendre de nouvelles choses 
Des usagers qui souhaitent participer à une activité régulière  
Pas d’activités pour les 0/2 ans sur la commune, hormis le multi-accueil  
Besoin de socialisation des tout-petits/Problème de garde ponctuelle 
 
Description de l’activité :  
Couture : vendredi de 14h à 16h  L’animatrice bénévole retraité s’adapte aux besoins de la 
personne. Nombre de personnes accompagnées 6 adultes de 57 à 78 ans, durant 13 séances.  
Cet atelier n’a pas eu lieu de janvier à juin 2021, salle non appropriée à la distanciation. 
Ce vendredi 26 novembre, les adhérentes de l’atelier couture ont désiré mettre en valeur 
leurs créations en les installant sur des mannequins., visible sur la page FB du centre 
 
Tu fais quoi ? : lundi de 13h30 à 16h00 Atelier « Tu fais quoi ? » au Pôle Jeunesse situé 
avenue Foch à Wimereux. 
Animé par Elisabeth ROUGERON, c’est un atelier d’échanges de savoirs autour de différentes  
techniques de confections diverses telles que le tricot, la création de bijoux et d’objets réalisés 
en perles de rocaille ainsi que la création de fleurs à base de fils de fer et de vernis à ongles. 
Nombre de participantes : 8 personnes de 52 à 83 ans de sept à déc soit 10 séances 
 
Arts créatifs : mardi hors périodes de vacances scolaires de 14h00 à 16h00 animé par 
l’animatrice senior. Cet atelier est  fondé sur le signe de la créativité.  
8 participantes âgées de 46 à +78 ans, 10 séances. Pas d’atelier pour la période de janvier à 
juin 2021. Cet atelier a eu pour objectif de favoriser la découverte et l’acquisition de 
techniques de création  
 



 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Échanges entre adultes et seniors  
Partage d’expériences autour des arts créatifs 
Mobilisation des publics autour de projets collectifs 
Impossibilité de rassemblement entre les différents ateliers au vu du protocole sanitaire 
encore en vigueur de janvier à juin 2021 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
Apprentissage de nouvelles techniques. 
D’un projet individuel vers un projet collectif : une participante qui propose son savoir faire 
aux parents pour la création d’un tapis d’éveil 
Des personnes qui participent à d’autres rencontres que propose le centre socioculturel. 
valorisation des personnes : les adhérentes de l’atelier couture ont désiré mettre en valeur 
leurs créations en les installant sur des mannequins. 
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..) 
“J’aime participer aux activités, car je vois des gens, j’apprends des choses, je peux proposer 
ce que j’ai envie de faire” 
“Je n'avais jamais cousu de ma vie, aujourd’hui à la retraite, j’apprends et découvre de 
nouvelles choses” 
“Je me sens très utile à animer cet atelier 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
 
Mettre en place une exposition pour valoriser les réalisations lors d’un événement. 
Impulser des rencontres entre les participants pour favoriser les rencontres entre habitants. 
 

________________________________________________________________ 

 
activités cultuelles : 
Description de l’activité : 
Arts plastiques intergénérationnels : Deux ateliers ont été proposés cette année un, au csc de 
13h30 à 15h30 et un  au pôle jeunesse de 15h45 à 17h45. Cette pratique permet de faire 
découvrir différentes techniques d’arts plastiques : peinture, modelage…. Il est animé par une 
prestataire, il a fonctionné de janvier à décembre 2021, avec une reprise uniquement avec les 
enfants de janvier à juin dû  au  protocole sanitaire (pas de mélange de groupe). En 
septembre, cet atelier a permis aux adultes et aux seniors de reprendre l’activité. 48 séances, 
28 participants âgés de 7 à 81 ans   

Danse adultes :  Fonctionnement de janvier à juin 2021  - Atelier encadré par une animatrice 
salariée. Cet atelier a permis de renforcer les liens entre les participantes - amitié, passer un 
bon moment autour d’un même centre d’intérêt mais aussi de s’affirmer et de prendre 
confiance en elles  4 participantes âgées de 18 à 27 ans. Une représentation a eu lieu le 4 
juin, avec un format adapté à la crise sanitaire,  par groupe d’âge, un réel gala n’a pas pu 
être possible. Reprise de l’atelier par une autre animatrice de sept à novembre et nouvelle 
animatrice en décembre 



 

Souffle et danses : cet atelier est animé par une bénévole en retraite le jeudi de 18h30 à 
19h30 avec comme objectif de profiter de bons moments ensemble autour de la danse 
contemporaine. Avec l’obligation du port du masque celui-ci n’a pas eu lieu de janvier à juin 
2021 mais a repris à la levée des protocoles en octobre  jusqu'à décembre soit 7 séances avec 
15 participantes âgées de 51 à 73 ans 

Sculpture : 3 ateliers, deux ateliers autonomes encadrés par des bénévoles et un atelier 
encadré par un prestataire professionnel/ Mercredi de 17h30 à 19h30- le jeudi de 10h à 12h 
et 15h à 17h et de 18h à 20- le vendredi de 18h à 20h- Les ateliers ont fonctionné 
uniquement de sept à décembre 2021, le protocole sanitaire n’a pas permis de mettre en 
place les activités de janvier à juin. 28 participants âgés de 44 à 74 ans pour l’atelier 
encadré pour 36 séances-  18 participants âgés de 45 à 74 ans pour 26 séances pour les 
ateliers “libre” . Le Projet d’expositions à la Baie St Jean n’a pas pu se réaliser car nous 
n’avons pas obtenu la salle de la baie st jean pour cause de travaux 

Théâtre adultes : Cet atelier a lieu le mercredi soir de 18h30 à 20h30, animé par une 
animatrice bénévole. Cet atelier n’a pas eu lieu de janvier à juin pour des raisons de port du 
masque obligatoire. Il a repris en septembre jusqu’à décembre 2021, soit 13 séances et 6 
participants âgés de 21 à 67 ans avec la création collective par la réalisation de scénettes, 
une représentation est prévue en juin 2022. L’animatrice ayant été licenciée, nous l’avons 
accompagnée dans la création de son association est depuis septembre, elle est devenue 
prestataire. 
 
Cuisine du monde :  fonctionnement de janvier à juin 2021- Salariée en arrêt de juillet à 
décembre : remplacée par un CDD de remplacement à partir du 4 octobre 2021 
3 séances avec  4 personnes  
mardi 20 avril 2021, avec  BEN HAINDA  Fabienne,  qui a vécu 20 ans en Tunisie  
les participants ont pu découvrir la culture, traditionnelle avec une exposition et culinaire avec 
deux recettes le “felfel mehchi” (des poivrons farcis) et “des doigts de fatma” ( pomme de 
terre, oignon, persil et blanc de poulet avec des épices enrouler dans des feuilles de brick. 
tout au long de l’atelier. 
Jeudi  27 mai 2021, découverte du Maroc  avec  Ali Elmabrouk. les participants ont pu 
découvrir la culture culinaire avec deux recettes « un tajine et du pain marocain). L’atelier 
c’est fait dans une bonne ambiance  

jeudi 24 juin 202, découverte du Portugal, avec  Ana-Cristina Pina Dos Santos,  
Portugaise de naissance Les participants ont pu découvrir la culture, traditionnelle avec 
une exposition et culinaire avec deux recettes : Blanc d’encornet à la crème fraiche et en 
dessert un biscuit au miel. 
 
Yoga adultes : 2 ateliers animés par deux prestataires  qui proposent des pratiques de yoga 
différentes.  Pratique de postures classiques de yoga, non acrobatique. Chaque personne va à 
son rythme . Le yoga insiste beaucoup sur la notion d’effort “juste” pour permettre de tenir 
une posture  tout en lâchant prise mentalement. 
Mardi et jeudi de 19h à 20h au pôle jeunesse pour respecter les gestes barrières (distances). 
Concernant le cours du jeudi soir il a été suspendu le 18 février, en effet au vu de la 
réglementation gouvernementale (tests, pass sanitaire..) l’intervenante n’a pas souhaité 
poursuivre : 7 séances ont eu lieu avec 5 participants âgés de 17 à 77 ans 
Cependant l’intervenant du jeudi a maintenu les cours soit 35 séances avec 17 participants 
âgés de 17 à 77 ans, certains cours ont eu lieu en présentiel et d’autres en distanciel selon 
les différents protocoles sanitaires annoncés 
 
  



 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Lien entre jeunes, enfants et seniors important dans les ateliers : partage d’expériences et 
entraide. 
Développement de relations amicales. 
Un personnel et  prestataire en mouvement  (arrêt maladie, protocole sanitaire: obligation de 
tests,pass sanitaire..), arrêt de l’animatrice “danse” en juin, qui était en poste depuis plusieurs 
années, embauche d’une nouvelle personne qui a démissionné fin novembre et embauche 
d’une nouvelle animatrice en décembre. 
Un protocole sanitaire mais encore présent cette année qui n’a pas permis de regrouper des 
publics. 
Selon les activités, impossible de proposer les activités de janvier à juin : salle non appropriés 
pour respecter la distanciation 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
Des usagers qui s’adaptent aux conditions de la crise sanitaire  
En septembre, retour des usagers sur certains ateliers comme la sculpture, arts plastiques, 
concernant le théâtre un nouveau public, cependant reprise difficile pour le yoga. 
Complicité entre les participants dans les ateliers, amitiés naissantes. 
Développement de la confiance en soi, réussite de l’adulte timide à s’ouvrir à la prise de 
parole en public dans des situations de théâtre d’improvisation. 
Prise de paroles spontanées. 
Difficulté à fidéliser les adhérents à une activité lorsque l’intervenant change 3 fois dans 
l’année : atelier danse 
Implication dans l’atelier, respect des consignes. 
Content de se retrouver, cela à créer de la fidélité aux ateliers. 
Découverte de techniques d’expression orale et physique. 
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..) 
“Merci pour ce voyage en Tunisie, nous nous sommes régalés, et avons découvert les 
coutumes de ce pays 

“Un trés bon moment de partage avec les enfants” 

“C'est à force de pratiquer les différents exercices que je parviens à me libérer à me 
détendre; il me faut le grand calme.J'ai des douleurs au début parce que je suis contractée et 
au fil du cours les tensions se dénouent + ou - pour aboutir au grand calme” 
“Dommage que stéph ne soit plus là” 
 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Organiser un temps fort représentant les divers ateliers culturels  
Améliorer la communication les ateliers hebdomadaires à ce jour uniquement le guide 
Visite virtuelle du csc 
Aller vers les publics à l’extérieur 
 

 

 
 



 

Loisirs par le jeu 
Description de l’activité : 
Eveil sensoriel (motricité libre 0/2 ans et activités d’éveil sensoriel 0/3 ans) : 36 
rencontres réalisées ; 53 participations; 24 parents différents et 29 enfants différents; 
(22 familles différentes)  

Ludothèque : anniversaires/parents enfants et jeux en famille, 110 participations ; 50 
parents différents ; 60 enfants différents (45 familles différentes) 

Atelier mémoire : Atelier hebdomadaire d’une heure sous forme de fiches jeux 
d’exercices cognitifs  qui permettent d’exercer sa mémoire de façon ludique. En plus 
de faire travailler sa mémoire, ses jeux permettent également d’aborder d’autres 
fonctions cognitives  comme le langage,le raisonnement, la concentration ainsi que 
l’analyse visuelle. En général, 6 fiches sont proposées par séance.   
 10 inscrits- 34 séances  
 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général ? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ?  
 
Eveil sensoriel : peu de nouvelles familles alors que l'an passé, nombreux étaient les 
parents qui avaient déclaré qu'il manquait, et notamment sur la commune, des temps 
d'activités dédiés à leur enfant non scolarisé et/ou non inscrit en accueil collectif; 
Cette année, des activités d'éveil sensoriel ont été proposés les vendredi après-midi 
pour soutenir les activités motrices destinées aux 0/2 ans et proposées dans le cadre 
de l'atelier intitulé Bougeothèque; 
4 séances massages bébé ont été programmées également; peu de familles présentes 
malheureusement; les parents évoquent le fait que les séances auraient dû être 
programmées davantage lors de la belle saison (séances programmées en hiver; 
températures non propices au déshabillage de l'enfant...); 
Degré de liberté de l'enfant durant les activités de motricité libre : les parents qui sont 
venus avec un premier enfant depuis la création des activités motrices en 
bougeothèque sont plus à l'aise dans l'activité avec un second enfant arrivé; l'espace 
est bien sécurisé et le matériel à disposition propice aux déplacements des enfants; 
L'activité bougeothèque se déroule dans un petit espace qui peut accueillir maximum 
5 parents et leur enfant; les parents sont parfois surpris de l'espace dédié; certains 
s'attendent à de grands modules de motricité alors que nous proposons davantage 
des petits modules et tapis qui participent davantage à la rencontre physique entre les 
enfants et à la détente; cette année aussi, les parents ont eu de grandes craintes 
quant à la forte possibilité que les petits ne contractent le virus COVID-19 (distance 
physique impossible entre enfants de cet âge);  
Degré d'accompagnement de l'enfant dans les activités sensorielles : des parents qui 
ont apprécié d'expérimenter avec leur enfant (toucher, sentir, etc.); des parents 
satisfaits également qu'ont été proposées des actés simples et peu coûteuses à refaire 
chez eux avec leur enfant; 
Connaissances du développement psychomoteur de l'enfant : les séances ont été 
l'occasion de discuter avec les parents et leur présenter différents supports (ouvrages 
qu'ils peuvent emprunter, petits flyers dont les infos sont attestés par des 
professionnels spécialisés (pédiatres, etc.); + conseils en consultation PMI; 



 

Inscription de l'enfant qui atteint l'âge de 3 ans dans les activités de loisirs du centre 
ou activités extérieures : 7 enfants cette année qui ont atteint l'âge de 3 ans et + ont 
intégré les activités ACM durant vacances scolaires; 
 
Ludothèque :  
3 nouveaux parents volontaires ont participé cette année à organiser l'action 
ludothèque (rangement, tri, classement par âge des jeux, alimentation du listing de 
jeux à disposition en ludothèque, réparation jeux) 
1 parent plus à l'aise dans des tâches simples à effectuer (rangement, comptage de 
petites pièces, nettoyage pièce de rangement); 2 autres parents passionnés de jeux à 
l'aise pour classer les jeux, pour comprendre les règles de chaque jeu et les 
transmettre aux participants lors des rencontres. 
Depuis octobre 2021, un parent volontaire vient chaque mercredi tenir une petite 
permanence de prêt de jeux le mercredi de 13h45 à 14h20; La permanence va cette 
année 2022 prendre de l'ampleur car à ce jour, tout est classé minutieusement; 
De plus, des volontaires (parents, adultes seuls, enfants) sont invités à présenter sous 
format Petite vidéo de présentation un jeu qu'ils apprécient;  
Nombre de nouvelles familles : cette année, la référente familles compte 24 familles 
nouvelles (davantage issues des temps anniversaire par contre ; 12 nouvelles familles 
en ludothèque); 
Nombre de jeux empruntés à la maison et retours/remarques des familles : 
Davantage de jeux pour enfants de 2 à 8 ans; presque pas de jeux pour adolescents; 
des jeux aux règles simples; qui se jouent rapidement; nous comptons une 
quarantaine de jeux empruntés en 2021 pour une durée d'une semaine à 15 jours à 
chaque emprunt; parfois, besoin d'insister auprès des familles qui ont des difficultés à 
ramener les jeux empruntés; 
Degré d'accompagnement de l'enfant dans l'acte de jouer : les parents, dans la 
majorité des cas, accompagnent leur enfant dans l'acte de jouer; il reste cependant 
des parents qui sont éloignés de leur enfant au moment où nous les invitons à se 
poser pour jouer, regardent leur portable ou déclarent qu'ils n'aiment pas jouer; les 
enfants jouent également à des activités ludiques (pinata, jeux de rôle, jeux de 
coopération, jeux libres) 
 
L’atelier mémoire  
l’atelier mémoire stimule de façon ludique les fonctions cognitives des usagers .Les 
fiches jeux sont préparées de manière à être adaptées à chacun par des exercices 
adaptés aux capacités de chacun. De plus l’atelier mémoire permet de maintenir une 
certaine forme de socialisation (rdv hebdomadaire)  
Le port du masque ainsi que la distanciation sociale a freiné l’entraide des uns et des 
autres sur les exercices , l’atelier avait perdu de sa convivialité de ce fait (moins de 
cohésion de groupe ainsi que d’échanges)   
une baisse d’usagers à l’atelier  
 
 
 
 
 



 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
 
Eveil sensoriel et ludothèque : le jeu reste un outil essentiel pour travailler sur le lien 
parent/enfant; 
La référente familles souligne régulièrement durant ses échanges et rencontres avec 
les parents dans le centre socioculturel et à l'extérieur; 
Que ce soit en permanence Point Infos Familles, dans les salles d'activités, en accueil 
PMI, en ludothèque, des petites caisses qui contiennent des petits jeux de tout âge 
sont disposées et permettent à l'enfant accompagné, de jouer pendant que son 
parent parle avec la référente familles ou un autre professionnel de la structure (une 
façon notamment d'éviter l'utilisation du portable pour le faire patienter); 
La ludothèque longe le parking du centre et est donc à la vue de toute personne qui 
entre dans la structure; cette année, l'objectif a été de dynamiser le fonctionnement, 
faire le point sur le matériel; 
Grâce aux parents impliqués, une nouvelle dynamique est en marche et ne fait qu’ 
accroitre à ce jour (permanence de prêt qui s'organise concrètement, implication de 
parents et enfants pour promouvoir les jeux et leurs règles); 
Des parents fiers de pouvoir transmettre leur intérêt pour le jeu ou leur capacité à 
participer à leur niveau au fonctionnement de l'action (rangement, comptage). 
Petit bémol : un grand nombre de jeux vieillissants (un grand nombre de jeux a plus 
de 20 ans) qui n'attire pas les familles et des jeux qui ne peuvent pas être empruntés 
(manque des objets type pions, cartes); 
Le comité local parentalité du boulonnais a acquis en ce début d'année 2022 un 
nombre certain de jeux, nous nous accordons prochainement avec la coordonnatrice 
pour leur emprunter un petit temps; 
 
Atelier mémoire:  
une prise de conscience des usagers quant à l’importance de prendre le temps de lire 
la consigne, de se poser avant de démarrer la fiche jeu pour optimiser le rendu , 
l’importance de respecter les besoins de chacun en termes de concentration 
Il est important de dédramatiser les situations d’échec afin de ne pas générer du 
stress qui entache la mémoire   
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
-c’est le moment de la semaine que je ne veux pas louper 
-je me vois progresser au fil des séances  
-je refais les fiches avec mon mari , je suis plus forte que lui 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Eveil sensoriel : essentiel cette année 2022 de continuer de s'appuyer sur la 
Permanence PMI pour faire la promotion des activités petite enfance proposées par le 
centre socioculturel (nouveaux professionnels de santé - puéricultrice et pédiatre à 
convaincre du sérieux de l'action proposée - cette fin d'année 2021) ainsi que sur les 
services de la ville (notamment RPE et multi accueil - des projets sont actuellement en 
cours de réalisation); Améliorer également la communication dans les quartiers et sur 
les réseaux. 



 

Les familles de la commune déclarent aspirer à un renouveau en lien avec l'espoir 
d'une proche fin de crise sanitaire. 
A presque chaque rencontre de l'année, les familles ont évoqué le virus et leur crainte 
de le contracter eux ou leur jeune enfant. 
Des parents expliquent souvent qu'ils ont des craintes quant au développement de 
leur enfant (masque qui empêche l'expression du visage et peut-être le 
développement du langage, moins de contact avec des inconnus, stress en famille qui 
impacte certainement sur l'équilibre de l'enfant...); 
L'action accueille majoritairement des parents dont les enfants sont nés pendant le 
confinement ou non loin de cette période. Situation non propice au bien grandir de 
l'enfant dans sa globalité. 
 
Ludothèque : Prochaine étape, animer dans les quartiers de manière plus fréquente 
pour présenter aux publics qui ne connaissent pas l'action (difficulté régulière 
cependant : conditions climatiques pas souvent favorables au jeu de plateau en 
extérieur); créer des mini vidéos de présentation simplifiée des règles de jeu avec les 
familles fréquentant la ludothèque. 
 
Atelier mémoire : développer des exercices de mémoire à l’oral ,continuer à créer de 
nouvelles fiches jeux, communiquer aux professionnels de santé de la commune sur 
l’existence de cet atelier en vue d’un partenariat  
_____________________________________________________________________ 
 
Objectif opérationnel : Mettre en place des animations collectives 

 Thématiques/ soirées familiales 
 
Constats :  

Toujours en COVID impossible de mélanger les publics enfants et adultes 
Pass sanitaire ou test obligatoire  
Une crise qui renforce la nécessité de maîtriser des outils numériques pour garder le lien 
entre les familles 
Individualisme au niveau des enfants, les enfants sont en affrontement, les enfants se 
heurtent au stéréotype 
Beaucoup d’écran une TV négative qui impacte sur le comportement des publics violence, 
discrimination 
Les séries Tv qui se développent 
Des parents qui manquent d’information sur le développement de l’enfant et sur leurs droits 
en    général (dispositifs d’aide… 
Manque de repère, trop d’interlocuteurs 
Des portables de plus en plus tôt et de plus en plus performants 
Nécessité de développer l’engagement des habitants dans l’animation de vie de quartier (mise 
en place de temps forts dans les quartiers) 

Description de l’activité :   

Semaine lutte contre le racisme et la discrimination: « De la différence au harcèlement, il 
n’y a qu’un pas »  



 

54 enfants, ont participé à des actions autour des différences, différents outils ont été utilisés 
pour faciliter les expressions : photolangage…. A l’occasion de la semaine, des actions de 
sensibilisation auprès des enfants, jeunes et adultes ont été menées avec différents supports, 
un photolangage, des vidéos traitant de la thématique,  une exposition de masques et photos 
avec les publics a été réalisée. Pour alimenter cette exposition, les enfants, jeunes et adultes  
usagés de la Structure ont été sollicités pour s’exprimer autour de ce thème de manière 
artistique : le support était un masque blanc que l’on devait décorer de manière à ce que 
chacun puisse s’exprimer sur leur ressentis autour des différences. 27 masques ont ainsi été 
réalisés par 9 adultes, un adolescent et 17 enfants. Pour agrémenter cette exposition, des 
photos ont été prises mettant en scène des enfants victimes de harcèlement, en zoomant sur 
les expressions de leur visage. Pour cette action, ceux sont les 9 enfants inscrits à l’atelier 
théâtre qui se sont volontiers prêtés au jeu afin de passer un message et ainsi lutter contre la 
discrimination et le harcèlement liées aux différences. Une adolescente s’est portée également 
volontaire pour participer à ces mises en scène. Ceux sont les enfants eux même qui ont 
imaginé les situations à reproduire .C’est ainsi qu’une cinquantaine de clichés ont été pris, 15 
photos ont été sélectionnées pour l’exposition.création d’un court métrage sur cette 
thématique qui servirait d’outil de prévention à destination de leurs pairs 

15 jeunes se sont mobilisés dans ce projet de février à juin 2021 et ont été impliqués dans les 
différentes phases du projet. Plusieurs phases d’actions ont donc été nécessaires pour  mener 
à terme ce projet lors de temps périscolaires ou extrascolaires avec les jeunes : -planning 
échéancier des actions suite à des temps de paroles animés un prestataire designer graphiste 
sur 6 séances qui a guidé les jeunes dans les différentes étapes du projet - effectuer des 
recherches sur différentes formes de harcèlement/mécanisme/ce que prévoit la loi pour y 
inclure des données dans le court métrage - lors des vacances d’avril, un micro trottoir dans 
la Commune  a été réalisé avec des jeunes filles pour recueillir les avis des badauds « le 
harcèlement concerné ou non » et ainsi les retranscrire dans le court métrage -  idée et 
écriture du scénario qui a été remanié plusieurs fois car le protocole sanitaire en vigueur a 
compliqué le tournage ; 

L’idée retenue a été d’inclure dans cette vidéo le travail réalisé par les enfants (masques et 
photos) ainsi que des textes de lois entrecoupés par des feuilles de couleurs qui 
représentaient des enfants de différents âges victimes de diverses formes d’harcèlement .Ces 
feuilles se froissaient à chaque acte de discrimination, la volonté des jeunes étaient de faire 
passer le message suivant : à chaque acte de discrimination ,la personne est blessée et se 
replie sur elle-même (feuille qui se froisse pour finir en boule de papier), et que même avec 
un soutien, la victime pourra certes se « relever » (la feuille se défroisser » mais il restera 
toujours des stigmates de ces actes d’harcèlement, et ainsi que chacun puisse prendre 
conscience que de tels actes restent ancrés chez la victime - prise de son  (voix off dans le 
court métrage) 
Lors des vacances d’avril  3 matinées ont été consacrées pour les prises de vue des 
différentes séquences 
Nous avons transféré toutes les séquences prises à un prestataire ainsi que les documents à 
insérer dans le court métrage pour le montage vidéo, plusieurs rencontres avec ce 
prestataires ont été nécessaires pour ajuster le travail et avoir un rendu aux plus proches des 
attentes des jeunes porteurs de ce projet 
Courant Octobre 2021, ce court métrage a été visionné par les élèves de 6ème et de 5ème du 
collège de secteur lors d’un cours d’éducation civique et morale 213 adolescents ont ainsi été 
sensibilisés . 
Participants : 17 enfants- 17 jeunes de 11 à 15 ans- 9 adultes. L'exposition installée dans le 
hall du centre a permis à plus de 100 personnes de la découvrir et le clip vidéo a été diffusé 
en octobre 2021 au collège devant 213 collégiens 
 



 

intervention à l’école pasteur autour du cyber-harcèlement :  

En juin, notre équipe est intervenue auprès de 117  élèves de  CP au cm1. le Support de 
l’exposition   “j’y vais, j’y vais pas” : le bouc émissaire » panneaux 60 à 68 a été utilisé pour 
favoriser les échanges ainsi que l'appuie de la fable de la Fontaine : “les animaux malades de 
la peste” ainsi que l’origine de l’expression le « bouc émissaire » 
L’objectif était de définir avec les enfants les notions de moqueries/insultes et Harcèlement 
,ce qui peut conduire à être à l’origine de ces actes mais aussi de parler de ce que peut 
ressentir un enfant victime . 
A la Fin de l’intervention un sondage a été réalisé  autour de  leur pratique écran , c’est ainsi 
que  Sur 114 élèves de CP au CM1 : 61 possèdent un téléphone 
23 parents sont attentifs à l’utilisation par leurs enfants 
3 se disent victimes de harcèlement 
18 ont accès à un réseau social 

Numérique :  Actions d’éducation à l’information et à l’esprit critique :  

Deux ateliers parents avec intervention de Janine Busson ont été réalisés les 18 et 25 mars 
2021 pour sensibiliser aux dangers d’une consommation précoce des écrans, d'une 
surconsommation et des contenus inappropriés. Mais également des Séances de motivation 
pour DEVENIR PLUS FORTS QUE LES ECRANS » Ces rencontres ont permis de découvrir 
l’ouvrage réalisé par l’association Enfance-Télé : Danger ? « super héros, plus fort que les 
écrans » qui est un guide, un livre outil, utile pour toute la famille, 15 parents ont participé 
 
3 soirées responsables : 2, autour des jeux vidéos qui se sont déroulées le 2/07 et 17/08-      
20 Jeunes et 9 parents y ont participé. Les soirées ont eu lieu avenue Foch à Wimereux au 
sein du pôle jeunesse. 
 
Durant les vacances de toussaint en octobre/ novembre :  
 
Une soirée familiale spécial Découverte des loisirs numériques  
Activités Land ART numérique 
Lors de la journée parentalité le 27 octobre  l'outil “Porteurs de Paroles” : «Internet n’est pas 
dangereux» a permis de relever de nombreux propos sur le sujet et qui nous permettra de 
mettre en place des activités à tous les publics. Nous avons senti une crainte de l'utilisation de 
l'internet chez 
les parents et les seniors, en revanche chez les jeunes l'internet est un outil merveilleux si 
chacun l'utilise à bon escient. On retiendra à ce propos "L’internet c'est la vie, car il nous 
la facilite" : 27 personnes ont participé à cette animation 
 
Soirée responsable : le 29/10 autour de jeux à sensation dans le cadre d’une soirée 
scarynight avec des énigmes à découvrir sous forme de QR code.., casque virtuel..33 
personnes (7 familles), 2 mamans ont préparé le buffet pour le soir, une prestation 
maquillage/ soirée de 20h à 00h / animations : kahoot, légende urbaine : maquillage/ kim 
toucher/ un quizz autour de connaissances sur les séries… 
 
Intervention de la journaliste Aude Favre spécialisée sur les sujets des médias et les fakes 
News. Le 5 novembre 2021, avec dans un premier un atelier avec les jeunes 20 jeunes ont 
participé, et en soirée 1 conférence réservée aux professionnels et les parents. 
Face à ce problème, AUDE FAVRE nous a expliqué que des initiatives de plus en plus 
nombreuses émanant des médias, de passionner, d'associations se développent afin 
d’expliquer l’information et de lutter contre les fakes news, et par extension contre les 
théories du complot. Elle nous a proposé des outils, des ressources, des émissions. 



 

L'importance de l'éducation des plus jeunes, gros consommateurs d’information sur les 
réseaux sociaux notamment. Et puis, continuer la sensibilisation des adultes bien sûr. La 
journaliste a insisté sur l’importance de l’éducation aux médias et à l'information, de la 
sensibilisation à ce qu’est un fait, une information et sur la nécessité d’une autonomie de 
jugement et d’analyse. 
 
Du lundi 26 avril au vendredi 30 avril 2021, Le LU Playground s’est invité au Centre Audrey 
Bartier. Cette aire de jeu interactive a été installée dans les locaux de la structure et notamment 
dans sa salle polyvalente, car son déploiement est de 6m de largeur sur 3m de hauteur … 
L’objectif était de faire découvrir cette technologie au plus grand nombre auprès de l’ensemble de 
ses adhérents de tout âge. Au programme, des activités physiques, logiques, de danses, 
d’observation etc. De 6 à +74 ans, c’est environ 200 participants qui ont rythmé ce “vivre 
ensemble”. Un succès sur toute la ligne que nous envisageons de relancer pour une semaine de 
folie dans les mois à venir. 
On notera par ailleurs que le centre a réalisé en amont un petit chantier jeune pour rénover et 
peindre un mur en blanc afin d’optimiser le LU Playground. 
 
Le mois du numérique “Digital Day  

- A la découverte du CRIAC :   
Les séniors ont découvert l’utilisation des smartphones et des tablettes sur 3 séances, tandis que 
les familles et les ados ont été conseillé sur le paramétrage et la sécurité autour des réseaux 
sociaux et des applications de communication (Tik Tok, Instagram, Facebook, Whatapps, 
Messenger, Twitter etc) ainsi que sur les applications de contrôle parental 
Les salariés  ont pu découvrir différents outils numériques innovants:l'imprimante 3D, le flocage 
sur vinyle, la brodeuse numérique, le miroir connecté et le découpe laser. Ils ont eu l’occasion de 
mettre en pratique leur apprentissage en réalisant leur mug personnalisé sur la technique de la 
sublimation.  
 
Durant ces différents temps de rencontres, Hervé Maillet, Directeur du CRIAC, a présenté de 
façon didactique les nombreux métiers du numériques comme les Data Scientist à Game, 
designer de jeux vidéo , web designer, les différentes spécialités dans le développement, avec 
une présentation d’une synopsie du futur du numérique dans les années à venir. Les participants  
ont été très à l’écoute au cours de ces séances et sont repartis avec beaucoup de réponses sur 
les possibilités d’évolution vers les métiers du numérique. 
 
10 enfants de l’accueil de loisirs du mercredi  ont bénéficié d’une animation sur la thématique “Le 
choc de l’évolution de l’ordinateur 1988-2021″. Les enfants ont donc comparé tous ses 
périphériques à ceux d’aujourd’hui. La comparaison autour de la grosse souris à 2 boutons, son 
clavier poids lourd, son lecteur de disquette et sa boîte carré et poser dessus son écran tout rikiki”. 
Ensuite l’animation pédagogique s’est poursuivie sur l’apprentissage de quelques composants à 
l’intérieur d’un ordinateur en les comparant au corps humain (le disque dur, la carte mère, la boite 
d’alimentation). En fin de découverte, les enfants ont réalisé un mandala numérique grâce à un 
ordinateur à cœur ouvert Une initiative appréciée des enfants pour ce micro musée de l’ordinateur. 
 
Un mini-stage d’initiation au tableur en 3 séances d’1h30 a été proposé aux usagers désireux de 
connaître et de prendre en main cette autre facette de la bureautique dans un contexte familial. Au 
menu de ce programme ; présentation du logiciel Libre Office et l’espace de travail, les formules 
de calculs simples et la mise en forme d’un tableau. 
 
10 enfants ont participé à une animation artistique et numérique. Chacun d’entre eux, s’est 
imaginé dans le corps d’un personnage en utilisant des filtres sur leur portrait. Un moment de 
franche rigolade lorsqu’on prête son visage pour se mettre dans la peau d’une danseuse orientale, 
d’un “tank-man”, de Zeus, d’un gangster,d’un cyborg,  de superman, d’un clown ou d’un 
footballeur américain.  

 

 



 

Semaine du  Goût : 

Le 13 octobre en Accueil de loisirs 3/6 ans avec la découverte des fruits de saison  d’ici et 
d’ailleurs,  21 enfants ont participé. En piochant dans des saladiers les fruits tranchés ou 
entiers, ils ont reconstitué dans une assiette en carton un visage en suivant un modèle déjà 
préparé :  Aucun n’a reconnu la figue ni ne l’a goûté,2 ont reconnu la myrtille mais 16 l’ont 
goûté. Le plus  apprécié  a été la framboise suivies des kiwis jaunes, des bananes, des 
pomme Royal Gala. La clémentine est appréciée mais beaucoup ne savent pas l’éplucher et 4 
n’ont pas aimé. Le raisin noir muscat pourtant fort sucré n’a pas remporté l’unanimité. 

Le 12 octobre en activités périscolaires, des ateliers sous formes de kim goût ont été réalisés : 
raisins, citron, clémentine,  radis..Il va sans dire que les 8 enfants ont préféré le sucré. -  

En novembre, des actions éducatives durant les temps méridien autour du petit déjeuner 
équilibré ont été mises en proposés aux enfants de 3 à 11 ans 

Une joyeuse sortie au verger de la Beussingue le jeudi 14 octobre 2021 avec l’organisation 
d’un un atelier cuisine spécial “Pommes” le 15 octobre, animé par les bénévoles, 13 
participants 

Vendredi 19 novembre 2021, une visite à la Cressonnière de Tilques et lendemain 
organisation d’un atelier cuisine pour cuisiner ensemble tous les produits récoltés et achetés : 
soupe au cresson 

Deux interventions à l’école Kergomard sur le thème du PAIN : 

4 ateliers de 20 mn co-construits avec l’équipe enseignante et animateurs-trices 
     Parcours de motricité avec plusieurs obstacles 

Semaine des Droits de l’enfant  

- Sur la thématique “droits des enfants dans le monde”  87 enfants durant le temps 
méridien, ont pu  découvrir des livres « droit à l’éducation », « sommeil”,  “besoin 
d’amour “, “les émotions” 

- Lecture à voix haute littérature de jeunesse sur le thème Droits des enfants durant 
l’activité Bougeothèque le samedi 
  

- Soirée  Zen mère-fille encadrée par Céline coach de l’Association “ sportons-nous bien” : le 19 
novembre De 20h30 à 23h00: 8 jeunes filles et 5 mamans ont partagé un moment privilégié 
autour de la pratique d’exercices de respiration,de méditation,et des postures conçues pour 
encourager la relaxation et réduire le stress. Le pôle jeunesse a été aménagé pour l’occasion 
par un décor pensé pour créer une ambiance feutrée favorisant le lâcher-prise  

La Semaine bleue en octobre :  

Un Quiz Musical avec nos aînés de la maison de retraite “les Sinoplies” et les enfants a été  
organisé Cette animation s’est déroulée à distance par visioconférence pour les raisons que 
nous connaissons tous et pour la sécurité de nos aînés. L’équipe des animateurs a concocté 
une liste de chansons à deviner pour nos aînés, à l’inverse les enfants devaient deviner les 
chansons de leur génération actuelle proposées par la maison de retraite. Un score qui s’est 
soldé par un match nul entre les deux générations. 

Création d’un film en partenariat avec l'Ehpad 



 

Du 12 au 28 novembre : FestiSol : Dans le cadre du festival des solidarités initié par le 
CDSI, l’association FAFADANE a choisi le hall du centre pour exposer et expliquer leurs 
actions de solidarité internationales auprès des pays du vietnam et sénégal, toujours des 
moments d’échanges riches en émotions 

Les guénels : 3 rencontres pour la mise en place en partenariat avec la ville (préparation 
des guénels:  défilé avec l’association La Musique de wimereux / spectacle de rue au 
stade kévin Vérove rue Lamartine/Invitation du jury pour remise des lots aux gagnants en 
présence du Père Noël. 

Semaine de la parentalité : sur la thématique coéducation - 7 partenaires associés dont  
UDAF, le CPEF, la Maison des Ados, l'ADAE, Clarisse Feutry (la coordonnatrice parentalité 
du Boulonnais), Gam'O Vert, le centre social Eclaté de Saint Martin les Boulogne pour le 
prêt du Lu Playground 
57 personnes ont participé 
 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général ? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Les animations collectives une porte d’entrée pour les habitants 
Permet de lutter contre l’isolement 
Qualité des animations par l’apport d’ actions innovantes 
Appropriation des outils numériques par les salariés et habitants 
Toutes les activités ont lieu en groupe avec des enfants et jeunes de tranche d'âge différents, 
de bonnes ententes et d'entraide avec le public ayant un centre d'intérêt commun 
Durant les rencontres, les ateliers d'expressions sont des supports à la discussion et celles-ci 
ont permis d'aborder les notions de différence, d' harcèlement, d'engagement 
Libérer la parole entre les adultes, jeunes, enfants qui ne se font peut être pas à la maison 
La sollicitation du directeur de l'école primaire pour intervenir dans les classes de CP au CM1 
autour du cyber harcèlement. 
 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
Epanouissement de certains habitants 
Le fait de faire les activités en collectif, chacun fait l’effort de goûter, de participer, d’apporter 
des solutions 
Des jeunes qui ont envie de passer plus de temps avec leurs parents 
Investissement des jeunes lors de soirées familiales 
Plus d’investissement d’habitants dans l’organisation d’actions collectives 
Ces temps ont permis en amont d’aborder avec ce public la notion de différence et 
d’harcèlement qui peuvent conduire à des discriminations mais aussi sur ce que les victimes 
de ces actes pouvaient ressentir ; en effet les enfants ne se rendent pas toujours comptent 
de la portée de leurs actes ou paroles  qui peuvent conduire à un harcèlement, qu'ils peuvent 
blesser l'autre.  
Une prise de conscience sur les dangers d'une utilisation abusive et non responsable par 
plusieurs jeunes. 
Une meilleure connaissance des publics des actions de prévention en lien avec le partage des 
actions via internet. 
Des jeunes savent aujourd'hui que les professionnels du centre peuvent les accueillir en rdv 
individuel notamment pour les écouter, les soutenir et les orienter 
Une information dès le CP qui permet d'aborder les dangers numérique dès le début de 
l'utilisation des réseaux sociaux 



 

Des parents en capacité de gérer le temps d'écran de leurs enfants et choisir une utilisation 
responsable grâce aux outils découverts lors des ateliers avec enfance télédanger = livre 
Des jeunes qui ont pris rdv par eux-mêmes avec l'éducateur spécialisé pour se confier sur 
des problèmes qu'ils rencontrent dans leur vie personnelle (conflit ++ avec un parent, 
usage de produits psychotropes) ou pour s'engager dans des chantiers citoyens 
Des enfants et des jeunes qui se sont investis dans des activités (sorties, balades, soirées) au 
lieu de rester chez eux en ligne 
 Des enfants et jeunes qui ont compris que les écrans étaient bénéfiques mais s'ils sont 
bien utilisés (durée d'exposition, paramétrages, etc.). 
Pas évident de toujours être à la page avec les nouvelles technologies qui se développent à 
une vitesse grand V et une nouvelle génération alpha qui arrive 
Difficultés à mobiliser le public qui aurait le plus besoin d'accompagnement 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Une thématique pas encore abordé : « le sommeil » 
Mieux articuler et harmoniser nos semaines thématiques : programmation, communication 
Aller vers les publics pour faire connaître les actions du csc 
Transformer un maximum l’action individuelle en action collective 
 

 

Nos Quartiers d'été  
 
Description de l’activité : 
Au total, environ 340 personnes différentes ont été comptabilisées sur les temps de rencontre 
de l’édition 2021 (ateliers, temps forts, sorties). 
Un collectif d’habitants composé de 31 personnes acteurs dans la démarche de projet, 
solidaires des plus fragiles et relais d’informations auprès des habitants de la ville. 
14 partenaires locaux  (Habitat Hauts de France, Ville de Wimereux, EDEN 62, la 
Communauté d’Agglomération du Boulonnais, l’ADF, la Maison des Ados, Gam’ O Vert, AMIE 
DU BOULONNAIS, Vie libre, CPEF, Wim West Country, Majorettes de Wimereux, Restos du 
Cœur de Wimereux, Terre des Mille jeux) ont participé à la construction du projet 2021 et à 
son animation. 
11 février 2021 et vendredi 19 mars 2021 Échanges avec familles en Espace Initiatives 
Familles sur le projet 2021 NQE, présentation du dispositif et invitation à être forces de 
propositions 
2 avril 2021 rencontres habitants, collectif NQE et associations locales Fous du Pion et Terre 
des Mille jeux 
9 avril 2021 Présentation fil rouge aux participants du dispositif Ecole de consommateurs 
30 avril 2021 Réalisation Annexe 2 NQE 2021 
19 mai 2021 Travail avec le collectif sur le contenu de la programmation 2021 
21 mai 2021 poursuite du travail sur la programmation avec le collectif 2021 
25 mai 2021 Contacts prestataires et partenaires locaux 
3 juin 2021 Réunion collectif NQE qui fait quoi ? 
16 juin 2021 Nettoyage de plages et animation autour des laisses de mer Pointe aux Oies 
23 et 30 juin 2021 préparation des stands environnement Stop plastique dans les mers et 
océans 
2, 5 et 6 juillet 2021 Rassemblement du collectif pour organisation stands, animations, 
matériel à rassembler 
7 juillet 2021 Festivités rue Lamartine, stade Kévin Vérove, à Wimereux 
Stands environnement stop plastic animé par Restos du cœur et jeunes, création bombes à 
graines avec EDEN 62, stands balades sentiers du boulonnais animé par deux habitants, 
ateliers créatifs animées par 4 habitantes, défis sportifs, défilé de majorettes, stands 



 

numérique, stands réalisation de jus de fruits, peinture avec artiste peintre, structures 
gonflables ; stands jeux de plateau animés par l’association La terre des mille jeux, graff 
environnement (invitation des participants à réaliser une œuvre artistique aux côtés d’un 
graffeur professionnel Romu Graff – représentation artistique d’un océan, d’un requin et d’une 
tortue entourés de plastique..), animation musicale par l’assocation Manu Events (deux 
habitants wimereusiens) ; animation sensoriel avec Arboresens, présence de France 5 
(présence non prévue mais en visite sur place le 7 juillet et en reportage sur le thème de la 
vie locale et des métiers de pêcheur. Rencontre avec les journalistes et échanges sur la 
manifestation. 
13 juillet 2021 annulation de la sortie visite des jardins Houplin Anscoine pour cause de 
tempête 
15 juillet 2021 temps de bilan collectif du 7 juillet 2021 
5 juillet au 25 août 2021 réfection des salles d’activités du centre socioculturel et création de 
décors picturaux avec un artiste peintre sur le thème de la faune et flore. Depuis des années, 
les habitants et le collectif qui organisent les temps festifs sur les quartiers de la ville et ceux 
dans le centre socioculturel occupent deux salles d’activités, celles-ci avaient besoin d’un 
sérieux coup de pinceau et d’une réfection des murs (combler les petits trous, etc.) ; les 
habitants ont voulu faire un clin d’œil à la faune et flore en lien avec les ateliers Stop 
Plastique organisés pour l’édition. Enfants, jeunes et adultes ont participé à raison de 4 
journées par semaine sur 5 semaines. 
12 ateliers durant le mois de juillet 2021 création de sculpture de fer et de bois pour orner le 
jardin du centre socioculturel en présence d’un artiste sculpteur, Steeve Tavernier. 
(Confection dans les quartiers de la ville et sur la digue de Wimereux) 
22 juillet 2021 organisation d’un temps festif sur la digue de Wimereux, présence de l’artiste  
Romu, "Monsieur Bulles" et magicien. 
Associations Maison des Ados de Boulogne, CPEF de Boulogne, AMIE du boulonnais, 
Association des diabétiques de France, défis sportifs avec ESD Boomerang, association Vie 
Libre, musique eco responsable avec l'îlot Percus, de la sculpture avec Steeve Tavernier, 
artiste sculpteur, des jeux de bois avec Gam'O Vert. 
28 juillet 2021 Décoration des jardins du centre socioculturel avec les œuvres réalisées avec 
l’artiste sculpteur, Barbecue, démonstration de break dance par deux adolescents, concert de 
musique avec groupe de musique wimereusien, Passé Simple 
Et spectacle avec un cracheur de feu, quartier du Baston à Wimereux 
27 août 2021 Barbecue des habitants pour fêter la fin des festivités de juillet et août 
2 sorties culturelles au zoo d’Amiens et zoo de Lille les 30 juillet 2021 et 22 septembre 2021 
Temps d’échanges pour faire le bilan du projet le 27 septembre 2021 
Une année encore particulière en lien avec la situation sanitaire. Toutefois, le collectif a réussi 
à organiser aux côtés des professionnels de la structure et des partenaires un programme qui 
a plus à beaucoup d’habitants (bons retours via les réseaux sociaux et dans les quartiers) 
 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général ? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Sensibiliser  dans une ambiance ludique et récréative les habitants à l’impact de leurs actions 
sur leur environnement proche en termes d'investissement citoyen : nous nous permettons de 
penser que l’objectif a été atteint dans le sens que nombreuses sont les personnes qui ont 
déclaré être très satisfaites de l’édition 2021 (nombreux ateliers, divers, et pour tous les âges. 

Des habitants ont apprécié le côté festif en des temps de crise sanitaire (concert, danse, 
défis, spectacles visuels, etc.) et les ateliers en lien avec l’environnement (sorties nettoyage 
de plage, animation tri et laisses de mer, pesée) ; l’atelier Stop Plastique pourtant bien réalisé 
par les jeunes et les parents + restos du cœur a moins attiré la foule le 7 juillet 2021 … 

  



 

Favoriser l’accès aux ressources du territoire (associations locales, etc.) – approche conviviale 
des acteurs durant l’été (co animations avec associations partenaires) ; Cette année, l’édition 
a été une réussite en raison du grand nombre de partenaires impliqués dans la construction 
de l’édition et dans l’animation des temps festifs. 

Valoriser les actions de chacun (participation du collectif, participation des habitants, des 
associations et de la ville) ; augmentation du nombre d’habitants présents dans le collectif 
(passé de 25 à 31 personnes actives). La référente du projet a rappelé de nombreuses fois 
l’importance de faire ensemble pour répondre de manière la plus adaptée aux besoins de 
chacun. 

Permettre aux habitants de passer un été récréatif (animations ludiques de rue) 

Hormis quelques journées de temps pluvieux, le collectif et les habitants ont pu organiser et 
profiter de belles journées ensoleillées, élément qui a largement dynamisé les temps de 
rassemblement festif.  
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
Accroissement du nombre de personnes composant le collectif NQE (+ 6 personnes ce qui 
porte le collectif à 31 personnes en 2021) 
Développement de projets collectifs entre partenaires d'un territoire (après-midi jeux de 
plateau organisé entre le collectif et la présidente de Wim West Country passionnée de jeux) 
+ terre des Mille jeux ; le pôle sportif associé à la prochaine édition 2022 NQE fil rouge JO. 
Développement du pouvoir d'agir des habitants (un projet NQE qui doit permettre le 
développement d'autres projets impliquant des habitants et ayant un impact positif sur le 
territoire) : organisation d’événements tels que la fête traditionnelle des guénels mais cette 
fois-ci dans les quartiers avec spectacle visuel pour clôturer l’action  
     
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
Un habitant engagé dans le collectif : “c’est important de participer à organiser des choses 
dans les quartiers, on a la chance de le faire, pourquoi ne rien faire ?” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Une nouvelle édition est en cours de construction. Toujours l’objectif de développer 
l’association des habitants dans l’animation de la vie dans leur commune.  

Séjours en famille et Jeunes  
 
Description de l’activité : 

Séjours jeunes : 2 accompagnateurs  9 jeunes de 13 à 17 ans / baie de somme au 
Crotoy – séjour à connotation sportifs 

Le séjour a été préparé en amont (à partir de mai)avec un noyau de 5 jeunes pour le choix 
des activités avec repérage des lieux via google map,le menu de la semaine en collaboration 
avec un stagiaire en première année BTS diététique qui nous a accompagné pour élaboration 
de repas équilibrés),le matériel à préparer et à emporter( jeux de société,de plein air,etc) ,les 
courses pour les denrées non périssables ainsi que le planning des tâches quotidiennes. 



 

Sur site :gestion du quotidien sous forme de planning élaboré avec le groupe ,tous ont 
participé activement , 

Séjour familles : 3 départs en vacances familles réalisés et 1 annulation suite à la reprise 
d’une activité professionnelle pour une mère de famille et une autre annulation pour raisons 
de santé/ 9 personnes accompagnées par la référente pendant 8 mois pour la mise en oeuvre 
de leur séjour (recherches financements, mise en place d’actions d’autofinancement, plan 
épargne, ateliers divers en lien avec la préparation (Mobilité transport, loisirs, hébergement, 
etc.) 
Départs en Picardie, Dunkerque et Charente Maritimes- intervention de la CAF assistante 
sociale en co animation 
 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Séjours ados: découverte de la Baie de Somme ,de sa flore et de sa faune;les jeunes 
ne connaissaient  pas ce lieu( à une heure de Wimereux),une bonne ambiance entre 
les jeunes avec une entraide dans les activités une mixité dans le groupe ,7 jeunes 
qui ont utilisé les tickets colonies, 
séjour prévu pour 15 jeunes seulement 9 jeunes inscrits; protocole sanitaire 
contraignant (test pcr 48h avant départ, vaccination,port du masque ,nettoyage 
profond du gîte quotidiennement) 
Séjours famille :  
COVID 19 : difficultés à se réunir dans des conditions propices aux échanges (pas de 
convivialité ou très peu – pas de café, etc.) 
Difficultés de mettre en places des actions d’autofinancement qui concerne l’alimentation 
(vente de pizzas, crêpes, buvettes pendants temps forts et soirées…) peu de recettes 
générées ; 
L’assistante sociale qui n’a pu être présente autant de fois que d’habitude 
Difficultés rencontrées sur la mobilisation de deux familles (raisons de santé pour l’une, un 
départ annulé car reprise emploi, difficulté d’engagement pour une famille) 
Des enfants heureux d’avoir pu profiter de temps récréatifs avec leur parent (témoignages 
pendant l’évaluation) 
1 mère de famille très impliquée dans l’élaboration de son projet (Départ en Charente 
Maritimes) 
Organisation d’un départ Vacances Offre Linéaires CAF pour une mère de famille, son fils et la 
grand-mère maternelle (Sangatte) 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
Séjours ados : des jeunes en activités, des jeunes qui ont repris un rythme raisonnable 
(heure de coucher et de lever) pas de téléphone portable sur les temps d’activités ce qui a fait 
que les adolescents ont peu utilisé leur téléphone sur le séjour partage équitable des tâches 
quotidiennes,cohésion de groupe,entraide entre eux ,tolérance des uns et des autres face aux 
divers exigences des activités physiques  apprentissage de recettes simples et équilibrées  par 
petits groupe pour les repas ,respect des locaux ,de l'environnement et des autres “estivants” 
sur le site  

Séjours famille : les familles parties réitèrent l’organisation d’un départ en vacances en 
2022; davantage de mobilisation des familles dès le départ du projet; sont rejoints par 2 
autres familles; des familles davantage organisées et qui accompagnent d’autres familles dans 
l’élaboration de leur projet (habitants relais); les séjours restent un support intéressant 



 

Accompagnement de nouveau dans l’organisation de séjours famille et poursuite du travail de 
partenariat avec la CAF pour la co animation des rencontres 
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ENSEMBLE 



 

Axe : AGIR Ensemble 

Objectif Général : Accompagner activement les habitants 

Objectif opérationnel : Proposer des solutions concrètes pour favoriser 
l’insertion des habitants 

Constats :  

-            Réajuster le goûter matin et après midi dans les actions collectives 
-      Toujours des quantités énormes dans les goûters parfois deux ou trois compotes 
-      Chute de produits industriels plutôt du fait maison 
-      Mauvaise estime de soi par rapport à la surcharge pondérale 
-      Grignotage depuis le confinement car davantage à la maison : visio, télétravail 
-      Réticence à la nouveauté par rapport à une cuisine nouvelle constitué de produits frais 
-      Certains enseignants ont conscience de l'intérêt des animations collectives 
-      Avec le COVID moins d’animation collective 
 

Description de l’activité :  Bien manger, Bien Bouger, Bien Grandir  
Mener des actions collectives d’éducation à la santé autour de l’activité physique et de 
l’alimentation  

Développer des connaissances autour d’une alimentation variée et équilibrée 

Lors des différents temps d’accueil des enfants et jeunes, qui représentent sur l’année 2021 : 
178 jours de fonctionnement,  auprès de  197 enfants de 3/6 ans ; 159 enfants de 6/12 ans 
et 49 jeunes de 12/14 ans , des actions  de sensibilisation ont été menées quelles soient 
hebdomadaires comme les ateliers cuisine deux fois par semaines après l’école ou ponctuelles 
que ce soit par l’intervention de   l’équipe de la structure et/ou des prestataires comme  
diététicienne,  Malinette et compagnie, la rencontre avec un artisan boulanger,  mais aussi  la 
visite d’un verger,  la cueillette de fraises, la fabrication d’un livre de cuisine, d’un mémory sur 
les fruits et légumes… leur participation aux événements nationales ou mondiales : semaine 
du goût, journée mondiale  de lutte contre l’obésité… tant d’outils qui ont permis d’ apporter 
des connaissances autour d’une alimentation variée et équilibrée. Même si cette année encore 
avec les protocoles sanitaires mis en place,  il a été compliqué de mener des actions 
collectives en y associant les parents et en intervenant dans les écoles, une visioconférence a 
été réalisée au profit des parents « astuces et trucs…… » ; une animation avec l’école 
maternelle P.Kergomard . Nous avons également acueilli cette année deux stagiaires en BTS 
diététique, un en première année qui a mis en place des animations avec les différents publics 
: enfant, adultes et seniors et une en deuxième année qui est plus intervenu avec le public 
adultes mais qui a réalisé un document simplifié autour de l’importance d’une bonne hygiène 
de vie  

Développer des activités de lutte contre la sédentarité 

Lors des différents temps d’accueil des enfants et jeunes, qui représentent sur l’année 2021 
qui représente 246 jours de fonctionnement, auprès de 205 enfants de 3/6 ans ; 279 enfants 
de 6/11 ans ; 69 jeunes ont participé au moins à une activité sportive ou dynamique que se 
soit avec les éducateurs de la ville de wimereux durant la pause méridienne avec la 
découverte de diverse activités sportive et physiques, lors des centre de loisirs où le public a 
pu participer à plus de 38 activités différentes encadrées par des professionnels comme 



 

sport’anim, le club nautique de wimereux, apprendre à faire du vélo pour les plus petits, aller 
à la piscine,  participer à des olympiades , découvrir des jeux paralympique avec la CAB, faire 
des balades pédestres mais aussi en vélo….participer à des grands jeux, faire du golf, 
danser…plus de 38 activités différentes et un séjour à caractère sportif : randonnée vélo et 
équitation  a été organisé avec 9 jeunes au Crotoy 

Les activités sportives ont été développées avec  une forte demande du public à la sortie de la 
crise sanitaire et protocole allégée sur les sorties extérieures et activités physiques 

Objectifs opérationnels :   

Des ateliers culinaire et cuisine :  

Des activités physiques et sportives : 

Des animation collectives : 

Un atelier Cuisine parents/enfants   

Un séjour à caractère sportif  Jardinage 

Sorties collectives  

Action de sensibilisation 

- JOURNÉE MONDIALE DE LUTTE CONTRE L’OBÉSITE, une visioconférence animée par 
Hélène Guislain, diététicienne a été programmée à 18h à destination des parents, en direct sur la 
page Facebook du centre socioculturel Audrey Bartier « Trucs et astuces » :  L'alimentation de 
mon enfant. 25 personnes y ont participé et on découvert des bonnes pratiques comme par ex 

-     Deux Intervention de mallinette et Compagnie durant les vacances d’octobre et noël  
à la réalisation d’un kamishibaï  pour chaque enfant des centres de loisirs et un livre géant 
disponible durant plusieurs semaines à l’accueil du centre 
 

        Accueil de 2  stagiaires : 
BTS nutrition première année et BTS diététique en deuxième année, elle est intervenue 
davantage dans le projet ASPIRE mais a mis en place un outil simplifié autour de l’importance 
d’une bonne hygiène de vie. 
 

    Réunions partenariales 
- 4  Février 2021 : réunion : présentation du nouveau cadrage du projet « NUTRITION LUTTE 

CONTRE SÉDENTARITÉ » animé par la fédération des centres sociaux et en partenariat avec 
Mme Fatima El Bartali, Responsable du service prévention régionale et territoriale, Direction 
prévention et promotion de la santé à l'ARS. 

- Comité de pilotage le 26 mars 2021, présentation des actions de 2020 et perspectives 2021 en 
présence de Madame Damiens et les acteurs des projets 
Notre structure participe au groupe de travail mis en place par Le comité territorial obésité avec 
Prycille RAMET, infirmière au CH de Boulogne sur mer, nouvellement en charge de la 
coordination du CSO (Centre Spécialisé de l’Obésité) de l’établissement en remplacement de 
Mme Emilie DELGERY. 3 rencontres en 2021 

- La structure est inscrite sur le site « Obésité Hauts de France » (www.obesite-hdf.fr):annuaire 
permettant aux structures, professionnels, associations de se faire connaître, pour permettre aux 
personnes en surcharge pondérale d’entamer une prise en charge adaptée et personnalisée 



 

 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

Beaucoup d'activités sportives innovantes développées 
Les intervenants prestataires mais aussi stagiaires un plus pour les actions  
Reconnaissance des Partenaires  
Les connaissances des publics et plus particulièrement des enfants de 3 à 11 ans en ce qui 
concerne les produits alimentaires, la bonne composition d'un repas grâce aux ateliers, 
activités et animations réalisés avec des prestataires de qualité et à la compétence de 
l'équipe. 
L'équipe à l'écoute du public en ayant favorisé les activités extérieures et au travail accompli 
par l'association sport'anim qui est intervenue à chaque moment des vacances et tous les 
vendredis soirs, ces interventions permettent d'avoir une bonne connaissance du public et de 
monter en progression 
L'organisation d'animation ludiques autour de la découverte des fruits et légumes a permis 
d'aborder différemment le sujet mais aussi de développer chez les enfants le langage 
(vocabulaire/écriture/lecture) 
Le maintien d'une conférence en ligne avec une diététicienne a permis de trouver des trucs et 
astuces pour les parents en ce qui concerne l'alimentation de leurs enfants et jeunes mais 
aussi de dédramatiser certaines situations 
La participation active de la structure au sein du CSO 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, savoirs, 

les habitudes, etc.) 
En général, les ateliers ont été appréciés de tous. Les enfants concentrés et assidus et 
participatifs, notamment pour les plus petits, en ce qui concerne les plus âgés, ont un peu 
plus de mal dans la concentration. 
La diététicienne a été étonnée des bonnes connaissances des enfants.  
Les enfants aiment beaucoup effectuer du jardinage quelque soit le temps, toucher la terre, 
planter, manipuler des outils, reproduire ce qu’ils ont appris, avec les parents ou grands-
parents,  créer leur mini potager, ils ont plaisir à repartir avec des plantes ou fleurs à offrir, 
mais surtout déguster les fruits de leurs travail à la récoltes : baies rouges, tomates, carottes 
sont les plus appréciés 
Les enfants sont bien conscients que les fruits et les légumes présents en magasin ne sont 
pas toujours des fruits et des légumes de saison. 
L’atelier culinaire est un temps qui a été apprécié par les familles notamment avec la présence 
de la diététicienne qui a donné de bons conseils aux mamans. 
Le parent a observé son enfant et a découvert les capacités de son enfant. 
Le parent a utilisé la cuisine pour stimuler son enfant et entrer en interaction positive avec lui.  
Ils peuvent également échanger sur leurs difficultés à être parent. 
Ces ateliers permettent d’identifier des problématiques et orienter les familles vers les 
dispositifs adaptés à leurs difficultés.   
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
« Les enfants sautaient de joie » 
« C’est moi qui l’ai fait je veux tout goûter!! » 
« C’était agréable de passer du temps avec les enfants » 
« Bon moment de partage je vais refaire les recettes avec les enfants à la maison » 
« Elle n’aime pas les fruits mais comme elle a participé à la recette elle veut goûter le kiwi » 

  



 

Si c’était à refaire en 2022 ? Je continue : oui/non et comment ? 

Développer des actions collectives grand public autour de la thématique surcharge pondérales 

     Poursuivre les actions collectives en lien avec les écoles en y associant les parents 

PROJET EUROPEEN “ASPIRE” et SANTE INNOVATION 
 
Constats :  

Des études démontrent que les personnes en surcharge pondérale ou atteintes d’obésité ont 
plus de difficultés à trouver un travail. C’est en partant de ce constat que le modèle ASPIRE 
se construit. Il a pour but de lier la santé et l’employabilité en proposant des activités autour 
du bien-être et un accompagnement vers l’emploi. 
ASPIRE = Adding to social capital and individual potential in disadvantaged region. 
Une faible estime de soi est impactante dans le cadre d’une recherche d’emploi 
Les personnes sans activité professionnelle sont plus en risque de souffrir de prise de poids 
ou d’alimentation déséquilibrée 
Le poids et l’alimentation peuvent déboucher sur des problèmes de santé importants. Les 
principaux concernés ne sont pas toujours informés des risques qu’ils encourent.  
 
Description de l’activité : 

- 13 ateliers d’anglais 
- 15 ateliers d’art-thérapie  
- 29 ateliers cuisine dont : 1 atelier « faire son pique-nique » suivi d’une randonnée, 1 atelier « 

cuisiner au micro-onde “,  1 atelier « faire son barbecue »,  1 atelier « préparer un apéro 
dinatoire », 14 ateliers en visioconférence 

- 12 ateliers découvertes sportives 
- 16 ateliers diététique dont 1 basé sur les ressources VIF vues en formation en septembre, et 2 

animés par Charlène PILON lors de son stag 
- 25 ateliers jardinage 
- 22 ateliers de marche nordique 
- 4 ateliers marche yoga 
- 10 ateliers de médiation animale 
- 2 ateliers nordic fit dont 1 en visi           
- 37 ateliers renforcement musculaire dont 11 en visio et 1 en autonomie à la demande des 

habitants 
- 11 ateliers self-defense 
- 8 ateliers socio-esthétique dont 2 avec des créneaux individuels 
- 17 ateliers sophrologie dont 1 en visio 
- 6 ateliers employabilité avec Tous Parrains 
- 1 atelier yoga en visio  3 ateliers flocage, 2 de mugs et 1 de sweats 
- 6 ateliers de création de produits bio dont une avec un groupe venu de Tous Parrains, dans      

le but de les sensibiliser au programme ASPIRE 
- 6 ateliers de Latino Fit 
- 2 balades-randonnées 
Ateliers ponctuels réalisés lors de cette période : 
- 1 visite des Jardins du Boulonnais 
- 2 ateliers « créer sa confiture avec des fruits de saison » 
- 1 atelier « réaliser sa soupe avec des légumes du jardin » 
- 1 bilan de santé (en 2 parties) 
- 2 café papote  
- 1 chantier peinture de 2 jours 



 

- 1 atelier création d’un macérat 
- 1 atelier cueillette de fraises 
- 1 atelier accrobranche 
- 1 sortie à la fête de la Mer 
- 1 sortie aux portes ouvertes des Anges Gardins 
- 1 événement Mission Triathlon Santé 
- 1 sortie à Prison Island 
- 1 Café employabilité avec Tous Parrains 

 
Au niveau employabilité :  

- 55 entretiens individuels d’accompagnement à l’emploi. 

   Formation :  
2 personnes ayant rejoint une formation en insertion professionnelle 
1 personne ayant rejoint une formation ISIP 
1 personne ayant intégré une licence professionnelle suite à l’aide que nous lui avons fourni dans 

sa candidature (travail autour de son CV, de sa lettre de motivation et préparation à l’entretien 
professionnel) 

   Emploi :  
1 personne sans emploi, actuellement en CDD suite aux entretiens d’aide au CV et à la lettre de 

motivation 
 

             Au niveau de la sensibilisation tout public : 
 

04 mars 2021 – Journée Mondiale de Lutte contre l’obésité, 13 participants aux marches, 25 
personnes en direct pour la visioconférence, au bout d’une semaine le nombre de vues sur FB 
s’élevait à 456 
17 août 2021 - Soirée Jeux en partenariat avec le Pôle Jeunesse 
25 mars 2021 - Forum Bien-être & santé, 68 visiteurs soit 10.88% de plus que l’année 
précédente 
28 octobre 2021 - Scary Night en partenariat avec le Pôle Jeunesse – 17 participants 

  

          Les partenaires démarchés dans le cadre d’ASPIRE : 
 
Le CH de Boulogne (UTEP et APA) /  La CPAM / Maison des Solidarités /Maison de la Santé 
d’Outreau / Infirmière du collège / Les médecins / kiné / pharmacies / professions médicales 
de la ville /  CPEF 
Les centre sociaux du Boulonnais / CAB / CIDFF / CSCI Hucqueliers avec la co-organisation 
d’un forum bien-être 
Pôle Emploi /Cap Emploi / CCAS/ Tous Parrains/ Tremplin Formation / AMIE du Boulonnais 
Paniers de la Mer / Jardins du Boulonnais 
   
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- 260 ateliers, dont 234 ayant un lien avec le bien-être, l’estime de soi, l’alimentation, le sport etc. 
et 26 ayant un lien avec l’employabilité. 28 de ces ateliers ont été réalisés en visioconférence 
pour respecter les mesures sanitaires mises en place dans le cadre de la lutte contre la 
propagation du COVID-19. Les différents participants ont été vus à leur demande afin 
d’apprendre à utiliser les différents outils de visioconférence. 

- Communication : Réalisation de communiqué de presse pour les événements Création et 
diffusion sur les réseaux et par mails de vidéos présentant le projet et/ou des événements 



 

particuliers en rapport avec le projet / Publication régulière d’articles sur FB en rapport avec le 
projet 

- Difficultés à  recruter un  public nouveau et les impliquer dans les actions 
- Difficultés Impliquer les partenaires pour qu’ils nous positionnent du public, ou au moins, qu’ils 

parlent d’ASPIRE autour d’eux 
- Financement de l’europe qui permet de financer 69% de salaire 
- Financement région “santé innovation” qui permet de développer les actions de bien être 
 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 

Depuis son lancement officiel le 28.09.20, 25 habitants accompagnés, dont 11 personnes entrées 
en 2021 . 
 
Sur 2021, 8 habitants sont sortis du projet : 

- 4 en formation 
- 1 en emploi 
- 1 personne ne vient plus aux ateliers n’ayant pas son pass sanitaire,  
- 1 n’est venue qu’une seule fois,  
- 1 garde désormais ses petits enfants tous les jours ce qui l’empêche de s’investir dans 

le projet et dans une potentielle recherche d’emploi. 
 

Une meilleure estime de soi, une meilleure confiance 
Plusieurs participants se sont inscrits dans des clubs sportifs 

 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..) 
« On apprend de nouvelles choses, on apprend à prendre soin de nous » 
« Aspire j’en parle à tout le monde ! » 
« On découvre, toutes les semaines il y a des choses intéressantes » 
«  Aspire nous apporte un rythme, une constance » 
« Le self-défense, c’est incroyable en terme de confiance en soi. On développe un potentiel 
que l’on peut utiliser, c’est sécurisant, c’est ludique et sympa. » 
« ASPIRE c’est un groupe où il n’y a pas de jugement, on est à l’aise et ça libère » 
  
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Le projet est financé jusqu’en juin 2023 
Développer de nouvelles actions et de nouveaux partenaires  
Organiser des actions tous publics pour faire connaître davantage le projet 

______________________________________________________________ 

Lutte contre les addictions:  
 
Constats :  

-   Davantage de produits de vapotage même dans les cours du collège 
- Utilisation importante des écrans à tout moment de la journée (smartphones, séries télé 
++, tablettes sans paramétrage de sécurité) 
- Des jeunes de plus en plus épris des réseaux sociaux et qui ne discutent plus autant en 
face à face 
-  Des parents qui ne maîtrisent pas le paramétrage de sécurité sur tablettes numériques) 
- Des parents qui n’ont pas totalement conscience des méfaits sur le développement des 
enfants qui sont surexposés (sommeil, croissance, langage, socialisation, scolarité) 



 

- Des parents qui n’ont pas connaissance des relations amicales ou autres de leurs enfants 
(compte snapchat, discussion avec inconnus parfois, quels types d’échanges ont-ils ?) + 
image surexploitée sur les réseaux – risque de manipulation de leur image 
- Des parents ont dû porter plainte en 2021 au poste de police pour leur adolescent qui a 
vécu une situation de harcèlement en ligne – changement d’établissement pour éviter les 
rencontres malheureuses avec les responsable 
- Internet : espace d’échanges entre les individus, espace de culture mais aussi espace de 
violence (propos diffamatoires, désobligeants, disputes en ligne) 
- Des jeunes qui apprécient de jouer en ligne, beaucoup moins nombreux dans les quartiers 

  
Produits psychotropes : 
- Consommation des produits psycho actifs, alcool en augmentation depuis la période de 
confinement 
- Des produits facilement accessibles dans les quartiers 
- Une grande majorité de jeunes rencontrés déclarent qu’ils ont consommé au moins une fois 
du cannabis (minimisation du danger) 
- Des parents qui connaissent peu certains produits (cannabis et champignons hallucinogènes 
notamment) et leurs effets 
- Des parents qui souhaitent connaître les lieux d’accompagnement pour leur enfant 
  
Description de l’activité  
Accueil, accompagnement et orientation des jeunes et parents vers structures 
partenaires. 
Communication, information et sensibilisation auprès des enfants des écoles de Wimereux, le 
collège de Wimille, le centre socioculturel et dans les quartiers. 
Rencontre inter professionnels et partenaires (pour suivi, échanges et évaluations), 
travail en réseau et coordination des actions sur le territoire, mise en oeuvre d'actions 
collectives 

- L’organisation du mois sans tabac/ distribution de kits d’aide à l’arrêt en mains propres (12 
derniers kits – sortie des ateliers danse)     

- Atelier avec le jeu de plateau « Trésor de parents » le 5 novembre 2021 (échanges sur les 
prises de risque et consommations de produits ; présentation des dispositifs 
d’accompagnement sur le boulonnais) 7 parents 
- Animation « Paroles de parents spécial 3/11 ans » le 4 juin 2021 ; 4 parents 
- Animation Ma santé au quotidien le 15 mars 2021 avec 5 enfants de 8 et 9 ans 
- Temps d’échanges avec un groupe de parents sur la thématique Écrans et famille» 
- 2 temps d’échanges pour la création d’un dépliant sur la thématique « Écrans et famille » 
- Animation de deux d'échanges avec Janine Busson sur la thématique des écrans les 4 et 25 
février 2022 (annulation des deux rencontres d'octobre et novembre et report dû à 
l'augmentation des parents infectés par le virus COVID 19) groupe de 13 participants 
- Soirée Lu playground le 2 octobre au centre socioculturel (découverte d’outils numériques 
innovants et qui favorisent le jeu et la communication en famille – numeric face, plateforme 
Lu 
- 15 rencontres pour aborder le sujet des addictions et construire l’exposition. 
Tableaux réalisés par Lisa Persyn, sérigraphiste ; Thématique des produits psychotropes et 
l’impact sur la santé et les relations. 
Inauguration le 26 novembre 2021 et présentation au public dans le hall d’accueil du 29 
novembre au 10 décembre 2021. 
Exposition visible depuis au Pôle jeunesse 
Création de marques page ( 300) et d’un livret ( 20 ) donné aux partenaires qui souhaitent 
s’appuyer sur le livret pour entamer un travail de sensibilisation sur le sujet avec leurs publics 



 

  
Pièce de théâtre 
- Organisation d’une rencontre avec parents, jeunes, éducateur de rue, référente familles et 
compagnie de théâtre La Belle Histoire pour création pièce de théâtre sur le thème des 
produits psychotropes (alcool, cannabis, champignons) le 4 novembre 2021 ; 22 participants 
et représentation théâtrale sur le sujet le 26 novembre 2021. Débat animé par l’éducateur de 
rue ; 60 participants dont des jeunes notamment issus de structures d’accompagnement 
extérieures).  
2 soirées responsables  :les 2/07 et 17/08 ; une autre le 29/10 autour de jeux à sensation 
dans le cadre d’une soirée scarynight avec des énigmes à découvrir sous forme de QR code., 
casque virtuel..20 Jeunes et 9 parents y ont participé. Les soirées ont eu lieu avenue Foch à 
Wimereux au sein du pôle jeunesse. Les soirées ont permis aux jeunes de découvrir plusieurs 
jeux vidéo (actuels et moins récents); des jeux avec différents objectifs (stratégiques, 
coopératifs, etc.), des jeux qui respectent la classification PEGI notamment. Nous avons 
associé à ces soirées des jeux de société comme une alternative à un usage abusif des jeux 
en ligne.  
Atelier d’éducation à l’information et à l’esprit c ritique   
Intervention de la journaliste Aude Favre spécialisée  dans les sujets liés aux médias et les 
fakes news. Deux temps d’échanges avec les publics.    
Des ateliers  hors les murs 

Porteurs de paroles : « Internet n’est pas dangereux »  

7 activités hors les murs ont été proposées de mars à août pour aller à la rencontre du public 
et faire connaître les actions numériques de la structure : Dans les quartiers de la ville, la 
digue,  collège Pilâtre de Rozier 

 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Elargissement du réseau partenarial : 
UDAF 62 et ADAE 
Psychologue libéral 
Un public de jeunes mobilisé sur d'autres projets (implication dans des chantiers citoyens) 
Des parents qui ont eu connaissance des multiples champs d'accompagnement possibles (le 
centre socioculturel et les dispositifs extérieurs) : quelques parents notamment relais pour les 
autres parents rencontrant eux aussi des difficultés 
Difficulté à travailler toute l'année 2021 avec le collège (nouvelle direction; rencontre entre le 
socioculturel et l'établissement pour présentation des missions du centre 
socioculturel, présence tout de même entre midi et 2 sur des temps d'activités et d'échanges 
avec les collégiens) 
Difficultés d'animation également en lien avec les restrictions sanitaires et la réglementation 
Des enseignants qui ont toutefois travaillé sur la thématique dans leurs établissements. 
 
 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) : 
- Une prise de conscience sur les dangers d'une utilisation abusive et non responsable pour 
plusieurs jeunes. 
- Plusieurs personnes ont compris le danger de partager des Fakes News. 
- Une meilleure connaissance des publics des actions de prévention mises en place par le 
centre (en lien avec le partage des actions via internet. 
- Des jeunes qui ne savaient pas mais qui savent aujourd'hui que les professionnels du centre 
peuvent les accueillir en rdv individuel notamment pour les écouter, les soutenir et les 
orienter 



 

- Une information dès le CP qui permet d'aborder les dangers numérique dès le début de 
l'utilisation des réseaux sociaux 
- Des jeunes qui ont pris rdv par eux-mêmes avec l'éducateur spécialisé pour se confier sur 
des problèmes qu'ils rencontrent dans leur vie personnelle (conflit ++ avec un parent, usage 
de produits psychotropes) ou pour s'engager dans des chantiers citoyens 
- Des enfants et des jeunes qui se sont investis dans des activités (sorties, balades, soirées) 
au lieu de rester chez eux en ligne 
- Des enfants et jeunes qui ont compris que les écrans étaient bénéfiques mais s'ils sont bien 
utilisés (durée d'exposition, paramétrages, etc.). 
 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
Une mère de famille : ‘en participant, j’ai appris les conséquences de la consommation 
d’alcool que ce soit financier ou conflits au sein de ma famille” 
Un partenaire : “Mettre en place une action multi partenariale nous permet de mutualiser nos 
compétences” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Mettre en place une formation à destination de l’équipe salariée la thématique Compétences 
psychosociales comme outil de lutte contre les addictions. 

Proposer davantage de temps forts visibles de tous autour de la thématique 

_______________________________________________________________________________ 

Dépistages organisés des cancers 
 
Constats :  

- De nombreux freins existent, notamment ceux liés aux représentations qu’ont ces - femmes 
de la maladie et de l’acte de dépistage. 

- Région HDF augmentation du taux d’incidence chez hommes et femmes 
- Baisse du taux de mortalité chez hommes et femmes 
- Différentiels de mortalité croissants entre la région et le niveau national  
- Population wimereusienne (60 ans et +) : 32 % 
- Le centre compte dans ses activités ¼ de personnes de + de 50 ans 
 

Description de l’activité :  
 Ensemble dans la lutte pour la prévention des cancers   
1/ augmenter le nombre de personnes ayant une information claire et adaptée concernant le 
dispositif national de dépistage organisé des cancers :  
Plusieurs rencontres ont été organisées durant l’année autour de la thématique des 
dépistages des cancers qui ont permis d’informer le public, que ce soit sous forme de théâtre 
forum avec la compagnie la belle histoire, des balades, des ateliers d’informations autour du 
diabètes et cholestérol,  des outils ludiques pour parler de la santé, des balades santé, mise 
en place et de participation à des évènements comme la « wim rose », ces rencontres ont 
rassemblé 119 personnes, une majorité de femmes avec un âge de plus de 45 ans. Toutes 
ces manifestations ont été co-animées par des professionnels de santé, des prestataires, et 
les animateurs : la CPAM, le CRCDC, la ligue contre le cancer, diététicienne/nutritionniste, 
l’ANPPA (Association Addiction France) .  
 
2/ Permettre aux habitants de développer une attitude et une intention positive vi à vis des 
dépistages des cancers 
Les actions et activités proposées sont toujours organisées avec bienveillance et humour, que 



 

l’on prenne le théâtre forum, qui aborde des sujets de la vie  avec plaisanterie, les balades qui 
permettent du lien social, les ateliers santé abordés sous forme de jeux, tous sont prétexte à 
dédramatiser les situations et à s’exprimer librement. 
  
A la suite de ces rencontres collectives, 3 groupes de personnes se sont constitués,  des 
jeunes de 13 à 15 ans ; des 45 à 60 ans et 65 à 75 ans soit   28 femmes, pour construire 
l’action avec les 3 groupes de femmes, nous avons utilisé la méthode centrées sur l’oralité 
(brainstorming, échanges, entretien). Cette technique  a permis de faire émerger les 
représentations, les freins et les envies liés à la campagne de communication. Afin de 
valoriser le travail effectué par les groupes, le maquettage des outils de communication a été 
confiée à une graphiste professionnelle. Pour renforcer ces temps d’échanges et préciser par 
des informations médicales, voire engager un échange plus individuel avec le public  deux 
partenaires étaient présents le CPEF pour les jeunes filles, la Présidente de la Ligue contre le 
cancer pour les deux autres groupes . Partenaires et artistes se sont appuyés sur leur temps 
d’ateliers dans la structure pour aller à leur rencontre, plus simple que la création de 
moments spécifiques, ainsi cette action ne perturbait pas leurs activités et le dialogue 
devenait plus simple. C’est ainsi qu’à la suite de ces échanges l’idée du calendrier décalé  est 
né. Ceux-ci sont en cours d’impression, 240 calendriers vont ainsi être offerts aux personnes 
choisies par les différents groupes mais aussi à disposition dans les centres de 
mammographies du territoire 
  

Objectifs Opérationnels :  
1/1 organiser des rencontres 
Ce samedi 16 octobre une cinquantaine de personnes se sont mobilisées pour la marche 
d’octobre rose à WIMEREUX. Une balade qui a aussi permis de découvrir « la roselière » et le 
chemin des oies ; celle-ci a été organisée avec le bénévole « balade santé et monsieur 
Dubure de la ligue contre le cancer ». 48 personnes en majorité des femmes ont participé à 
cette marche 
Vendredi 4 juin 2021, un temps pour tout savoir sur le dépistage organisé du cancer 
colorectal. Rencontre riche en échanges entre le Docteur généraliste Léa Regnaud du Centre 
Régional de Coordination des Dépistages des Cancers (CRCDC) et le public. Des spectateurs 
amusés par la drôlerie et le talent des comédiens de la Compagnie La Belle Histoire et 
satisfaits des conseils avisés du professionnel de santé.  25 personnes 
Vendredi 18 juin présentation « LES COLS DES FEMMES » par la Compagnie La Belle Histoire, 
une très sympathique pièce de théâtre pour aborder le dépistage organisé du cancer du col 
de l'utérus ! 
Un échange riche en partage et en questions auxquelles le docteur Regnaud du CRCDC a pu 
répondre avec beaucoup de précisions. 
Une action de prévention santé soutenue par la Caisse Primaire d'Assurance Maladie. 
22 PERSONNES 

Prévention  Cholestérol  sur 2 temps avec l’intervention de la diététicienne -Nutritionniste 
Djazia : Lundi 10 mai de 14h à 16h  s’est déroulé la séance d’information contre le cholestérol 
avec 5 participants. La nutritionniste a expliqué  qu’il y avait le bon et mauvais cholestérol, en 
général qu’il était  indispensable au corps, mais que c’était son équilibre entre le bon et le 
mauvais qui causait des problèmes.  Le cholestérol concerne tout le monde (femme et 
homme), il est 75% produit par l’organisme et 25% de l’alimentation, son augmentation et lié 
par une mauvaise alimentation et une hygiène de vie sur plusieurs années, de la sédentarité 
mais également la tyroïde et des traitements peuvent en causer, quand il est déclaré tôt 
(dans la 20ème année) on peut parler de génétique.  Mardi 11 mai 2021 de 9h à 12h, atelier 
cuisine autour de notre séance d’information du cholestérol de la veille. Nous avons préparé 
des brochettes de saumon/tomate avec une purée de patate douce, des légumes en 
accompagnement et une petite tartelette aux fraises, nous avons pu faire un repas très 



 

équilibré sans matière grasse riche en OM3 

Atelier diététique ce lundi 11 octobre au sein du centre Audrey Bartier, qui s’est déroulé de 
14H00 à 16H00 animé par Mme Djazia BADSI. Lors de cet atelier, nous avons parlé du 
diabète, des causes qui le déclenchent et comment retarder son apparition à travers 
l’alimentation, ainsi que les aliments à privilégier et à diminuer. 

Mardi 12 octobre, l’atelier diététique s’est déroulé de 9H00 à 12H00 en cuisine où l’on a 
préparé des moelleux aux pommes sans sucre ajouté et des steaks végétal. 5 personnes ont 
participé à cette rencontre 

Les mots de l’âge est  un outil réalisé par l’A.N.P.A.A. Haut de France pour animer des 
groupes de personnes de plus de 50 ans. C’est ainsi que  les 15 février et 15 mars 2021 de 
14h à 17h: 9 participantes ont découvert cet outil qui a permis tout en s’amusant,  de parler 
de soi, de  découvrir les autres et de prendre du recul par rapport au quotidien, et de nouer 
de nouveaux liens 

L’objectif de cet atelier est de promouvoir une attitude de prévention globale positive sur les 
notions de santé psychique et de bien-être liées à l’avancée en âge. Il vise également à 
renforcer les facteurs de protection liés à la consommation d’alcool et de médicaments 

10  balades santé organisées par un bénévole, avec la découverte de lieux divers : lac 
d’ardres, Parcours de la cluse, sentier de la hutte aux signaux, vallée du Denacre, château 
d’hardelot, jardin éphémère à Boulogne sur mer , la roselière à wimereux, la pointe aux oies. 
Ces balades sont un moyen d’aborder les petits tracas,  les problèmes de santé des uns et 
des autres, et de se ressourcer ; d’échanger sur des informations. A noter que cette activité à 
amener d’autres bénévoles dans la structure et que celle-ci est entrain d’évoluer avec la mise 
en place d’atelier cuisine en lien avec la sortie ; c’’est ainsi que par exemple il y a eu une 
visite de la cressonnière avec le lendemain réalisation du potage, mais aussi au verger de la 
Beussingue avec la réalisation de tarte aux pommes à la suite . 10 à 15 personnes participent 
activement à ses rencontres et 3 personnes sont actives dans l’organisation 

2/1 : créer une dynamique de groupe : 3 groupes constitués : 
Rencontre avec les filles 13/15 ans : 3 matinées du  26 au 28 octobre de 10h à 12h : Autour 
de la Prévention cancer du col l’utérus 

● Première rencontre avec Lisa Persyn, désigner graphiste  :  8 filles  
Accueil petit déj et présentation de Lisa ainsi que des objectifs de ces rencontres 
Activités portrait chinois pour  cohésion et bonne connaissance de chacun  
Chaise polémique sur des affirmations autour du cancer du col de l utérus  

● Deuxième matinée  avec Lisa et CPEF : diaporama réalisé par le CPEF sur les organes 
génitaux féminins, les risques de développer un cancer du sein de l’utérus, l’importance de la 
vaccination papillomavirus..ainsi les jeunes filles ont été sensibilisées à l’importance du suivi 
gynécologique, ont eu de la documentation et des informations qu’elles peuvent désormais 
donner à leurs proches 

● Troisième matinée : Micro-trottoir sur la digue : -accueil petit déj, préparation des questions 
pour le micro trottoir sur la digue, petit jeu de rôle 

Deuxième  groupe a participé à la réflexion 8 personnes de 50 à 68 ans que des femmes, le 
14 décembre : 

Rencontre avec Lisa, designer graphiste et animatrice,  il a été  demandé aux dames de  dire 



 

le mot qui leur venait par la tête quand je disais :  
- Cancer. Réponses : malheur / traitement lourd / maladie / guérison / universel / peur / 
détresse / courage / angoisse / entourage / aspect physique / penser à son corps / traces 
indélébiles / changement psychologique / panique / rechute / 1 avant et 1 après / épée de 
Damoclès / examen 
- Dépistage : Réponses : Relance / sécurité / prévention / prise en charge / "en France on a 
de la chance que ce soit gratuit" / "avec le centre, on a de la chance d'avoir accès à plusieurs 
actions de prévention" / test 

3éme groupe  constitué de 12 personnes de 60 à 85 ans participant encadré par Catherine 
Bordez, présidente de la Ligue de la lutte contre le cancer du Pas-de-Calais, Charlène stagiaire 
en BTS diététique 2éme année, Lisa l’artiste, et animatrice le 17 décembre 2021 
Tout d’abord, Charlène nous a fait un petit rappel sur l’alimentation pour les seniors. 
Notamment, elle nous a appris qu’avec l’âge, il peut y avoir une perte du goût, de la saveur, 
cela peut être remédié par l’utilisation d’épices ou d’huiles végétales. 
Ensuite, elle a rappelé qu’il était possible de consommer pas chère et bien avec notamment 
les poissons en boîte (dont l’huile peut être utilisée pour des vinaigrettes ou dans la cuisine), 
que les féculents étaient bons à chaque repas (pas chère, se conserve longtemps, apport 
nécessaire pour tenir la journée). 
Charlène a développé l’importance de manger équilibré et varié ce qui contribue à réduire les 
risques de maladie notamment les cancers 
Ensuite, ne pas négliger l’apport en protéine (poissons, viandes, etc.) et l’apport en calcium 
(produit laitiers), etc. 
Enfin, elle a conclu par les fibres des fruits et légumes, un apport nécessaire qui contribue à 
réduire les risques de développer un cancer du côlon. 
Catherine, président de la ligue, a ensuite enchaîné sur la discussion autour des cancers, 
d’abord en présentant la Ligue de la lutte contre le cancer du Pas-de-Calais. 
Celle-ci suit 3 axes : la recherche, la prévention (surtout en mars pour le rectal où sera 
installé un dispositif gonflable « le côlon tour » pour sensibiliser le 2 mars 2022 à Montreuil, 
et surtout en octobre pour le sein) et enfin l’aide aux malades et familles. 
Elle nous a d’ailleurs informés qu’il est possible de tenir des ateliers de sensibilisation, 
notamment un pour les femmes où elles apprennent à s’auto-examiner pour le cancer du sein 
à l’aide d’un buste pour la mise en pratique. La Ligue est aussi une source importante pour 
obtenir de l’information et de la documentation sur les cancers. 
La Ligue est ainsi une aide importante pour les individus touchés par les cancers, notamment 
pour bien les informer (en effet, souvent quand le médecin explique la chimio, les patients ne 
retiennent que les effets secondaires). Mais aussi dans l’aide des familles de patient qui en 
ont parfois besoin. 
Néanmoins, il y a eu le questionnement de qui les patients préfèrent voir en premier : la 
famille ? Ou une aide extérieure comme la Ligue ? Cela dépend beaucoup des gens selon 
Catherine. 
Cela amène la question qui suit, faut-il en parler aux enfants du patient ? Et comment ? La 
Ligue propose pour cela des bandes dessinées adaptées pour expliquer le cancer aux enfants. 
Une question a été posée: s’il y avait des progrès dans les traitements, notamment vis-à-vis 
des effets secondaires ? La réponse de Catherine est oui, il y a toujours des progrès dans les 
traitements, néanmoins, les effets secondaires ne peuvent pas être supprimés, seulement 
réduit parfois. 
En lien avec les effets secondaires, nous avons donc parlé de la perte de cheveux et 
notamment de la création de bonnets. Dans ce thème là, peut être aussi créé un « cœur » 
que l’on met sous le bras pour les cas de cancer du sein, évitant les frictions avec la cicatrice 
et aider lors de la chimio. Nous avons aussi parlé que certaines femmes évitent de porter des 
bonnets ou des perruques pour éviter de choquer leurs enfants. 



 

Nous nous sommes ensuite questionnés sur pourquoi certains ne font pas l’examen ? Deux 
réponses majeures : la peur du résultat et la douleur de l’examen. Catherine note par ailleurs 
que le Pas-de-Calais et le Nord ont des très mauvais chiffres, peu font les examens de 
dépistage. 
Cette peur notamment peut s’expliquer par le fait que beaucoup de cancérologues sont assez 
« sinistres », manque de psychologie. Mais aussi qu’on n’a pas de chiffre sur le taux de 
guérison qui pourrait rassurer. 
Enfin, il y aussi le problème du temps entre le courrier rappel et le rendez-vous. Nous avons 
pu noter que néanmoins, parfois il en faut très peu pour se motiver à y aller, simplement 
quelque chose d’agréable à aller dans cet endroit rempli d’idées négatives. 

2/2 : Permettre aux habitants de s’engager 

Les cancers du sein et du col de l’utérus font partie des cancers pour lesquels une 
généralisation du dépistage organisé est en cours.  Comment construire une communication 
proche de leurs préoccupations ? Comment leur permettre d’appréhender les enjeux d’un 
suivi gynécologique et du dépistage précoce pour leur santé ? C’est en essayant de répondre 
à ces questions que nous avons expérimenté, dans la construction d’une action de 
communication spécifique auprès des femmes,  une approche participative basée sur 
l’éducation par les pairs. Deux groupes de femmes et un groupe de jeunes filles  ont participé 
à l’élaboration et l’animation d’une action de communication de proximité, accompagnées par 
une artiste designer-graphiste, qui apporte une plus value en termes de design, d’humour, de 
retours décalés. Pour appuyer la réflexion nous avons eu l’appui de professionnel de santé : la 
CPEF et la ligue contre le cancer 
L’artiste une fois la rencontre avec les participantes a réfléchi et créé un calendrier décalé qui 
démarrera en mars 2021  

Ce calendrier a été créé sur une base de trois types de dépistages de cancer : celui du côlon, 
du col de l'utérus, et du sein 
A travers diverses activités menées durant ces ateliers, nous avons pu discuter de ces trois 
types de cancers. Nous avons écouté des témoignages, des histoires personnelles ou des 
rumeurs. 
Suite à ces ateliers avec les animateurs du centre et leurs adhérents, toutes les informations 
ont été recueillies pour créer le fameux calendrier 2022-2023 sur la prévention des cancers :  
colorectal, du col de l'utérus et du sein. 
Durant tous les échanges, on remarque dans les ateliers, que ce sujet devient facilement 
sensible, triste et/ou tabou pour certains. Ce n’est pas ce genre d’émotions qui a été 
retranscrit  dans le calendrier, mais le  sujet a été avec un peu plus de légèreté et l'introduire 
dans le calendrier de façon plus implicite. L’artiste s’est donc focalisée sur les anecdotes 
humoristiques des adhérentes face à ce sujet (par exemple : la procrastination sur la prise de 
rdv chez les spécialistes). 
Visuellement, le calendrier ne force pas aux dépistages de ces cancers. Mais  plutôt sur 
l’incitation  par des petites notes écrites ici et là, de manière implicite et humoristique, à 
réfléchir sur notre façon de voir le dépistage du cancer et de le dédramatiser : un dépistage 
ne va pas forcément avoir un résultat positif en faveur d'un cancer. Donc pourquoi reporter 
les rendez-vous médicaux pour faire ces fameux dépistages ? 
Graphiquement chaque mois est représenté  par un ou des thèmes précis qui se déroulent 
durant le mois concerné. La prévention des cancers est directement intégrée dans les mois de 
mars (Mars Bleu : cancer colorectal), de juin (Juin Vert : cancer du col de l'utérus) et 



 

d'octobre (Octobre rose : cancer du sein). Pour les autres mois, les sujets sont beaucoup plus 
anodins (Noël, la Saint-Valentin, les vacances d'été, etc...). 
Ce choix permet de rendre le sujet du dépistage des cancers plus accessible et moins agressif 
pour les personnes qui auront le calendrier chez eux, dont les adhérentes du centre ayant 
participé aux ateliers mis en place pour la conception du projet. 
5 rencontres avec  28 participantes   
240 calendriers sont imprimés, reste aux participantes à les offrir 

2/3 Permettre aux habitants d’aller à la rencontre d’autres habitants ou structure 

Distribution calendrier en mars 2022 dépôt dans les centres de mammographies et aux 
habitants 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- Nouvelle approche d'aborder la communication des dépistages de cancers organisés par la 
rencontre entre les publics et une artiste a permis de dédramatiser le sujet et de construire 
collectivement un outil qui va vivre durant une année. 

- Cette action est valorisante pour le public et va  permettre une discussion autour de ce sujet 
entre pairs 

- Au vue de l'expérience de ce projet il nous semble utile d'impliquer davantage les jeunes qui 
peuvent devenir de vrais ambassadeurs dans ce projet 

- le public a vraiment était intéressé par la démarche participative 
- L'artiste designer graphiste est vraiment une plus value pour ce projet, car elle dégage ce 

côté décalé, d'humour et d'espoir, le calendrier fait penser à "Alice, au pays  des merveilles", 
où chaque dessin peut être interprété par chacun à sa façon. Au mois de dépistage organisé : 
mars, juin et octobre un QR code permet aux personnes de trouver facilement le lien 
d'informations. Touts les idées retenues dans ce calendriers ont le fruit des rencontre avec les 
groupes et l'artiste 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 

- Ce projet a rendu acteur le public et ont apprécié d'être associé à la réflexion, de pouvoir 
s'exprimer librement et sans tabous puisque les rencontres ont lieu dans leur temps de leurs 
loisirs et non quelque chose d'imposer 

- Renforcement du lien social entre les générations et discussion entre les personnes qui ont 
subi un cancer et ceux qui ne savent pas quel position prendre face à l'annonce de la maladie 

- Il est à noter au fil des discussions une bonne connaissance des dépistages organisées du 
cancer du sein, nettement moins pour le dépistage du cancer colorectal et cancer du col de 
l'utérus 
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  

-  De + en + de jeunes touchés, ça fait mal au cœur 
-     Il ne faut pas vivre seul avec ça, il faut être entouré, aller voir un psy si besoin 
-     ça te tombe dessus, sans savoir pourquoi, c'est violent 
-   c'est l'attente qui fait peur pour le dépistage du cancer colorectal, ça prend entre 8 et 10 jours, 

alors que pour une mammographie ça va très vite. Il existe une vidéo sur Youtube qui 
explique comment faire (note pour le calendrier : créer un QR code pour accéder à cette 
vidéo). On est seul pour le faire, ça peut être impressionnant. 

- Les résultats sont très sensibles, on est facilement envoyé faire une coloscopie pour rien, ça fait 
peur 



 

- Il est difficile d'envoyer des messages aux personnes touchées par le cancer car on ne sait pas 
forcément quoi leur dire 

- Nous avons également eu des intervenants spécialisés dans la prévention du cancer, qui nous 
ont permis d'en apprendre plus sur les cancers concernés ainsi que sur leurs dépistages. 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 

- Continuer d’informer la population concernée par les dépistages organisés en impliquant les 
habitants dans la réalisation de supports de communication 

- Orienter les publics vers les partenaires 
- Prévoir plus de temps de rencontre entre les différents groupes jeunes et plus de 50 ans pour 

favoriser les liens parentaux 
_______________________________________________________________________________ 

Allez les filles  

Ensemble, les centres sociaux du Boulonnais  

Constats :  

- Un public cible 11 à 25 ans 
- Jeunes qui s’expriment notamment dans les conflits avec les parents les petits amis, 

qui recherchent leur identité 
- Errance de ces  jeunes dans les quartiers 

Rupture de lien social et isolement depuis la crise sanitaire 
- Pb alimentaire notamment chez les filles 
- Jeunes qui ne fréquentent pas les structures  et n'adhèrent pas au cadre imposé des 

institutions 
- méfiance de ces jeunes envers les institutions liée notamment aux rapports 

conflictuels entretenus avec les institutions scolaires, de justices 
- Une partie des jeunes ciblés est en situation (ou en cours) de décrochage scolaire.  

 
- Description des activités :  Allez les filles ! 
- Une présence au sein des quartiers en adéquation avec les horaires des jeunes (apm;samedi )  
- Sports innovants les vendredis dans les divers quartiers de la Commune;  
- Une présence accentuée aux abords du collège  
- Mise en place pour 14 jeunes inscrits dans le dispositif diverses actions :  

 
● Atelier de mieux -être dans lesquels ils étaient abordés des sujets qui touchaient 

particulièrement les jeunes, et qui pouvaient également exprimer leurs ressentis 
création d'un court métrage de prévention autour du harcèlement scolaire : animation sur trois 

séances à partir du jeu "un pas en avant" (CCFD Terre-Solidaire )qui a permis d'aborder la 
notion de préjugés et de stéréotypes ainsi que des inégalités existant entre les habitants de 
différents pays.  

● Des ateliers d'arts plastiques animés par une intervenantes ont permis aux jeunes filles de 
pouvoir s'exprimer à travers de diverses réalisations un sentiment de bien-être a été ressenti 
par l'ensemble de ces adolescentes lors de ces temps 

● Un séjour à connotation sportive a été programmé et co-construit avec 4 filles du projet: 
choix de la destination, activités, montage du budget, courses: 9 jeunes ont participé à ce 
séjour en Baie de Somme qui a été un temps fort pour le groupe juste avant la rentrée 
scolaire  

● activités sportives hebdomadaires, pour répondre aux envies des jeunes filles de découvrir de 
nouvelles disciplines sportives , un nouveau prestataire a été sollicité.Les adolescentes ont 
ainsi pu pratiquer les samedis de la Zumba; du step,du yoga et du stretching;du cardio-boxe 



 

et aussi de la Pôle dance . 
● ateliers (3 matinées) autour de la prévention du cancer du col de l'utérus avec comme objectif 

de co-construire avec le soutien d'une graphiste un calendrier avec des dates clefs pour 
inciter  les démarches de prévention autour des différents cancers. Pour ce faire, les filles 
participantes ont pu être informées par l'intervenante du CPEF et sont aussi allées à la 
rencontres des habitants de la commune par un micro trottoir pour récolter des données : 
ressentis des habitants sur ce sujet . 

● organisation d’une soirée  une "scary night" le 29 octobre 2021 pour les jeunes et familles de 
Wimereux avec comme support divers outils numériques: vidéo pour annoncer l'évènement 
sur les réseaux sociaux, QR codes pour les énigmes, Kahoot pour lancer la soirée, jeux 
d'énigmes sur tablette. Un buffet dinatoire a été également préparé par les adolescents ainsi 
que toute la décoration et l'aménagement de l'espace pour une atmosphère anthème avec la 
soirée.  

● Des temps  mères filles ont eu lieu également lors de la pratique sportive, d'une soirée Zen et 
aussi lors d'un atelier de socio esthétique  : 5 mamans ont participé .Les filles ont pu sous 
les conseils d'une socio esthéticienne, lors de 3 ateliers (soin des mains, fabrication de baume 
à lèvres ,masque visage au chocolat) prendre du temps pour elles. 

● formation PSC1  
● engagement du groupe de filles dans des actions citoyennes telles que le téléthon par la 

fabrication et la vente de baumes à lèvres, la distribution d'éthylotest dans différents quartiers 
de la ville en prévention aux accidents de la route liés à la consommation d'alcool, mais aussi 
à s'investir dans des temps forts que propose la Structure comme les soirées familiales, le 
forum bien-être et Santé,... 

 
                                         Ensemble, avec les centres sociaux du Boulonnais!  

                         
Avec la mise en place d’un groupe de travail dont l’éducateur a en charge la coordinatio n 

● 11 réunions et plusieurs échanges téléphoniques entre les éducateurs 
● Analyse de pratique et partage d’expérience face aux situations rencontrées 
● Développement d’un groupe de travail en ligne 
 
- Plusieurs rencontres avec les jeunes des 5 structures. 
● 28 jeunes accompagnés individuellement en lien avec les familles : ce travail a permis de 

sensibiliser les personnes autours des actes de délinquances, le respect de la loi et la sécurité 
routière l’implication des parents dans la prise en charge à faciliter l'accompagnement vers 
des démarches citoyennes, et vers une insertion sociale et professionnelle pour l'ensemble 
des personnes. 

● La mise en place de parcours citoyens suivi de l'allocation d'une bourse pour financer un 
projet personnel (BAFA, Permis...) Pour lutter contre la délinquance routière, prévenir la 
violence via les réseaux sociaux et favoriser l’insertion sociale et professionnelle des jeunes : 
24 jeunes accompagnés 

● 25 jours de chantiers au sein de notre structure : Peinture ( Participation à la réalisation d'une 
fresque, bricolage et désherbage 32 jeunes ont participé. 

● Rencontres régulières avec les parents pour accompagner et soutenir les parents à l’éducation 
des enfants 

●   Atelier d’éducation à l’information et à l’esprit critique : 
Avec Intervention de la journaliste Aude Favre spécialisée aux sujets des médias et les fakes 

News. Le 5 novembre 2021, avec dans un premier un atelier avec 20 jeunes ont participé, et 
en soirée 1 conférence réservée aux professionnels et les parents. 

Face à ce problème, AUDE FAVRE a expliqué que des initiatives de plus en plus nombreuses 
émanant des médias, de passionner, d'associations se développent afin d’expliquer 
l’information et de lutter contre les fakes news, et par extension contre les théories du 
complot. Elle  a proposé des outils, des ressources, des émissions. La journaliste a insisté sur 



 

l’importance de l’éducation aux médias et à l'information en  sensibilisant sur ce qu’est un fait, 
une information et sur la nécessité d’une autonomie de jugement et d’analyse. 
 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- En raison des divers protocoles sanitaires et couvres-feux en application sur le 1er semestre 
2021, les actions et présences ont été adaptées 

- La suspension des activités socio-éducatives au Collège (protocole sanitaire) ne nous a pas 
permis d'assurer notre présence au collège, 

- la pratique sportive, reste un outil de la citoyenneté et au bien être des jeunes filles, il permet 
d’améliorer les relations interpersonnelles, de canaliser l’agressivité, de dépasser ses limites, 
..tout en instaurant un cadre sécurisant au bon développement de l’adolescence 

- la coordination du projet “ensemble avec les cs” pour donner davantage de cohérence, 
articulation et partage des compétences pour faciliter et donner une démarche de qualité à 
l’accompagnement des jeunes. 

- La présence des prestataires qualifiés comme les intervenants en sports, en prévention, la 
journaliste qui ont apporté des solutions concrètes aux parents, aux jeunes et aux 
professionnels de la structure 

- Le caractère partenarial et la mutualisation des actions sont des leviers particulièrement forts 
de ces  projets qui renforcent  les connaissances et les savoir-faire pour répondre au mieux 
aux problématiques rencontrées par les jeunes. 

- Les actions de prévention primaire, de participation active des jeunes et d’accompagnement 
familiaux et individuels 

- Découverte des métiers de l’animation 4 jeunes ont passés le BAFA Base 
- 13 jeunes ont pu acquérir un ordinateurs pour faciliter leurs études , 4 ont bénéficié 

d’une aide au permis, 2 ont pris leur licence dans un club de sports, 1 s'est inscrite 
en séjour avec le centre, grâce à leur investissement dans les chantiers citoyens  

 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) ? 

- A la rentrée de septembre  5 "nouvelles" jeunes filles, dont 4 d'entre elles orientées par la 
cadre de santé du Collège  

- Des tensions au sein du collège en dehors du projet, qui sont vite régulé par la présence de 
l’animatrice jeunesse très présente 

- Des jeunes jeunes acteurs-trices et ambassadeurs-rices   
- Les jeunes prennent du recul par rapport à l’information : fake news 
- Implication des jeunes dans des chantiers InterG 
- Plusieurs projets sur le territoire du boulonnais 
- Les structures qui participent aux actions du centre avec leur public 
- Dépassement de soi dans certaines activités (équitation) 
- Suivi individuel renforcé  
- Prennent part  au choix des activités 
- Faire découvrir aux jeunes d’autres quartier et ville 
- Développement de la citoyenneté en participant à des projets communautaires : compost 

pour le centre, réalisation de jardinière, aménagement du potager… 
- Premier semestre compliqué avec les couvre-feu : compliqué fatiguant te maintenir le groupe 
- La collaboration avec les autres centre sociaux parfois difficile, on se heurte à une différence 

de langage, pas la même façon de travailler 
- Educateur absorbés par leur quotidien 

 



 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants.)  
« c super que le jardin ait changé grâce à  notre investissement des jeunes » 
« C chouette toute la semaine on a pu discuter sur notre moment à nous deux (actions 
mére/fille) 
“grâce à mon BAFA je vais pouvoir trouver un job d'été” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 

- Développer des activités parentales notamment avec leur papa 
- Demande d’activités davantage physique comme la boxe 
- Concertation et mise en place des actions avec l’équipe pour multiplier les compétences sur ces 

projets de prévention 
- Réaliser une programmation annuelle et commune notamment sur les csc collectif 

______________________________________________________________________________ 

Bourses Initiatives Jeunes 
 
Constats :  

- Oisiveté et  sédentarité des jeunes qui ne cessent de s’accroître en vue du contexte 
sanitaire actuel,   

- Addictions notamment à celles liées au numérique,  
- Besoin des jeunes de se projeter dans l’avenir 

Conforter la PS jeunes au service du territoire. 
 

Description de l’activité :  
4 projets présentés au Jury /1 projet abandonné au 3ème rendez vous d'accompagnement 
 
-2 projets culturels : séjour en famille au Puy du Fou (une adolescente qui souhaite 

emmener ses parents, grands parents et son frère découvrir le Puy du Fou , souhait de son 
grand père qui a une maladie invalidante / Découverte de Barcelone pour 2 adolescentes 
accompagnées de leur professeur d'espagnol sur son temps personnel avec visites de lieux 
incontournables de la ville 

-1 projet de loisirs à connotation sportive (Prison Island: jeu d'aventure coopératif qui allie 
action ,réflexion et coopération; 8 jeunes filles concernées qui se sont rendues sur site par 
transport en Commun ,repas à Flunch avant l'escape game 

-1 projet citoyen portée par une jeune majeur à destination des habitants de la Commune 
pour visiter le village de Noël de lille le 23 décembre 2021: 48 personnes ont pu bénéficier de 
cette action 

Un jury composée de la présidente du centre, l'adjointe à l'enseignement de la ville, deux 
habitantes et un jeune 

Les jeunes ont exposé leurs dossiers devant le jury le 8 décembre. Les membres ont pu 
prendre connaissance des dossiers envoyés par mail 

-1 projet non conduit à terme : première sortie entre amis avec activités patinoire et cinéma 
avec 6 jeunes concernés mais manque d'investissement dans le montage du projet et une 
maman qui n'a pas donné son autorisation parentale 

 
Accompagnement conséquent du montage du projet à la présentation face Jury car des 

jeunes qui ne sont plus dans une dynamique de "travail" : écriture du projet, recherches de 
devis et autres informations, des jeunes pour lesquels il faudrait adapté notre planning à le leur 
selon leur motivation du jour  

les objectifs de l 'action correspondent aux attentes des bénéficiaires et aux besoins du 
territoire mais il est toutefois compliqué de mobiliser les jeunes sur une dynamique de projet 
qui se construit progressivement, certains abandonnent leur envie de projet juste par manque 



 

de motivation avec pour argumentation la difficulté pour eux de se projeter et de venir aux 
rendez vous fixés 

 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Malgré des moyens humains conséquents qui ont été engagés dans la conduite de cette 
action, déplacements dans les quartiers, à la sortie du collège, dans le centre ville, les 
ACM jeunes.. nous avons utilisé que 50% de la subvention car d'une part il a fallu 
communiquer  autour de ce dispositif, en effet durant plusieurs années nous n'avons pas été 
soutenus sur ce dispositif, d'autre part par l'impossibilité de notre présence au sein du collège 
lié à la crise sanitaire et au changement de direction (principal et directeur SEGPA) en janvier 
2021 jusqu'en juin 2021. Notre retour au sein de l'établissement a repris en septembre, avec 
trè s vite des rencontres avec le nouveau principal nommé à la rentrée de septembre 2021- A 
la suite de ces échanges, nous avons mis en place des rencontres avec toutes les classes du 
collège le 14 octobre et c'est de là que les jeunes ont exprimé leurs envies de projets . De 
plus on remarque que la crise sanitaire a laissé ses marques, les jeunes comme les parents 
ont du mal à se projeter sur des actions, ce qui nous a freiné dans l'accompagnement des 
projets, une angoisse est palpable chez les jeunes avec une remobilisation compliquée 
Difficulté à mobiliser les jeunes sur ce dispositif : aujourd'hui, les jeunes ont du mal à se 
poser dans l'écriture du projet malgré leurs bonnes idées, difficile pour eux de venir aux 
rendez vous fixés. 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
-sur les jeunes : ce dispositif répond aux centres d'intérêts des jeunes (sortir de chez eux) 
/mobiliser des adolescents sur un projet / une prise de conscience du coût de la "vie"/ 
certains jeunes s'engagent dans d'autres actions comme le tétléthon/ les jeunes découvrent le 
panel d'activités que proposent la Structure 
Moins d'appréhension quand à la prise de parole , des jeunes plus à l'aise pour leurs futurs 
examens oraux, une meilleure estime au sein du collège, une meilleure estime d'eux, 
défendre une opinion devant un jury par une argumentation travaillée; des jeunes en capacité 
de monter et défendre un projet /des jeunes acteurs de leurs loisirs. 
un apprentissage technique de montage de projet (Qui,Quand Où Comment Quoi Pourquoi), 
être en capacité de faire des réservations au téléphone et ou internet 
 
-sur les parents : dès le début, ils sont associés, impliqués dans le montage du projet /une 
communication renforcée autour du projet avec leurs enfants /un soutien pour leurs 
enfants/les parents découvrent ce que la Structure met en place au service de la jeunesse/ 
une valorisation de leurs enfants, un changement de regard sur leurs enfants, un engagement 
de la part des familles dans les projets de leurs enfants, des moments de partage , des 
discussions autour du projet , un soutien dans les actions d'autofinancement 
une jeune a été valorisée dans son quartier par son projet qui était à destination des 
habitants ce qui a crée un changement de regard de certains adultes envers la jeunesse 
dans le quartier : bouche à oreille qui va générer des envies d'actions communautaires 
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  

- une jeunes fille qui lors de l'autofinancement a rencontré une personne âgée isolée et 
qui "passe " depuis lui faire un petit coucou 

- l'engagement d'un professeur d'espagnol sur son temps libre pour accompagner 2 
adolescentes dans leur projet 



 

- des mamans qui ne se connaissaient pas auparavant et qui se sont coordonnées dans 
la "logistique du projet" de leurs filles en dehors des temps de rencontres avec 
l'animatrice jeunesse 

 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Une communication du dispositif à renforcer auprès des familles car certaines pensent que si 
leurs enfants bénéficient de ce dispositif, ils pourraient perdre leurs prestations CAF ou bien 
ils se posent la question si leurs adolescents peuvent bénéficier de cette Bourse s'ils ne sont 
pas allocataires, à noter que ces questions n'ont jamais été posées avant. / 
 Prévoir des rencontres au collège en début d'année civile plutôt que scolaire (septembre trop 
tard pour la communication) 
____________________________________________________________________________ 
 
Remobilisation à l’emploi  
 
Constats :  

-  Certains semblent avoir perdu l'envie de travailler 
-   Un manque de candidatures dans certains emplois 
-   Personnes sans diplômes qui deviennent exigeantes 
-   Repli sur soi à cause du COVID 
-   Des personnes qui ont peur de la contamination 

 
Description des activités : 

- Par la mise en place des chantiers bricolage, peinture, espaces verts avec nos partenaires 
Rivages propres, Association Travail Partage pour permettre une montée en compétences : 20   
jours de chantiers (peinture, bricolage et nature), avec la participation de 25 personnes.  Ce 
travail nous a permis de remobiliser les personnes, repérer les difficultés pour les 
accompagner vers l’emploi avec nos partenaires  

- Accompagnement du public de manière individuelle pour une définition de projet personnel et 
professionnel. Ce travail nous a permis de : Repérer les compétences et les lacunes pour 
travailler autour de l’estime de soi, accès aux soins, mobilité, mode de garde et définition de 
projet professionnel avec nos partenaires (CCAS, L’AMIE du Boulonnais et Pôle Emploi ), de 
travailler sur les savoir-faire et être, développer l’utilité sociale, l’entraide, la citoyenneté, qui 
vont permettre de renouer avec un cadre, de retrouver un rythme et respecter des horaires. 

- Renforcer et développer les compétences aux outils numériques permettant l’accès à l’emploi: 
15 personnes ont bénéficié des ateliers de sensibilisation et maîtrise des outils numériques, 
Rédaction de CV, Lettre de motivation, actualisation en ligne, déposer une candidature et 
recherche d’offres 

- Aménagement d’un espace numérique au sein du pôle jeunesse : permet d’accueillir les 
jeunes avec un équipement adapté et identifié qui peut servir au coworking pour les 
étudiants, aux jeunes pour faire des recherches, des démarches en ligne, etc. 

- Création d’un nouveau site pour informer le public sur les offres de formations, d’emplois et 
offres jobs saisonniers : nous avons fait appel à Concept Web studio pour travailler sur la 
plateforme « jobs saisonniers » que l’on trouve sur notre site internet, qui permet une 
communication plus lisible et compréhensible sur les offres d’emplois 
Forum Jobs saisonniers : initialement prévu en mars, nous avons reporté son 
organisation au 21 avril 2021, avec le soutien de la ville nous avons pu obtenir la salle de 
sports pour l’organisation et ainsi respecter les gestes barrières et la distanciation 
Après avoir organisé le tout, une nouvelle contrainte sanitaire ne nous a pas permis cette 
année encore de maintenir le forum, nous avons eu un refus de la sous préfecture le 8 avril 
2021 



 

Accompagnement des Bénéficiaire RSA : 
Convention avec l’organisme de formation Tremplin Formation pour l’accompagnement en 
insertion sociale” 
Activités : bricolage, jardinage, environnement, créatif, multimédias 
Groupe 1 ISIP (fin de suivi 28 janvier 2021 - groupe de 8 personnes) 

Groupe 2 ISIP (11 personnes en suivi) 

Comités de pilotage les 23 AVRIL 2021, 4 juin 2021 , 9 juillet 2021   
Au total, 20 ateliers collectifs  
32 entretiens individuels réalisés par la référente familles et l’éducateur de rue  
Groupe 3 ISIP (6 personnes en suivi) 

Comités de pilotage les 8 octobre 2021, 5 novembre 2021, 16 décembre 2021  
Au total, 24 ateliers collectifs 
14 entretiens individuels réalisés par la référente familles et l’éducateur de rue  
 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- Fédérer nos partenaires pour travailler ensemble sur l’accompagnement des publics les plus 
fragiles et les plus éloignés de l’emploi : 3 rencontres ont eu lieu avec les acteurs de  l’emploi: 
pôle emploi et AMIE du boulonnais avec le public 

- Fédérer les partenaires sur l’organisation du Forum, même s’il n'a pas pu être maintenu 
- 3 personnes ont été orientées par notre partenaire du CCAS. Ces rencontres ont apporté une 

meilleure  articulation des dispositifs d’insertion existants entre nos  partenaires et notre 
structure pour un accompagnement de qualité 

- Les actions menées ont permis d’intégrer les personnes dans une démarche d’insertion 
professionnelle 

- Les personnes ont du mal à aller vers l’emploi seul, il faut sans cesse les accompagner 
- Réticence au travail physique et horaires week end et soir, difficultés de garde enfant 

notamment 
- Maîtrise d’outils numériques pour l’emploi 
- Maintien de toutes les activités 
- 100 personnes accompagnés sur les démarches numériques liées à l’emploi 

 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
Des sorties positives : des personnes qui  ont envie de changer d’image, qui s’engagent dans 
du bénévolat, une formation, contrat d’apprentissage : 8 personnes en CDD/ 1 personne en 
CDI /2 personnes en contrat d’apprentissage/ 4 personnes en emplois aidé  (PEC) / 10 
personnes emploi intérimaires longue durée. 

- Le public a bénéficié d’accompagnement numérique et a pu découvrir de nouveaux outils 
numériques comme le casque virtuel pour une découverte des métiers en 3D. Cette action a 
apporté une meilleure maîtrise des outils numériques par l’ensemble des personnes 
accompagnées. 

 
 
 
 



 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
Une mère de famille : “Je suis fière de dire à mes enfants qu’aujourd’hui je travaille” 
une mère de famille : “J’ai signé un CDI à Marquise dans le ménage à domicile j’y crois 
toujours pas moi qui avais jamais travaillé et j’ai gardé contact avec une fille qui a fait les 
ateliers Isip au centre social et qui a fait comme moi la formation Insertion Professionnelle à 
Tremplin formation par la suite” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Nouveau dispositif accompagnement des BRSA (insertion sociale plus pris en compte par le 
département) 
Nouvelle orientation du projet “remobilisation à l’emploi” auprès de la Région 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Objectif Général : Accompagner activement les habitants 

Objectif opérationnel : Impulser chez l’habitant l’envie de construire un 
projet   
 
Constats :  

Une mission d’accompagnement des habitants qui demande de fournir un travail fastidieux 
(accueil, animation, accompagnement).  
Des populations jeunes et adultes nécessitant un accompagnement sur le long terme avec 
différents appuis cohérents et clairs pour eux (la structure et les partenaires).  
Des demandes d’accompagnement individuel de plus en plus fréquentes (situation post Covid, 
difficultés financières qui augmentent en lien avec l’inflation notamment); 
Des problématiques difficiles évoquées par les familles (enfants à charge avec troubles du 
comportement, échec scolaire, séparation de couple et garde des enfants, des jeunes en 
difficultés d’expression et/ou en difficultés pour se projeter, etc., problématiques en lien avec 
consommation de produits tels que cannabis) 
Un partenariat solide, orientation importante des publics vers services extérieurs ; relation de 
confiance importante entre partenaires et centre socioculturel  
 
Description de l’activité : Une équipe pluridisciplinaire au service de l’habitant 

Une directrice 
Une coordinatrice administrative et financière 
 Un éducateur spécialisé 
Une référente famille 
Une animatrice jeunesse 
Une animatrice santé 
Une animatrice seniors 
Un chargée de transition numérique  
Un médiateur numérique 
Deux chargées d’accueil 
Une coordinatrice administrative et financière 
Une secrétaire de direction 
Une référente d'activités péri et extra-scolaire 
Une équipe d’animateur-trice technicien-cienne 
Deux agents d’entretien 
 
Des financements :  Prestation jeunes, Prestation Projet d’animation collective familles, 
prestations de services, projets européens et FEDER, ville, Région, Etat, Département 

Chaque professionnel a pour mission d’aller à la rencontre des habitants, les aborder, les 
accompagner et/ou les orienter selon leurs demandes. 
Il s’agit aussi d’un travail de repérage des personnes les plus fragiles sur la commune, les 
accompagner dans une relation de confiance afin de développer chez eux l’envie de 
d’accomplir quelque chose pour eux ou leur famille. 
Pour des personnes qui rencontrent de grandes difficultés d’expression et d’autonomie, 
l’accompagnement prend du temps et demande une expertise de l’accompagnant (savoir 
repérer les capacités chez la personne accompagnée, lui faire entendre et reconnaître pour la 
faire évoluer dans son parcours). Les personnes sont reçues en individuel à leur demande ou 
directement orientées vers les rencontres collectives d’habitants et/ou les partenaires. 



 

L’accompagnement individuel permet la mise en œuvre d’un projet individuel (départ 
vacances, droits et démarches pour le budget, droits et démarches famille, etc.) vers le 
collectif (mettre en avant l’importance de transmettre ce que l’habitant a appris pour soutenir 
les autres - tenue d’un stand d’infos par les personnes accompagnées, etc.) 

Les temps d’animation dans les quartiers sont les outils privilégiés pour que les habitants 
puissent mettre en valeur leurs savoirs et savoir-faire auprès d’autres habitants (stands jeux, 
stand NQE, etc.). 

La participation des habitants dans la mise en œuvre des projets est essentielle tant elle est le 
facteur qui permet de développer l’autonomie des personnes accompagnées. En se mobilisant 
individuellement et/ou collectivement, les habitants maîtrisent leur situation et ont la 
possibilité de la faire évoluer en toute conscience. 

Les personnes accompagnées, quand elles cernent bien la possibilité de s’exprimer et de 
développer des projets individuels et/ou collectifs aux côtés de professionnels de 
l’accompagnement, évoluent de telle façon que parfois, elles deviennent bénévoles, co 
animent des ateliers et retrouvent un emploi ou s’inscrivent à une formation. 

Les professionnels accompagnants travaillent de concert avec des partenaires tels que la CAF, 
le Département, la ville, les associations de soutien aux familles et aux jeunes, l’éducation 
nationale, des instances telles que le Conseil Municipal des jeunes. 

L’habitant est amené à rencontrer les partenaires dans des réunions collectives pour la mise 
en place des projets ou pour leur évaluation, élément qui lui permet de se sentir totalement 
impliqué et reconnu dans la mise en œuvre des projets. 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Cette année encore, de nouveaux partenariats (ADAE, UDAF, Conseil municipal des jeunes, 
etc.) 
Des partenaires satisfaits de la relation avec les professionnels du centre socioculturel.  
L’accompagnement des personnes et leur suivi est réalisé de manière sérieuse et cela rend 
compte des compétences de l’équipe salariée.  
Communication importante entre les chargées d’accueil et le personnel accompagnant afin 
que les habitants se sentent en sécurité dans la réalisation de leurs démarches et que leurs 
besoins soient compris de tous.  
Travail permanent de concertation entre la référente familles et l’éducateur spécialisé. 
Travail de concertation entre la directrice des accueils de loisirs et référente familles / 
éducateur qui reste à être amélioré. 
Une équipe spécialisée qui maîtrise l’accompagnement des publics. 
Un lieu d’accueil confidentiel pour toute personne qui souhaite être accueillie (Point infos 
Famille/ Point infos Jeunes/ Point Infos Seniors). 
Une amplitude d’ouverture du lundi au samedi matin. + Rencontres individuelles et collectives 
avec l’éducateur spécialisé et l’animatrice jeunesse les samedis après-midi.  
Des horaires adaptés à la rencontre des populations le soir (jusqu’à 22h00). 
De nouveaux parents et adultes seuls qui s’impliquent dans la mise en place de certaines 
actions, voire dans l’animation bénévole. Par contre, il reste une grande proportion de 
personnes qui souhaitent uniquement utiliser un service; Un travail sur la notion de 
l’engagement citoyen est en cours de travail cette année  2022.  



 

De nouveaux partenaires de travail à ce jour. 
 
 
Résultats enquêtes : 

91.9 % des personnes ayant répondu à l’enquête déclarent que leurs demandes ou besoins 
sont toujours pris en considération. 

70.5 % des personnes ayant répondu à l’enquête déclarent ne pas connaître les missions de 
chaque salarié contre 64.1 % qui déclarent être bien informés de l’actualité de la structure. 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs,  les habitudes, etc.) 
Les outils mis à disposition (Points infos, services multimédia, double écran) ont permis de 
recevoir correctement les personnes (matériel informatique neuf). Des habitants 
accompagnés poursuivent à ce jour leurs démarches en autonomie, toutefois, il reste un 
grand nombre de personnes qui ne réussissent pas à les effectuer seuls; beaucoup d’entre 
elles évoquent le fait qu’elles sont allergiques à toute démarche dématérialisée; qu’elles 
n’arriveront jamais seules à les effectuer… 
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
“Je n’ai pas d’ordinateur ni accès internet chez moi, je viens au centre pour pouvoir faire mes 
démarches” 
“Je prends rdv avec le centre pour mes démarches et je note comment il faut faire et je refais 
seul ensuite” 
“J’ai confiance quand je vais en rdv au centre, je sais que je vais être bien aidé dans mes 
démarches” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Un renfort en personnel qualifié et stable permettrait de développer cette deuxième orientation. 

Mettre en place des réunions de concertation entre les services (accueil, accompagnement, 
direction) pour une meilleure articulation de l’accompagnement (échanges sur les dispositifs 
existants) et une meilleure organisation du matériel (plaquettes infos des points d’infos). 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Objectif Général : ENCOURAGER LA PARTICIPATION DES  HABITANTS 

Objectif opérationnel : Co-construire avec les habitants des actions 
selon leurs centres d’intérêts 
 
Constats :  

- Manque d’autonomie pour certains habitants qui ont encore besoin d’être 
accompagnés ; 

- Les habitants sont demandeurs ; 
- Entraide et transmission de savoirs, de compétences ; 
- La solidarité ; 
- Besoin de se réunir, de passer un moment convivial. 
- Mettre en valeur l’engagement des habitants 

Description de l’activité : ESPACES D’INITIATIVES D’HABITANTS 

Espace d’initiatives solidaires : 14 personnes ont participé à cet espace durant l’année qui 
permet aux habitants de s’organiser dans la mise en place d’actions de solidarité. 

● Novembre : Organisation des Puces de Couturières le dimanche 7 novembre qui avait 
permis de récolter 370,30 €,  14 tables réservées en novembre 2021, + de 150 
personnes venues. 

● De octobre à décembre : fabrication d’objets destinés à la revente lors du Téléthon ; 
● Les habitants se sont mobilisés autour du Téléthon les 3, 4, 5 décembre 2021 et ont 

récolté 3 364,24 € à l’AFM Téléthon. 

Espace d’initiatives jardinage : cet espace permet aux habitants de sortir de l’isolement tout 
en développant l’autonomie, la mobilité, l’estime de soi. 
5 habitants investissent régulièrement dans cet espace : nettoyage, embellissement du jardin 
et du potager mais aussi le poulailler. Ponctuellement les habitants se rendent à la parcelle 
prêtée par l’association des jardins du boulonnais pour développer leurs connaissances en 
maraîchage mais aussi faire des ateliers cuisine : soupe, mis en bocaux des légumes… 
Un espace “détente” a été réalisé sous forme de chantier citoyens avec les jeunes lors des 
vacances de Toussaint. Installation des jardinières à l’école kergomard 
Espace d’initiatives bricolage : 5 Personnes investissent cet espace tous les vendredis après 
midi, l’animateur est présent pour conseiller, proposer des projets collectifs pour la 
communauté, comme cette année la réalisation d’un abri devant les écoles pasteurs et Fabre 
d’églantine : lieu de rassemblement des parents d'élèves (réhabilitation d’un abri bus); et 
aussi à la demande des parents d'élèves et de la directrice de l’école kergomard il y a eu la  
réalisation de  6 jardinières : 5 parents d’élèves accompagnées ^par les usagers de l'espace 
brico se sont réunis durant 5 vendredis. Les jardinières ont été installées dans l’école par les 
usagers de l’espace jardin. Une étude avec la ville concernant la réalisation d’un local poubelle 
à l’école kergomard non abouti 
Espace d’initiative histoire locale : 6 usagers s'investissent dans cet espace, peu de rencontres 
cette année, d'une part lié à la crise sanitaire : trop de manipulations autour de la réalisation 
d’expositions, difficulté d’appliquer les gestes, et d'autre part, la bénévole en charge de cet 



 

espace a repris une activité salariée. Elle  est donc moins disponible; de ce fait 5 rencontres 
en fin d’année pour préparer les panneaux de l’exposition “Les commerces d’hier et 
d’aujourd’hui de Wimereux”  faite en 2015, Elle a été visible dans le cadre du téléthon à la 
salle des fêtes de la ville de Wimereux 
SEL (Systéme d’Echange Locale) : rencontre une fois par mois le samedi matin : 6 séances  
composées de  5 à 10 habitants 
Espace initiatives familles : une fois par mois, réunion des familles les vendredi après-midi 
pour organiser la programmation des rencontres mensuelles (ateliers, sorties, etc.). Cette 
année, une bonne dynamique des parents volontaires dans l’organisation (montée en 
compétences des parents pour s’engager dans le montage des actions de soutien à la 
parentalité.  
 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Échange de savoirs de plus en plus important grâce à une hausse du nombre d’usagers. 
De plus en plus de rencontres informelles en dehors des espaces, des amitiés se sont créées.  
A cause de la crise sanitaire, les usagers n’ont pas eu la possibilité de moments conviviaux 
(par ex  ne pas manger ensemble le midi) et donc moins de participants notamment dans 
l’espace des solidarités 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc. 
Les participantes de l’atelier histoire locale se sont contactées régulièrement et  pour 
certaines ont continué à collecter des photos et des informations sur les vestiges de 
Wimereux. 
Des parents davantage mobilisés pour organiser avec la référente des actions de soutien à la 
parentalité; difficultés tout de même pour des parents de s’investir dans la durée; 
Moins de gaspillage, davantage de dons et d’échanges avec autrui  
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
“l’atelier me manque” 
“Malgré la crise sanitaire nous avons maintenu les actions pour le téléthon, et avons récolté 
plus de 3000€, c’est pas mal quand même?” 
“C’est intéressant d’avoir du matériel pour bricoler, je ne pourrai pas me procurer tous ces 
outillage dans mon appartement” 
“J’adore montrer ce que je sais faire” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Une exposition culturelle est prévue en novembre avec les ateliers arts plastiques, modelage, 
atelier “tu fais quoi”. L’atelier Histoire Locale participera  avec l’exposition «Wimereux à 
travers ses vestiges ». Elles vont retravailler les panneaux en ajoutant des photos et en 
ajoutant des informations. 
 
Faire davantage de publicité en septembre pour toujours faire grandir la communauté  
Renouveler l’action des Puces de Couturières 2 fois durant l’année + réunir davantage de 
vendeurs.  
Poursuivre l’accueil des espaces d’initiatives et développer l’engagement et l’autonomie des 
volontaires dans chaque espace. 
Changer le nom “espaces initiatives” : proposition “Café des projets” 
 



 

Objectif Général : Valoriser les habitants 

Objectif opérationnel : Mettre les habitants à l’honneur  
 
Constats :  

- Des habitants qui ne pensent pas ou n’osent pas parler de leur talent, leur savoir-faire 
- Une demande des habitants de s’investir et de s’engager 
- Des jeunes stigmatisés qui souhaitent qu’on les perçoive autrement 
- Des habitants qui ont besoin de « Faire ensemble » 
- Des jeunes qui s’expriment au travers du numérique (réseau sociaux) mais pas 

physiquement  
 

Description de l’activité :  
- En mars, exposition dans le hall d’accueil,  réalisée par les publics dans le cadre de la semaine 

de lutte contre les discriminations et différences 
- Un journal dédié à monsieur Stahl en mars 2021  
- AG en juin 2021 : Un changement de Gouvernance, président et membres du bureau 
- En juin : Semaine autour de la Promotion des valeurs de la République et Prévention de la 

radicalisation : intervention de mallinette et compagnie dans le cadre des ACM qui a donné 
lieu à une exposition, / Réalisation d’un panneaux avec Kamu artiste autour de la notion «d’ 
engagement » 

- Dans le cadre de Nos Quartiers d'été, réalisation d’un panneau dans le cadre du 
développement durable 

- En septembre, Vidéo réalisé par les usagers du projet ASPIRE chaque personnes a pu 
expliquer ce que le projet leur a apporté 

- En novembre 2021 dans le cadre des Droits des enfants : images 
- Vidéo de témoignage dans le cadre des csconnectés : Rétrospective de projet des csc 

connectés retraçant le projet de deux ans 
- Des salariés mis en valeur dans la réalisation du  “GPP” : Guide des Pratiques Professionnelles  
- A chaque vacance la réalisation des enfants durant le centre est mis en valeur dans les hall 
- Dans le cadre des acm été rassemblement des parents dans la cour de l’école les enfants ont 

présenté des danses, des sketchs… 
- Les jeunes a chaque vacances aménagent leur espace bien être 
- Vidéo sur le harcèlement réalisé par les jeunes 
- Création de l’application « Baston » outil qui va permettre de mettre en avant l’emploi, loisirs, 

sports au sein des quartiers nord de wimereux 
- Flocage de sweat shirt pour la mise en avant du projet ASPIRE 
- Exposition “Psychotropia”, dans le cadre du projet lutte contre les addictions”   
- Création d’un espace Zen dans le jardin, composteur, nichoirs, hôtel à insectes, panneaux 

pédagogiques 
- Jardinières réalisées par les parents d'élèves de l’école kergomard 
- Préparation d’un buffet par les usagers d’ASPIRE pour une soirée jeux vidéos 
- Création d’un collectif : collectif de parents dans le cadre du projet « les écrans en famille 

» 
- 3 groupes de personnes ont réalisé un calendrier dans le cadre du projet prévention des 

cancers 
- En décembre 1 Jury constitué pour les projets jeunes  
  

 



 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Création d’outils novateurs accompagnés par des artistes par les habitants : calendrier, expos, 
ateliers de réflexions 
Des habitants qui se sentent à l’aise devant la caméra  pour mettre en avant leur quotidien et 
le bienfait des activités du csc 

- Reconnaissance des partenaires qui font confiance à la structure en nous sollicitant sur la 
réalisation de jardinière par ex mais aussi de  nos compétences à animer des instances 
comme le CMJ 

- Dans les ACM, avec les protocoles les parents n’ont pas eu accès au salles d'activités  
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 

- Une prise de conscience dans actions comme la radicalisation auprès des enfants 
- De plus en plus de personnes nous sollicitent pour mettre en place des actions 
- Des personnes qui veulent toujours s’impliquer dans la réalisation de vidéo 
- Des personnes relais, qui n’hésite pas à mettre en avant les actions du centre 
 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
- “Mes parents sont venus voir l’exposition “psychotropia” ce qui m’a permis de discuter avec 

eux sur sa réalisation et aussi aborder un sujet pas simple à discuter en famille” 
- “Malgré les gestes barrières, on a pu voir les enfants chaque fin de semaine danser 

dans la cour de l’école” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 

- Davantage associer les habitants dans la réflexion, 
- Prendre le temps de créer de véritables instances 
- Mobiliser d’autres publics 
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Axe : DÉCOUVRIR ENSEMBLE 

Objectif Général : Permettre aux habitants, salariés, élus, bénévoles de 

connaître leur environnement 

Objectif opérationnel : Proposer des actions culturelles et citoyennes 
innovantes et participatives 
 
Constats :  

- Fracture numérique dans le quotidien des personnes 
- Sans numérique, plus d’accès aux droits 

- 13 % des Français se disent en pénibilité sur le numérique 

- Depuis 2016, premières prestations sociales 100 % en ligne 

- 40 % des publics en précarité sociale sont en difficulté numérique 

Description de l’activité : Centres sociaux connectés projet FEDER 
Le projet européen des Centres Sociaux Connectés du Boulonnais ayant pris fin le 31 août 
2021, la Fédération des Centres Sociaux du Nord-Pas-de-Calais a repris et poursuivi, depuis 
septembre 2021, le concept au niveau régional. Le maillage du territoire s’étend dorénavant 
sur le calaisis sous le nom des “Centres Sociaux Connectés du Littoral”. 3 axes 
complémentaires ont été définis : 

- L’inclusion numérique : massification de la lutte contre la fracture numérique 
- L’innovation et la transition numériques : renforcer la capacité des habitants et des 

centres sociaux à agir avec le numérique  
- Pilotage, capitalisation et développement NPdC et HdF 

 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
- Un bilan global reconnu par les instances du projet européen au regard des actions 
communes et partagées avec les 6 centres sociaux du Boulonnais.  
-Une volonté de la Fédération des Centres Sociaux d’étendre et de mobiliser  nos 
compétences sur le Calaisis  
-Une équipe de chargés de transition numériques; médiateurs et conseillers en capacité de 
mobiliser les compétences du réseau en proposant de multiples actions avec l’ensemble des 
acteurs du Littoral. 
- Un projet qui a permis au Centre SocioCulturel Audrey Bartier d’être en phase avec les 
nouveaux outils innovants actuels (environnement fablabs)  et pour lequel les habitants et 
salariés ont découvert  
- Développement de nouveaux partenariats (CRIAC) permettant le partage de compétences - 
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.)  
 

- Le label “Centres Sociaux Connectés” est fortement identifié par l’ensemble des 
acteurs côtoyant la structure (habitants, salariés, bénévoles, élus) Ce qui permet à 



 

chacun d’aller facilement à la rencontre de l’équipe numérique pour s’informer, d’être 
conseiller ou accompagner sur les pratiques numériques. 

- La période sanitaire a contribué à tous de se mettre au numérique, même pour 
certains réfractaires qui en ont pris conscience pour ne pas creuser un peu plus leur 
détachement aux exigences de la société numérique  

- On remarque une entraide significative entre les usagers, le partage d’astuces ou 
d’applications facilitant la vie quotidienne (notamment autour du smartphone) 

- Les usagers s’approprient de plus en plus les objets connectés,  
- Modification du comportement des personnes (réfractaire au numérique, aujourd’hui 

une prise de conscience de l’importance de l’utiliser) 
 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
“j’ai commencé par une formation démarches en ligne et aujourd’hui j’utilise seule la borne 
mise à ma disposition, mais je peux compter encore sur quelqu’un pour m’aider au cas où” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Continuité du projet. En début d’année 2022, le Centre prévoit de réaliser un diagnostic du 
territoire post-confinement / COVID pour mieux comprendre les pratiques numériques et 
ressentis des habitants de Wimereux et des salariés.  Un diagnostic qui permettra de mettre 
en oeuvre diverses actions pour répondre à leurs attentes et besoins exprimés autour de 4 
chantiers définis par le projet  

- L’inclusion numérique 
- Co-éducation, parentalité et jeunesse 
- Ressources et compétences des Centres Sociaux 
- Responsable, éthique et numérique 

__________________________________________________________________________ 

               APPLI du BASTON  
 

Constats :  
Suite aux différentes remarques soulevées lors de la marche CHESS partenaire du projet 
européen ASPIRE et de sa restitution, les participants à la marche souhaitent créer une 
application pour Smartphone autour du quartier du Baston, qui permette de les informer et de 
faire évoluer les pratiques au sein du quartier. 
Le développement de cette application se fera autour des thématiques au cœur d’ASPIRE : 
sport, santé et emploi : associations, organisme de formation, commerces 
 
Description de l’activité :  
Le projet porté par le Centre Socioculturel Audrey Bartier a pour objectif principal 
d’accompagner les habitants à redécouvrir leur quartier par le biais de l’outil numérique. 
Un groupe d’habitants, volontaire a été  accompagné par un prestataire art and co  dans la 
création d’une application, téléchargeable sur téléphone, de mise en valeur du quartier.  
Pour se faire, plusieurs ateliers ont été organisés en amont : 

-        Marche dans le quartier et repérage des lieux clés 
-        Mise en relation avec le groupe « histoire locale » afin de (re)découvrir l’histoire 

du quartier, ses origines, les moments marquants 
-        Réflexions sur l’évolution potentielle du quartier, ses manques, ce que les 

habitants aimeraient y voir pour qu’il s’améliore 
-        Travail autour du développement d’une application numérique encadré par un 

professionnel 
-        Discussions avec les acteurs locaux pour leur proposer d’apparaître dans 

l’application 



 

L’application mobile créée proposera un (ou plusieurs) chemin  de découverte du quartier, 
agrémenté d’explications sur l’histoire du Baston et sur son actualité (par exemple quelles 
activités se déroulent au centre social, quels sports sont pratiqués dans les salles, les horaires 
d’ouverture des bâtiments ouverts au public etc.) 
Un événement convivial de lancement de l’application sera organisé en 2022.   
  
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- 45 personnes ont participé à la boîte à idées, faisant ainsi 78 suggestions 
- 12 personnes ont assisté au comité de pilotage du projet 
- 6 à 7 personnes étant présentes pour les 2 premiers ateliers 
- les rencontres avec les prestataires auraient dû démarrer au printemps 2021, mais un 

troisième confinement a été prononcé en Hauts-de-France, retardant ainsi les échéances 
proposées.pour la première fois rencontre avec les commerçants du quartier du baston 
(nouvel espace de commerce dans la rue du baston et ZAL) 

- Valorisation des participants 
- participation de l’espace histoire locale 
- Démarrage de l’action en juin  
- L’application sera mis en circulation le 1 er octobre 2022 

 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
L’engagement dans un projet à moyen et long terme 
la technicité : création d’une application 
La fierté des participants à la valorisation du quartier nord de wimereux 
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
“je suis ravie d’accueillir les habitants pour les réunions concernant ce projet au sein de mon 
local habitat 59/62 
“j’espére que cette application va vivre et valoriser notre quartier” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Temps fort en octobre 2022 
installation de QR code dans le quartier pour le parcours à réaliser dans le quartier (  
histoire, anecdote du quartier) 
 

 
         Ecole de consommateurs 
 
Constats :  
Sollicitations de plus en plus nombreuses concernant l’accompagnement des démarches 
administratives, utilisation applications pour gérer son quotidien et ses ressources (CAF, 
impôts, Pôle Emploi, etc).  
L’existence d’un grand nombre de dispositifs de soutien à la population mais que les habitants 
connaissent peu. 
Des habitants qui souhaitent partager leurs connaissances et leurs idées à d’autres habitants. 
 

 



 

Description de l’activité :  
1/ Découverte de ce qui m’entoure : 
Rencontre avec bénévoles et participants au programme 2020 pour échanges perspectives 
2021 
Rencontre avec Epicéa et Epi3 Pays réunion inter écoles de consommateurs 
Visite de l'épicerie de Guînes, rencontre avec bénéficiaires et échanges sur les projets 
respectifs 2021 
Consommation et vie quotidienne : 
- Soutien à la rédaction courriers administratifs et déclarations en ligne  
- Banque, frais bancaires : une animation Le jeu du budget; ressource péda Finances et 
pédagogie 
- Crédits à la consommation et surendettement (droits, obligations, solutions possibles) 
:Nouvelles technologies : 
- Création d'applications sur smartphone  
Famille : 
- Information Accès aux temps libres - coanimation Assistante sociale CAF pour aide VACAF 
Loisirs et culture : 
- Présentation des dispositifs d’insertion sociale dans sa commune (NQE, chantiers 
citoyenneté, animations de quartier, etc.) 
Organisation édition 2022 Nos Quartiers d'été (échanges sur la thématique Développement 
durable et consommation, organisation des stands de présentation Balades santé, 
Environnement et lutte pour la préservation des plages, expo laisses de mer, etc.) 
2/ Développement durable : 
- Infos Environnement et consommation durable : 
Sortie culturelle Maréis à Etaples, Sortie EDEN62 (éveil à l’environnement et information 
pratiques environnementales responsables), Marais de Condette et animation d'un stand le 7 
juillet 2021 confection de bombes à graines 
Entretien du potager (chaque jeudi matin; entretien des parcelles, nourrissage poulailler, 
création 4 hôtels à insectes géants, un bac à compost, 2 nichoirs à oiseaux, plantations fleurs 
et arbres) 
Valorisation de la culture maraîchère (troc de plants et graines avec les jardins maraîchers de 
Wimereux) ; achats paniers de légumes pour ateliers aux jardins du boulonnais 
Restauration petits meubles et réalisation d'objets en bois pour chez soi (chaque vendredi 
après-midi en atelier bricolage): coanimation par une habitante passionnée de confection en 
bois 
Nettoyage de la plage : 16 juin 2021, nettoyage de plage Pointe aux Oies, Wimereux, 
association du CMJ de Wimereux 
Visites de producteurs locaux et achats groupés : 
Sorties au marchés de Wazemmes et Etaples; sortie au verger de la Beussingue à Peuplingues 
pour cueillette pommes et légumes d'antan, visite guidée de la cressonnière de Tilques 
Animation par un parent d'une séance sur les applications bons plans - too good to go, 
applications bons de réductions, etc. 
 
3/ Santé (hygiène alimentaire, activité physique et bien-être) 
- Ateliers de valorisation culinaire (lien avec production maraîchère et produits locaux): 
Atelier cuisine sur le thème de la pomme en lien avec la sortie, atelier cuisine spécial cresson 
animé par une nouvelle participante au programme  
- Ateliers Manger équilibré au juste prix, s’organiser au quotidien pour moins gaspiller, 
étiquetage, connaître et respecter au mieux la saisonnalité des produits, animation sur 
étiquetage nutritionnel des jus de fruits (nectar et pur jus); réalisation de jus de pomme avec 
extracteur 
Temps d'animation en atelier cuisine sur le thème de la lutte contre le gaspillage 
alimentaire/recettes restes du frigo 



 

6 ateliers de valorisation culinaire du poisson/fruits/légumes avec l'association Le Panier de la 
Mer 62  
2 ateliers boulangerie avec Levain et l'Apéro et son boulanger Julien Caron; confection de 
pain céréales et apéritifs de fête, animation également autour du blé 
Ateliers découverte pâtisserie et fabrication pain avec le centre de formation des apprentis de 
Boulogne (pour découvrir le centre de formation et pour découvrir des savoir-faire - 
rencontres avec les apprentis notamment)/ non réalisés car trop onéreux 
- Etiquetage nutritionnel : temps de formation avec VIF; utilisation du livret recette en atelier 
et préparation de la programmation des interventions 2021 (animations reportées en 2022) 
- Balades pédestres sur les sentiers boulonnais Audinghen, Parc de la Falaise, La Cluse de 
Saint Martin les Boulogne, Lac d'Ardres, La Butte aux signaux, vallée d'Enquet, Château 
d'Hardelot, sentier des Tourelles à Bazinghen 
- 2 ateliers confection de produits (soin corporel, pastille vaisselle et WC) avec B comme 
Nature 
 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Engagement ++ des participants dans l’organisation des rencontres. 
Intégration de nouvelles personnes dans l’organisation de la programmation mensuelle. 
Le travail d'accueil individuel à la gestion du budget a permis à la personne concernée d'être 
reçue et accompagnée dans ses démarches et se sentir moins isolée dans sa difficulté. 
Le travail d'accueil individuel a permis l'accueil de personnes peu autonomes dans leurs 
démarches administratives et surtout dans les démarches dématérialisées. 
Les personnes accompagnées restent néanmoins pour la plupart des personnes réticentes à 
l'utilisation des applications sur smartphone et ont pour beaucoup d'entre elles, des difficultés 
à conserver leurs mots de passe permettant l'accès aux démarches en ligne (perte, 
changement d'adresse mail ou de téléphone). La référente du projet conseille simplement 
l'achat d'un petit carnet à garder au domicile pour y inscrire les éléments à ne pas oublier. 
Les personnes accompagnées ont bénéficié également d'une présentation de l'espace 
multimédia, des stages d'accompagnement à l'usage. Deux personnes accompagnées ont fait 
usage en autonomie des ordinateurs mis à disposition. 
Point positif de l'année, des personnes qui avaient été accompagnées l'année 2021 déclarent 
à ce jour être à l'aise dans leurs démarches à distance (déclarations CAF, actualisation PE, 
etc.); D'ailleurs, la référente du projet distribue régulièrement des tutos à ranger dans le 
portefeuille (CAF, PE, envoi d'un mail). Tutos avec screen écrans de la démarche à suivre. 
Encore cette année, le travail d'orientation des publics avec le CD, le CCAS, la CAF, la CPAM 
et leurs agents (assistantes sociales entre autres) a permis à des personnes en situation de 
précarité financière de bénéficier d'un accompagnement dans leurs démarches administratives 
(recours à des secours d'urgence - bons alimentaires - aide à l'utilisation du chèque énergie, 
orientations vers services divers - MASP, SAAS, aide financière personnalisé RSA 
Département, aide alimentaire, etc.); + associations défenses des consommateurs (2 
personnes accompagnées par leurs services après orientation par nos soins). 
En fin d'année 2021, davantage de communication et de rencontres avec les Restos du Cœur 
de Wimereux (déplacements de la référente familles, soutien aux bénévoles dans la 
préparation de la distribution et rencontres avec les bénéficiaires notamment rdv en binôme 
avec la responsable du site de Wimereux et les bénéficiaires souhaitant s'inscrire à la 
campagne d'hiver (présentation des services et activités du centre socioculturel). 
Découverte des producteurs locaux tels que les jardins du boulonnais (achats groupés 
réguliers) ou achat pour mise en place d'ateliers cuisine 
Visites guidées en nombre moins important cette année 2021 par rapport à 2022 du fait de la 
crise sanitaire (Marchés environnants et Wazemmes visités) 
Point positif cette année, animation par un parent d'une rencontre sur les bons plans internet 
(paniers Too good to go, bons de réduction à imprimer, etc.); cette mère de famille s'est 



 

sentie largement valorisée et a précisé qu'elle n'aurait pas cru pouvoir réussir à animer cette 
rencontre; à ce jour, ceux sont 6 mères de familles qui s'échangent des bons de réduction. 
Cette année, davantage de personnes impliquées dans l'organisation des différentes 
rencontres; Ces personnes sont d'ailleurs à ce jour de bons relais d'informations et présentent 
avec aisance les objectifs du projet. 
- Mettre en place des projets personnels ou collectifs (vacances familles). 3 départs vacances 
familles ont été réalisé en 2021; 
Dons et vente également sur internet (1 habitante est passionnée de confection bois et réalise 
quelques ventes sur un site pour pouvoir s'offrir quelques sorties collectives; cette adhérente 
vient également régulièrement à l'atelier bricolage pour co animer les temps de rencontre; 
elle a d'ailleurs co animé les temps de réaménagement des jardins du centre socioculturel sur 
le mois d'octobre 2021 (aide à la confection des hôtels à insectes); 
des rencontres mensuelles avec la référente familles et les volontaires . 
 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs,  les habitudes, etc.) 
Des participants davantage mobilisés pour s’organiser dans la mise en oeuvre des actions en 
lien avec l’école de consommateurs; engagement ++ dans l’association;  
Amélioration de la mobilisation des personnes dans l’organisation (courses, appels 
téléphoniques, communication dans les quartiers, etc.)  
Il reste cependant un grand nombre de personnes qui cherchent d’abord un soutien dans 
l’organisation de leurs démarches administratives et qui sont réfractaires à l’accueil collectif. 
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
Un participant : “C’est très satisfaisant de faire parti du groupe qui organise les rencontres 
telles que les ateliers cuisine, les sorties, etc., c’est très important de s’engager dans des 
associations” 
“Je suis content que d’autres personnes nous rejoignent” 
 

Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Poursuivre l’action et continuer de travailler avec les partenaires. 
Poursuivre le repérage des publics qui peuvent co animer les temps d’accueil, s’appuyer sur 
les compétences de chacun et les mettre en valeur. 
__________________________________________________________ 
 

               Projet AGE’IN -  INTERREG 2 mers 
Constats :  
- seniors isolés 
- Besoin de se retrouver entre eux 
- Peu d’homme 
 
Description de l’activité :  
Le projet AGE’IN a pour objectif de développer des actions visant à permettre à la population 
vieillissante de vivre mieux et plus longtemps chez elle, grâce à des adaptations du logement et de 
l’espace public tout en luttant contre l’isolement social. Quelques actions : 

- Sécurité routière : à destination des seniors + de 60 ans sur la sécurité routière, avec l’auto-
école albain. Un projet mis en place afin de favoriser l’autonomie des séniors, maintenir un 
niveau de participation sociale et promouvoir leur sécurité lors de leurs déplacements : 12 
séances du 05  février à 25 mars 2021 et 9 avril au 10 juin 2021- 12 participants 



 

- SANTE : Mots de l’âge : outil pour parler de la santé . 2 séances / 4 Ateliers culinaires avec 
l’Association Le Panier de la Mer 62/ Atelier prévention Cholestérol et Diabète : 4 ateliers 
animés par professionnel/ Réflexologie : 4 séances/ Des Balades santé remparts de Boulogne-
sur-Mer, jardins éphémères, marais de Condette, marche octobre rose, Cran de la vierge sur 
le territoire d’Audinghen, lac d’Ardres  …./Question pour un colon par la CIE “La Belle 
Histoire”.  temps pour tout savoir sur le dépistage organisé du cancer colorectal 

- Cuisiner avec le cookéo. acquisition de 2 cookéos connectés. 2 ateliers cuisine pour faire 
découvrir aux seniors, le cookéo  Connect, un multicuiseur connecté pour réaliser 400 recettes 
en quelques clics.    

- Atelier “Art Floral : Deux rencontres en couleur : Confection de bouquets de fleurs 
-  Projet d’écriture d’un mini livre ” avec Malinette et Compagnie du 1er avril au 10 juin 
- 3 Atelier cuisine du monde : à travers la cuisine découverte du portugal, maroc, Tunisie 

encadré par des salariés originaire de ces pays 
- 3 ateliers B comme Nature pour découvrir à faire ses produits soi même 
- Des Sorties :  marché de Wazemmes et Euralille/ ID créatives à Lille grand Palais Nausicaa 

boulogne sur mer/verger de la Beussingues 
- Des visite : jardins de séricourt / Jardin du Beau Pays/ visite Maréïs à Etaples/ Visite de la 

cressonnière de Tilques   
- « Bienvenue à la retraite” :Spectacle interactif encadré par la Cie La belle histoire 
- Des ateliers hebdomadaires« Tu fais quoi ? » Couture /Ateliers créatifs /2 Ateliers arts 

plastiques intergénérationnels/Mémoire  
- Des Espace initiatives des Solidarités/initiatives jardin et bricolage/ Histoire locale 
- Des activités numériques : 4 ateliers numériques en partenariat avec le CRIAC /stage bien 

commencé : du 9 mars au 4 mai /février à mai : accompagnement individuel ou collectif de 
manière pratique sur une technique numérique précise( Vendre un bien , Se familiariser avec 
un smartphone - Approfondir la mise en forme d'un document - Installer un anti-virus  - Le 
transfert de gros fichiers par email avec l'application en ligne -créer un arbre généalogique-
mise en route avec l'outil ZOOM-Accompagnement de la démarche en ligne : suivi d'un 
dossier  changement d'adresse postale).. 

- Formation et prêt d'une tablette « FACILOTAB » adaptée aux seniors 
- Aménagement du point d'information senior par la présence d'une borne numérique qui 

permet aux seniors d'accéder aux informations utiles pour un logement convenable dans la 
région 

- Projet avec les centres sociaux du boulonnais : En âge avec les CS” démarrer en Octobre par 
la mise en place : « porteur de parole » afin de collecter la parole des usagers/adhérents 
seniors sur leur place dans les cs. 
 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

-   Impossibilité de mettre en place les activités interG liés au COVID 
-   Les compétences de salariés ont été mis à l’honneur : plat marocain, Portugal, à partir de là 

les seniors se sont organisés et ont proposé des ateliers cuisine du territoire en alliant des 
balades découvertes 

-   Sécurité routière : mis en avant dans le magazine « age’in » 
-   Les seniors organisent des activités en dehors de la structure 
-   Difficile de recenser le public qui arrive ou va arriver en retraite listing difficil à obtenieir 

auprés de nos partenaires-    



 

-    Population exigeante 
-    Pas de rencontre transfrontalière (crise sanitaire)/ réunion par visioconférence 
-    Mutualisation avec les CS du boulonnais 

 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 

-  Après le Covid,  les usagers eu l’envie de revenir en force 
-  De nouveaux adhérents  grâce à la communication par les bénévoles comme les balades santé 
- Apprentissage de  la fabrication de leur baume hydratant, occasion également d’échanger sur 

l’impact de nos gestes sur l’environnement. 
- Rencontre avec les usagers des autres structures CS 

 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  

-   “ On a découvert comment on écrit un livre” 
-  “Je me suis rappelé de tant de souvenir” 
-  "grâce au Point Info Seniors j’ai pu avoir connaissance des aides pour adapter ma salle de 

bain” 
-  “Voilà 40 ans que j’ai passé mon permis, beaucoup de choses ont évolué sur la route : rond 

points, panneux, autoroutes..” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
 

- Porteur de paroles « les hommes au centre social ? » 

- forum autour du bien vieillir avec les cs du boulonnais 
- campagne de communication avec les cs du boulonnais à finaliser 

 
__________________________________________________________ 
 
“Comprendre les mécanismes de la radicalisation pour y faire 
face”  
Constats :  
Un manque de connaissance des causes de la radicalisation 

- Des difficultés à faire face à la consommation abusive des réseaux sociaux de leurs enfants 
- Rupture relationnelle et climat conflictuel avec les enfants 
- Un besoin de connaître les signes d’alerte 
- Comment détecter les dérives des jeunes le plus tôt possible ? 
- Les jeunes ont besoin de se sentir utiles à une cause, d’être reconnus et valorisés par un 

adulte. Mais aussi de se forger une identité, une place: «Ils sont souvent en mal d’affection, 
d’identité. Ils sont confrontés à des difficultés scolaires. Ils ont aussi besoin d’appartenir à un 
groupe». 

Description de l’activité :  De janvier à juin  
- Pour les enfants de 6 à 9 ans : 4 séances 24/03, 21/04 ; 19/05, 9/06,  autour du thème “ 

Comment les autres ont une influence sur moi” . Des ateliers 2 Sessions de 2 ateliers sur la 
différence et l'influence des autres sur moi- Atelier 1 : Découverte d'album jeunesse en lien 
avec la différence suivi d'un atelier créatif - Atelier 2 : Finalisation de la création suivi d'un 
débat autour de l'influence des autres sur moi de façon ludique avec au final une petite 
exposition dans le hall du centre socioculturel des travaux réalisés pour expliquer aux parents. 



 

- Pour les parents : 10 rencontres autour du thème “Numérique, repli, conflit en famille” : 
Echanges sur la consommation des nouvelles technologies, l’information, l’influence dans les 
propos et les idées sur la toile; le contrôle parental,  l’adolescence et ses caractéristiques, le 
repli sur soi, la rupture parent/enfant, les signes d’alerte, les mesures d’accompagnement; 
Animés par la référente familles et l’éducateur spécialisé, ces rencontres ont amené les 
personnes à se mobiliser pour mettre en place une action collective 

- Pour les parents et adolescents : animation de 2 séances autour la thématique "Écrans et 
usage responsable en famille” : 2 visio conférences avec l’intervenante Janine Busson : 
L’association a proposé deux  conférences à distance via notre page facebook et un lien 
webinaire sur le thème les bienfaits et méfaits des écrans sur les enfants et les jeunes. 
L’objectif étant d’interpeller les parents qui proposent aux enfants l'accès aux écrans sous 
toutes leurs formes : télévision, jeux vidéos sur consoles, tablettes, smartphones..) . Madame 
Busson a présenté  de multiples exemples concrets d’utilisation des écrans (de la pratique 
moyenne à la forte consommation). Les grands thèmes abordés : les dangers des écrans sur 
la santé physique, mentale  et sociale, les rencontres sur le net, les grandes industries du 
numérique et médias, l’impact sur le comportement, l’influence, la flatterie 

- Tout public : organisation d’une fête sous le thème de l’engagement : le 30 juin 2021 au pôle 
jeunesse à Wimereux avec différents partenaires et prestataires : Intervention de l’Etat avec 
la présence de Nathalie Seys, référente au Service Départemental à la Jeunesse et aux Sports 
du Pôle information et engagement des jeunes et Elise CORBEAU, apprentie gestionnaire 
administratif, elles  ont pu échanger avec les 3  volontaires de la structure et aussi donner des 
informations et les démarches à suivre aux autres jeunes présents. Présence du centre social 
eclaté de St martin avec le dispositif “ Corps Européen de Solidarité”; la chargée europe était 
présente avec 2 jeunes : Lukas venu d’Autriche et Mikkel du Danemark,  Ils ont éveillé la 
curiosité des jeunes en expliquant leur parcours, Présence également du conseil municipal des 
jeunes de Wimereux, qui ont pu expliquer leur engagement pour la ville de wimereux; 
d’associations telles que La terre des mille jeux, Gam’O Vert, ArtsNCo, qui a proposé aux 
habitants de s’engager sur la création d’une application dans leur quartier du baston,  graffeur 
Kmu Graff qui a permis au public présent de s’exprimer par le biais d’une toile artistique qui 
restera au sein de la structure, chacun était invité à graffer un mot représentant pour eux-
elles “l’engagement”, un stand animé par les animateurs multimédias autour des casques 
virtuels, qui a eu pour objectif de parler avec les jeunes de la différence entre réalité et un 
monde virtuel, durant toute l'après-midi l’éducateur a réalisé des micro trottoirs pour capter 
les personnes autour de la notion de “l’engagement” le 30 juin 2021 au pôle jeunesse à 
Wimereux 

-  Adultes, parents, adolescents : 2 animations/visioconférences autour des fake news avec 
l’intervenante Aude Favre, journaliste et présidente de l’association Fake News : Journaliste et 
réalisatrice reconnue, Aude Favre a notamment travaillé avec les chaînes télévisées telles que 
CAPITAL sur M6, Le monde en Face sur France 5, Spécial Investigation sur Canal Plus ou 
encore France TV Slash. Première journaliste à avoir créé sa chaîne Youtube, elle est 
aujourd'hui présidente de l'association Fake Off, association qui aide plusieurs milliers de 
jeunes à déjouer les pièges de la manipulation en ligne. 

- A destination des salariés et parents : formation autour de la prévention radicalité : théorie du 
complot animée par Rudy Reichstadt(fondateur de Conspiracy Watch, Aude Favre 
(Journaliste),et la coordinatrice du réseau des Promeneurs du Net  : le 10 octobre 2020. 
Durant cette formation, un point a été fait sur le lexique employé : qu'est ce qu'une théorie 
du complot ? Quelle est la différence avec une rumeur ? 



 

- Suite à cette intro, focus sur les dangers des théories du complot (servent aux régimes 
totalitaires, peuvent conduire à des génocides, accompagnent la répression etc.) et sur les 
conséquences dramatiques qu'elles peuvent induire (comme refuser de se faire vacciner par 
exemple - à ce moment-là on ne parlait pas du vaccin covid mais des autres). Ensuite, un 
point a été fait sur les fake news : qu'est ce qu'une fake news ? Est-ce forcément complotiste 
? Et comment et surtout pourquoi vérifier la véracité d'une information ? Point sur les intérêts 
des complotistes, notamment point financier (car il s'agit d'un marché qui rapporte...) Et pour 
finir, comment s'adresser à une personne complotiste, ouvrir le dialogue sans la brusquer ou 
l'enfermer dans ces croyances complotistes. 

- Parents, adultes, professionnels de la structure : animations au CRIAC Outreau sur l’usage 
responsable des écrans : Sessions de 2 heures avec mise à disposition d'un médiateur 
numérique : -découverte  et  approfondissement  sur  l'utilisation  des  Smartphones  et 
Tablettes (utilisation, outils de partage et de communication)-  découverte et 
approfondissement des outils collaboratifs en ligne   

- Professionnels de la structure : intervention du CIDFF pour visionnage du film “Le ciel 
attendra” et échanges sur la thématique de la radicalisation; présentation du CIDFF : 2 
séances, une première pour visionner le film, un film coup de poing sur la radicalisation 
animée par Sylvie Warlop, directrice du CIDFF, le mardi 8 juin 2021 et le 15 juin 2021, débat 
et échanges autour du film qui a permis aux salariés d’apporter des pistes de réflexions, des 
connaissances et quelques indicateurs de basculement vers la radicalisation : ruptures avec 
l’environnement, changement d’apparence, pratiques religieuses ritualisées, environnement 
personnel de l'individu, théorie du complot, changements de comportements identitaires, 
prosélytisme, usage des réseaux virtuels ou humains, stratégies de dissimulation 

- 10 séances de sophrologie en présentiel et distanciel avec l’ intervention de Sophro-partage, 
qui a permis aux participantes d’être sensibilisées à la gestion du stress, approche (théorie et 
pratiques) et surtout réussir à prendre du temps pour soi, de façon régulière, pour se 
recentrer et ne pas se laisser submerger face à des situations difficiles. 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- Avec les actions proposées et co-construites avec les habitants, les partenaires et les 
prestataires, le centre a pu expliquer les mécanismes de la radicalisation et développer l’esprit 
critique, l’éducation au numérique et renforcer l’estime de soi. 

- La notion de “participation citoyenne” largement mise en avant dans les événements - 
sentiment d’utilité sociale comme outil de lutte contre la radicalisation sous toutes ses formes. 
Des parents engagés dans l’organisation de l’événement, la communication  

- Les animateurs de la structure ont tous été satisfaits de rencontrer une association telle que 
le CIDFF et satisfaits de mieux comprendre les mécanismes de la radicalisation (fausses idées, 
confusion, éclairage sur les mécanismes et les lieux d’accompagnement des familles, etc..)  

- Les enfants ont été invités à s’exprimer durant les différents rencontre et ont pu appréhender 
toute l’importance de la verbalisation- communication pour exprimer ses sentiments, ses 
frustrations, inquiétudes et interrogations 

- La modification de quelques actions dû à la crise sanitaire et au mauvais temps lors de la 
journée de l’engagement qui aurait dû se réaliser sur la digue qui nous aurait permis de 
sensibiliser plus de monde sur le thème de “l’engagement” 

- Des habitants qui ne se sentent pas concernés par cette thématique en pensant que cela ne 
peut pas leur arrivée 



 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 

- Une prise de conscience de la part des publics qui ont participé aux différentes actions en 
étant informé, en s’exprimant, en étant sensibilisé 

- Des connaissances apportées aux salariés et bénévoles sur le sujet : Un cadre des indicateurs 
des risques de radicalisation pour une prévention précoce 

- Un thème pas facile à aborder 
- Rencontre avec de nouveaux partenaires : journaliste, CRIAC, conseil municipal de jeunes, 

Arts&Co… 
- Des partenaires, prestataires et habitants qui ont participé à d’autres actions du centre suite à 

la fête de l’engagement comme la fête des quartiers en juillet 
- Grand intérêt pour les publics en lien avec les nouvelles questions en lien avec les réseaux 

sociaux (fake news…) 
- L’âge de plus en plus précoce pour l’intérêt des réseaux sociaux et pour le partage d’idées 

radicales 
- Par le biais de la sophrologie, des personnes ont appris à prendre du recul sur les 

événements, à gérer leurs émotions et sont donc moins influençables. 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..) 
- Ne pas changer par rapport aux avis des autres 

- Personne ne peut me changer 
- "la sophro m'aide à affronter mes angoisses, à respirer, c'est un excellent anti-stress" 
- J’ai découvert ce que “radicalisation” veut dire 

Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Renforcer les actions autour de cette thématique en mobilisant les acteurs, et en la valorisant 
davantage 
La communication du projet et de ses actions 

          Vivons retraite  
Constats :  

- Un recueil des besoins de 20 usagers du centre a permis de dégager des pistes d’actions et 
des besoins notamment  problème de logement, état des trottoirs, abribus mal entretenu, 
des besoins d’information sur l’accès aux droits (obsèques, APA, voyage..), la santé n’a pas 
été abordé mais les personnes ont parlé d’isolement, de précarité, de manque 
d’information concernant les institutions, les associations, la santé.  

- Régulièrement le centre est sollicité par des seniors de tout âge pour des soutiens 
administratifs, des demandes d’information concernant les activités, le logement, les 
aides.. 

- Les seniors qui poussent la porte du centre  viennent soit pour participer à des actions car 
ils apprécient le caractère intergénérationnel de la structure, soit pour se rendre utile,ils 
veulent partager leurs expériences et compétences, ou pour trouver des informations.  

- Le soutien de la CARSAT dans le cadre de l’appel à projet « Bienvenue à la retraite  
 

Description de l’activité :  
Il était prévu 3 cycles : un cycle de janvier à juin 2021 avec un temps fort en juin 2021 ; 
deuxième cycle de juillet à décembre 2021 avec un temps fort en décembre 2021. Les 
dates ont été décalé c’est ainsi que l’action  a démarré en septembre jusqu'à décembre 
2021 avec les différents modules : 
1- Approche psychosociale de la retraite/ activités et projets importance du lien social 



 

2- Accès et maîtrise du numérique 
3- Prendre soin de sa santé 
4- Accès aux droits et budgétaire 
5- Bien vivre chez soi  
En décembre une action collective “Théâtre/débat” animé par la cpie La Belle Histoire sur 
le thème de la retraite 
Pour cette mise en place de ces modules nous avons fait appel à des prestataires : 
sophrologue, yoga, CPAM, CAB.. 
7 personnes ont participé à ces rencontres, 12 étaient prévus 
 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
 

- Nouveau financement CARSAT  
- Difficile de recenser le public qui arrive ou va arriver en retraite listing difficile à obtenir 

auprès de nos partenaires- 
-   L’engagement des personnes dans les modules difficile à mobiliser 
-  L’ action théâtre débat a  bien fonctionné 28 personnes présentes en période de crise 

sanitaire 
- A permis au centre de devenir un lieu repéré et compétent auprès des jeunes retraités 

seniors  
- Nouveaux adhérents 
- Démarrage de l’action retardé lié à la crise sanitaire, nous n’avons pas eu l’autorisation de 

la CARSAT pour démarrer les modules avant sept 2021 
- Les participants pensent que dans le modules il va y avoir un temps dédié à leurs dosiers 

CARSAT 
 
  Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 

savoirs, les habitudes, etc.) 
 

-  Penser à soi,  
-  Trouver un nouveau rythme de vie 
-  Se rendre utile 
-  Le courrier de la CARSAT reçu en août à déstabiliser des personnes, ils se demandaient si il 

y avait un caractère obligatoire 
 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
 

-   « C’est fait ! « s’enthousiasme Pascal. Je me sens en pleine forme, comme si j’avais 18 ans ! 
C’est plein de joie, de bonheur ! » - 

- Patrick a ressenti une grande détente. « Pourtant me relâche, c’est très difficile pour moi ! Ça 
fait du bien : ça permet d’évacuer. J’ai aussi aimé la respiration. » 

- “Je ne connaissais pas toutes les aides et les outils adaptés pour ma maison” 
-  

Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Deux cycles à mettre en place de janvier à juin 2022 
Organiser un forum “Vivons retraite” sur le boulonnais avec les centres sociaux” 
 

 



 

Accueils Collectifs de Mineurs et Activités Périscolaires 

 
Constats :  
Restriction d’accueil liée au COVID : Pas de mélange des groupes, interdiction de se déplacer 
dans les endroits clos (musées…) 
En avril : accueil uniquement aux enfants des parents prioritaires activités chamboulées  
Difficulté de recrutement de directeur : accueil des 3/6 ans et 6/11 dans les même locaux à 
noël : moins de capacités refus d’inscriptions 
Très peu de fréquentation chez les ados: public difficile à remobiliser après covid 
Harmonisation entre les différentes structures parfois compliquée : par ex l’installation des 
parcours sportif dans le cadre de l’éducation nationale prive la salle de jeux pour les enfants 
le midi 
Pas de réunion de concertation entre ville/enseignants/parents d’élèves/ ville 
Interdiction de regrouper les élèves des différentes écoles donc l’objectif premier des activités 
périscolaires n’a pas pu être respecté 
Difficultés de recrutement (danse) 

Description de l’activité :  

Un lieu éducatif de détente et de découverte, complémentaire à la famille et à l’école qui 
favorise une expérience de vie collective et l’apprentissage de l’autonomie et  offre l’occasion 
de pratiquer diverses activités (culturelles, sportives, artistiques, scientifiques et techniques…) 
L’accueil de mineurs repose sur un cadre réglementaire spécifique.  
Ouvert à partir de 7h30 le matin jusqu’à 18h30 ; ces lieux adaptés et sécurisés offrent un 
espace d’apprentissages collectifs pour les enfants et jeunes dans un esprit de partage, de 
rôle éducatif tout en prenant en compte les rythmes et les diversités de chacun. Des 
animateurs diplômés sont recrutés pour renforcer l’équipe permanente. Des 
conventionsd’utilisation des locaux scolaires sont établies avec la ville et les directeurs des 
écoles 

Les activités proposées prennent en compte les rythmes des enfants et leur âge, ainsi que 
leur besoin physique et psychologique, des grands jeux sont programmées, des journées 
exceptionnelles à thème, des sorties, balades, des activités numériques, sportives et 
physiques, des ateliers culinaires.. 

Cette année, au vu de la crise sanitaire et de la réglementation en vigueur, les visites se sont 
faites rares et ont laissé place à la venue de prestataires pour assurer des activités spécifiques 
: magie, spectacles, sports innovants, numérique… 
La structure gère 5 accueils collectifs de mineurs : Fabre d’églantine- Kergomard (été)- centre 
socioculturel- Ecole Pasteur (été)- CAJ 
Nombre de jours de fonctionnement et nombre d’enfants accueillis par période en ACM 

 3/6 ans :  
22 février au 05 mars, avec le thème  “Retour vers le vintage” : 34 enfants,  à Fabre 
d’églantine  
12 au 23 avril : pas de thème (réservé aux enfants de personnel prioritaire) : 25 enfants à 
Fabre à d’églantine 
25 octobre au 5 novembre avec le thème :  “Numérique et Amusement” 41 enfants,  à Fabre 
d’églantine 
20 au 24 décembre avec le thème “noël” - 17 enfants au CSC 
8 au vendredi 30 juillet avec le thème “l’été sera show” : 170 enfants en moyenne 43 par 
semaine, Pauline Kergomard 



 

Du 02 au 27 août, avec le thème l’été s’ra show, 106 enfants en moyenne 28 enfants en 
moyenne  voir fabienne  
 
 6/11 ans   
22 février au vendredi 5 mars, avec le thème : «Retour vers le vintage » 36 enfants au CSC 
Semaine du 12 au 23 avril avec le thème “Les petits explorateurs” 11 enfants au CSC  
25 octobre  au vendredi 5 novembre avec le thème : “Numérique et Amusement”, 57 enfants-  
Du 20 au 24-12, avec le thème de « Noël » :  18 enfants au CSC 
Du jeudi 8 au 30 juillet , avec le thème  L’été sera show, 140  enfants sur les 3,5 semaines soit 
en moyenne 40 enfants par semaine, Pasteur 
Du 02 août au 24 août 12h avec le thème  L’été sera show, ( fermeture anticipée pour cause 
de COVID la dernière semaines , 94 enfants soit 31 en moyenne, Pasteur 
 
Ados : 
22 février au 05 mars : 6 jeunes au CAJ 
Avril : pas de fonctionnement cause covid 
Du 25 au 29 octobre : 7 jeunes inscrits au CAJ  
Noël : 20 au 24-12-2021 - 1 jeune  CAJ 
Du 8 au 30 juillet  :  42 jeunes, en moyenne  12 jeunes par semaine au caj 
du 02 aout au 27 août 2021 : 29 jeunes- pas de jeunes la dernière semaine, 10 jeunes en 
moyenne par semaine 
 
Les activités PÉRISCOLAIRES 

     -   Déclarées en multi sites pour les accueils de Fabre d’églantine-Pasteur-centre 
socioculturel 

Pour les 3/6 ans : les activités périscolaires ont lieu dans les écoles maternelles Fabre et 
Kergomard 

-   du lundi au vendredi de 7H30 à 8H30, de 11H30 à 13H30 et de 16H30 à 17H30, une 
garderie est proposé aux familles de 17H30 à 18H30 
 
Fonctionnement : de janvier à décembre 
Le matin, avant l’école, des activités calmes ont été proposées aux enfants, ce sont avant 
tout des activités non dirigées, chacun peut investir les jeux d’imitation, les livres, faire un 
dessin ou de la peinture avec l’accompagnement des animateurs. 
La restauration collective a eu lieu dans deux endroits différents: les enfants de l’école 
Kergomard ont pris leur repas à la salle des fêtes de Wimereux, et ceux de Fabre au 
Béguinage jusqu'en juin. En septembre : restauration collective pour tous au béguinage. 
Au moment du repas, moment convivial où les enfants ont appris à découvrir les différents 
goûts des aliments, apprendre à couper sa viande, à rester assis…moments 
d’apprentissage ; après le repas, les enfants retournent à l’école ou participent à des 
activités liées à la santé  : lavage des mains, passage aux toilettes, brossage de dents, et 
ensuite un temps d’animation calme  :   écouter une histoire, faire des petits jeux, des jeux 
de sociétés.. ne rien faire, écouter de la musique…  
Tous les soirs des activités ont été mis en place dans les écoles par l’équipe : « je 
bricole », «j’apprends à cuisiner et à bouger », « je joue », « je découvre les sciences. 
Toutes ces activités amènent les enfants à coopérer lors de la conception d'une réalisation 
commune ; à développer leur expression culturelle, artistique, sportive, culinaire ; Susciter 
leur bien-être à travers l'estime de soi, l'évocation des souvenirs agréables en lien avec 
leur environnement et les aident à développer leur propre point de vue, qui va l’aider dans 
tous les domaines de sa vie et de son éducation. 
Le périscolaire “Mercredi” a eu lieu de 8h30 à 12h et 13h30 à 17h30, à Fabre d’églantine 



 

Garderie 7h30 à 8h30 et de 17h30 à 18h30/ 12h restauration collective 
Avec la mise en place d’ activités de loisirs, découvertes sportives, culturelles, et 
environnementales. Les enfants sont inscrits au trimestre en journée ou demie-journée. 
 
Nombre d’enfants accueillis/ jour : 3/6 ans 
En accueil le matin : entre 4 et 8 enfants par site 
En accueil méridien : 50 pour le site de kergomard; 25 pour le site de Fabre d’Eglantine 
En accueil le soir : 18 pour le site de kergomard; 10 pour le site de Fabre 
Le mercredi : en moyenne 24 enfants 

 
Pour les primaires : Le midi 
Tous les midis, pour la période de janvier à juin 2021,  les enfants de l’ école primaire 
Pasteur ont  bénéficié  d’activités physiques et sportives au moment de la pause 
méridienne, encadrées par les éducateurs sportifs, coordonnées par notre structure : 60 
enfants ont ainsi découvert plusieurs disciplines sportives. Tandis que les élèves de l’école 
Fournier ont pu découvrir des jeux dynamiques avec les animateurs. En effet avec la crise 
sanitaire nous avons dû créer deux pôle restauration un au béguinage pour les écoles du 
haut de wimereux et un à la salle des fêtes pour les écoles du bas, car il n'était pas 
possible de mélanger les élèves. Depuis septembre nous avons eu l’autorisation de 
reprogrammer la restauration au même endroit en ne mélangeant pas les écoles, de ce fait 
tous les élèves ont pu bénéficier des activités sportives dans les salles de sports de la ville. 

ces activités par roulement de 3 ou 4 semaines. Le projet d’activités est ainsi élaboré par 
l’équipe pour 3 ou 4 semaines. Maximum 14 enfants par groupe.  

Le moment du repas est moment convivial où les enfants ont appris à découvrir les 
différents goûts des aliments, apprendre à couper sa viande, à rester assis…moments 
d’apprentissage, 

L’équipe : équipe pluridisciplinaire composée des éducateurs sportifs de la ville, les 
animateurs du centre et les enseignants des écoles primaires. Trois réunions de 
concertation ont été mises en place entre les différents partenaires (service enseignement 
de la ville de Wimereux, les enseignants volontaires, le personnel de cantine, les 
éducateurs sportifs, les animateurs du CSC) afin d’harmoniser au mieux les activités.  

 
Pour les primaires le soir à l’école Pasteur : a fonctionné tous les jours dans les locaux de 
l’école Pasteur: du lundi au vendredi 16H30 à 18H30 
Les activités : les enfants ont participé à différents ateliers :  

Bien manger Bien bouger, qui allie les ateliers cuisine et activités physiques  
Multimédias en s’amusant 
Les p’tits mots des marmots 
Arts créatifs  
Toutes ces activités amènent les enfants à coopérer lors de la conception d'une réalisation 
commune, à développer leur expression culturelle, artistique, sportive, culinaire ; faire 
grandir leur estime, l'évocation des souvenirs agréables en lien avec leur environnement. 
Ils ont appris des techniques informatiques, comme manipuler un logiciel de traitement de 
texte, mettre en scène leurs photos, prendre la parole sur des sujets actuels 
Les animateurs accueillent les enfants à 16H30, un temps de goûter et de détente est 
organisé avant de mettre en place l’animation.   
 



 

Le périscolaire “Mercredi” a eu lieu de 8h30 à 12h et 13h30 à 17h30 au CSC. Garderie 
7h30 à8h30 et de 17h30 à 18h30/ 12h restauration collective 
Des activités de loisirs, découvertes sportives, culturelles, environnementales sont mises en 
place. Les enfants sont inscrits au trimestre en journée ou demie-journée. 
 
 
Nombre d'enfants accueillis/ jours : 6/11 ans 
En accueil méridien : en moyenne 160  
En accueil le soir : en moyennes 8 
Le mercredi : en moyenne 20 enfants 
 
Pour les jeunes : Les activités  périscolaires :  
Ont eu lieu tous les jours du lundi au vendredi de 16h30 à 18H30 dans les locaux du CAJ 
Equipe : 1 directrice : BPJEPS et 3 animateurs, un service civique :  
Diverses activités sont proposées : jeux sous toutes ses formes, multimédias, activités 
sportives 
 
Nombre de jeunes accueillis/jours : 12/15 ans 
Le soir : en moyenne 15  
Le mercredi : en moyenne 12 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Intervention de nombreux prestataires : Sport’anim qui a proposé la découverte de sport 
innovant ; malinette et compagnie sur des actions culturelles 
Beaucoup d’activités de loisirs, découverte : jeux, grand jeux, balade, environnementale à 
proximité qui a permis de découvrir wimereux autrement 
Bonne adaptation des directeurs-trices aux protocoles sanitaires 
Une équipe de saisonniers qui permet de la nouveauté dans les programmes d’animation 
Pas de visites exceptionnelles liées au protocole sanitaire 
Pas de possibilité d’échanges intergénérationnels 
Difficultés de recrutement en ce qui concerne les animateurs diplômés BAFA et directeur 
BAFD  
Limite dans les capacités d’accueil à Noël 
Accueil réservé au parents prioritaire en avril  
Peu de jeunes au CAJ,  
La reprise des activités Eté dans l’agglo en période estivale 
Les sorties en extérieur : laby park, karting, piscine”iodie”.. 
Les parents ne pouvaient pas rentrer dans l’enceinte des locaux mais tous les vendredi était 
organisé un petit spectacle dans la cour 
Stage nautique apprécié des jeunes  
Ouverture à l’année des activités, pas de fermeture liè au COVID : 35 mercredi et 112 en 
semaines en PSco 
Meilleure relation avec les enseignants volontaires des activités méridiennes, cependant 
malgré 
La Convention établie, les enseignants volontaires ont du mal à accepter d'être sous l’autorité 
du centre  
Les enfants aiment se mettre en scène 

Les enfants sont parfois blasés et donc le midi il faut être en souplesse en termes 
d’activités 
Les activités d’expressions ou l’enfant peut s’exprimer plaisent 
Le centre est invité aux conseils de classe 



 

Trés bonne entente avec le pôle sportif dans la mise en place des activités méridienne : 
partage de salles, échanges riches 
L’activité brossage de dents a pu être remis en place à kergomard à la demande des 
parents mais pas à Fabre d’églantine 
Arrêt de l’’animatrice danse du mercredi en juin- recrutement du nouvelle personne pour la 
rentrée mais qui a mis fin à son contrat fin octobre 
Peu de réunions collectives avec le pôle sportif et les enseignants, problème d’agendas 
La constitution des groupes au moment du temps méridien chez les primaires par école et 
non plus par classes, car interdiction de mélanger les enfants des écoles. 

 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
Enfants vite déconcentrés 
Bonne entente entre les enfants 
Binôme équipe saisonnière et permanente qui se complète 
Mobilisation du public 12/17 ans compliquée 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants.   

“c’est cool le vendredi soir on est invité à venir voirs nos enfants faire le spectacle” 
“Avec le centre j’ai découvert le club nautique et je vais m’y inscrire à la rentrée” 
“J’adore jouer à la chasse aux trésors” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Mieux communiquer sur notre projet pédagogique “Centre de loisirs” 
Trouver une harmonisation avec les élus de la ville en ce qui concerne le pôle sportif 
Travail partenarial avec la CAF et CAB pour la mise en place du nouveau dispositif : contrat 
territorial global (remplacement du CEJ) 
Création d’un journal « portrait » pour faire valoir le travail d’intervention social qui 
est réalisé par l’équipe d'animation 
Création d’un blog 
Remettre en place les activités brossage de dents pour les maternels   
Programmer des réunions avec le service enseignement 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Objectifs opérationnels: 

- Être un lieu ressources pour mieux accompagner, informer  
 

Constats :  
-      Les associations aiment venir au csc pour organiser leurs réunions, Conseil 
d’Administration     et Assemblée Générale 
-    De nouvelles adhésions comme ADAE, L'association “valorisons wimereux” 
-   Une nouvelle association qui anime « les copains des copeaux » : un atelier sculpture sur 
bois une fois par semaine 
-     Certaines associations que l’on ne voit plus depuis le COVID  
-    Une salle équipée  
 
Description de l’activité : Accueil d’associations/ Écoles/ Prêt de matériel / 
Permanences 

Le centre Audrey Bartier a pour vocation d’être un lieu ressources, pour les associations 
locales, les institutions... Prêt de salles, de matériel, ou soutien logistique de ses techniciens 
et leurs réseaux.  

- L’association Fort de la Crèche organise ses réunions de bureau au centre le 
deuxième samedi de chaque mois. Leur Assemblée générale le 23 Mars s’est 
également tenue dans nos locaux. 

- Les Loukoums Givrés présidés par Martine Sailly, répètent tous les jeudis soirs 
au sein du centre 

- L’association Toota Tam Tam, qui répètent chaque mardi soir au centre 
- L’association des diabétiques de la Côte d’Opale, en permanence chaque 2ème 

lundi de chaque mois. Les permanences sont assurées par le président de l’association 
Monsieur Yves Richard. 

- Le Charme de Wimereux, association qui a pour but de préserver le patrimoine de 
la ville de Wimereux, prêt de salle pour l’organisation de leur Conseil d’Administration 
et Assemblée Générale 

- Enfance-Télé : Danger ? présidée par Janine Busson organise la semaine sans 
télé  : elle intervient auprès des enfants assez régulièrement. Leur assemblée générale 
s’est tenue  dans nos locaux au mois de mai. 

- AJF wimereux : association des Jardins Familiaux de Wimereux, devait mettre en 
place une conférence mais a été annulée à cause de la crise sanitaire  

- Syndic copropriété “la naturelle”, a  organisé  leur Assemblée Générale 
- L’association Fafadané S.I :  qui lutte contre la pauvreté, donne l’accès à 

l’éducation, à la santé et à la culture dans les pays sous développés  avec qui nous 
avons établi une convention de prêt de matériel pour leur déplacement et qui a 
organisé une exposition dans le cadre de la manifestation FESTISOL 

- Le local du pôle jeunesse a été prêté à un organisme de formation durant plusieurs 
mardi pour la mise en place de la  formation « Arre » à destination des animateurs 
jeunesse et référent famille qui accompagnent les enfants et jeunes dans le dispositif 
CLAS : “ 



 

- L’association « les copains des copeaux » qui anime un atelier sculpture sur bois 
une fois par semaine au sein de l’atelier bricolage 

- L'association “valorisons wimereux” qui a organisé une conférence  
- le CCAS qui a organisé des thés dansants en direction des seniors 1 fois  par mois à 

partir du mois d’octobre  
 

En plus des ces associations locales, les écoles ont sollicité le centre  pour l’organisation de 
leur spectacle : école Pasteur :  actions culturelles en partenariat avec le conservatoire de 
Boulogne et école Jeanne D’Arc : spectacle à destination des parents 
Le centre met aussi à disposition du matériel comme vidéoprojecteur, matériel lotoquine, 
tables, et tablettes adaptées au seniors 
Le centre dispose de points d’informations pour les familles, les jeunes et les seniors et aussi 
un SEL (système d’échanges local),animé par des habitants. 
Une borne numérique est à disposition pour les usagers et adhérents pour un accès aux droits 
en autonomie et ou accompagnés 

 
Les Permanences :  

L’AMIE assure avec la présence d’Emilie Lannoy  une permanence chaque lundi matin pour 
les jeunes wimereusiens de 16/25 ans.  

La Protection Maternelle Infantile : qui assure une permanence 2 fois par mois    au centre. 
La mise à disposition de la ludothèque ainsi que du personnel (référente famille, animatrice) 
durant le temps d'attente ont permis, de faire du lien entre les usagers de la PMI et nos 
actions 

L’assistante sociale du Département : présente tous les mardi matins, accueil sur rendez vous 
dans un bureau adapté et équipé- Ponctuellement, à d’autres moments de la semaine, selon 
urgence 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- Des conventions ont été établies avec les associations : “Le charme de Wimereux”,  “Les 
copains du copeau”,  “l’ ARRE”,  “Valorisons Wimereux”,  “Enfance, télé, danger”, “SDC la 
Naturelle”,  “Fafadané S.I.”, “AFD62” “Toota Tam Tam”, “Les Loukoums Givrés”,  

- Des usagers d’autres association ont découvert le centre et ses actions  
- De nouveaux adhérents pour notre structure 
- Une orientation des publics vers des institutions ou structures spécialisées : Maison des ados, 

ADAE, UDAF… 
- Des associations et partenaires qui orientent des personnes au centre 
- Des nouveaux partenariats comme par ex le charme de wimereux avec valorisons wimereux 

(projet de valorisation des villas) 
- Equipe des autres structures qui connaissent davantage la structure  
- Les écoles apprécient la salle pour leurs spectacles. 

 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs,  les habitudes, etc.) 

- Des échanges entre les associations et notre structure, qui permet une meilleure 
connaissance de chacun 

- Des usagers qui ont mieux identifier les structures comme le CCAS, la maison du département 



 

- Des jeunes qui ont une meilleure information sur les formations comme le BAFA/BAFD ou sur 
les loisirs et sorties culturelles 

- Des personnes qui connaissent mieux leurs droits 
- Reconnaissance de certaines associations qui  apprécient le matériel mis à disposition : salle, 

table chaises, écran, vidéo projecteur 
-    L'exigence de certaines associations 
-   Échanges entre les acteurs (assistante sociale, médecin PMI, accompagnatrice  emploi) et le 

personnel du centre qui permet  d’harmoniser l’accompagnement des habitants, et une 
meilleure réactivité 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..) 
“C’est super de venir ici, l’accueil, la salle, le matériel et votre aide, c’est parfait”.  
“Je ne connaissais pas le centre alors que j’habite Wimereux” 
 “Vous faites beaucoup de choses ici, je vais revenir” 
 

Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Les partenaires, les associations ont pris l’habitude de venir, les adhérents et les usagers ont 
des services de proximité (AMIE, assistante sociale, PMI, dépistage du diabète).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

             Objectif Général : Aller vers les habitants, les partenaires 

Objectif opérationnel : Améliorer notre partenariat  

 

Constats : 
Ensemble, on est plus forts 
Meilleure connaissance des activités du centre, pour un meilleur accompagnement  des 
publics 
 
Description de l’activité : Actions collaboratives 
- EDA : 6 réunions dans l’année qui aide à préparer les actions : Deux actions portés par 
notre structure avec le centre social ferme beaurepaire : PIJ à la plage et “handisports” ouvert 
à 9 structures jeunesse  

- Centres sociaux connectés depuis septembre nouveau projet depuis septembre intégration 
des csc calaisien 
-   Dans le cadre du projet “FIPD collectifs” prévention de la délinquance : rencontre entre les 
éducateurs autour de bonnes pratiques professionnelles, réalisation de chantiers citoyens 
collectifs 
-   Semaine de la parentalité : mise en place de la journée parentalité sur wimereux avec les 
nouvelles participations de l’UDAF, l’ADAE, CPEF, AADCMO 
-   Mise en place d’actions avec le FAB LAB du centre social et culturel Le Nautilus 
-   4 Visioconférences avec la maison de retraite : accompagnement de l’animateur des 
“sinoplies” pour la réalisation  
-  Parents d’élèves qui ont sollicité pour la création des jardinières  
-  Démarche de construction du projet “en âge avec les centres sociaux”  

 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 

- Lourd par rapport au protocole sanitaire notamment dans le cadre de EDA et nos quartiers 
d’été 
- Intégration des centres sociaux du calaisis dans le nou projet les csc connectés 
- Nos bonnes relations avec les habitants, les partenaires qui permettent de développer des 
actions 
- Visibilité sur nos actions 
- Des actions collectives programmées avec le dispositif école conso mais non réalisé à cause 
du protocole sanitaire 
- La ville qui s’appuie sur les compétences du centre 
- Journée parentalité sur wimereux avec les nouvelles participations de l’UDAF, l’ADAE, 
AADCMO 
 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc. 

- Participation de jeunes dans l’organisation EDA 
- Participation de nouveaux jeunes qui ont pu découvrir les métiers de l’animation 
- Ce travail partenarial permet aux partenaires de mieux nous connaître et d’orienter public 
 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..) 
« vous êtes très réactifs » 
 
 
 
 



 

Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
- Développer l’EDA avec le pôle sportif 
- Projet En Age avec les Centres Sociaux 

- Développer des actions collaboratives avec le département Mutualité Française 

- Travail avec la Maison De l’Etudiant 
____________________________________________________________________________ 

Description de l’activité : Participation aux instances du territoire 
 

-  Comité Locale Parentalité : on a travaillé sur la création d’outils d’évaluation, sur une 
plaquette commune aux référentes familles ; cela sert à connaître l’actualité des autres, des 
conventions ont été signées 

-  Instances de co-éducation et instances numériques + instance de co éducation sur 
Wimereux au pôle jeunesse 

-  Conseils d’école : avons été invités à F. d’Eglantine, Alain Fournier et P. Kergomard 
-  Conseil Municipal de Jeunes , les séances se déroulent chaque 1er samedi du mois, on arrive 

y participe avec une personne de l’équipe différente à chaque fois 
-  Au collège : la cellule de veille, les conseils éducatifs (qui se déroulent avant les conseils de 

discipline) réunion tous les mardis de 14h à 16h en quinzaine au collège ; Sont présents : 
Principal et Principal adjoint, Directeur de la SEGPA, la Conseillère d’Orientation Psychologique, la 
CPE, l’Infirmière, ainsi que l’Assistante Sociale du collège et l’animatrice jeunesse du CSC Audrey 
Bartier 

-  Participation au groupe de travail du Comité Territorial Globale  
-  Le projet jeune citoyen sur l’égalité filles-garçons avec des classes de 5ème et 6ème 
-  Les dispositifs : sacs à dos,  les permis citoyens, 25 avec le département, et 3 refusés (plus 

de crédit) 
- Participation aux rencontres avec la CPAM pour projet santé  
- CISPD : Conseil Intercommunal de Sécurité et de Prévention de la Délinquance 
- EDA : été dans l’agglo initié par la CAB 
- UTEP : Unité Transversale d’Education Thérapeutique 
- Contrat Local de Sécurité avec la ville 
- Assemblée territoriale animée par la Fédération des centres sociaux du nord-pas de calais 
- Réunion fédérale avec la fédération des centres sociaux Nord-Pas-de-Calais 
- Mise en place du questionnaire et évaluation par les élèves de BTS de st Jo 
- Les rencontres avec les éducateurs des csc du boulonnais 
 
L’équipe a participé activement aux instances du territoire, tant au niveau  départemental,       

régional, national et européen 
 
Diverses réunions de concertation avec nos partenaires techniques et financiers 
 
 
 
 
 
 
 



 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Un  changement de Principal en janvier 2021 qui a modifié le contenu des cellules de veille 
dans un contexte de crise sanitaire (COVID). La présence de l’animatrice jeunesse n’était plus 
souhaitée évoquant les diplômes et le secret professionnel. De ce fait, arrêt de participation à 
cet instance de l’animatrice jeunesse jusqu’en juin 2021. Par contre demande de la présence 
de l’animatrice jeunesse aux conseils éducatifs pour proposer aux familles et aux jeunes 
concernés des actions possibles pour accompagner le jeune dans sa scolarité (conseils mis en 
place avant les conseils de discipline.) : 3 conseils d’Educatif 

-Arrivée en septembre 2021 d’un nouveau Principal ainsi que d’une Directrice Segpa. La 
présence de l’animatrice jeunesse aux cellules de veille a été re-sollicitée et appuyée par la 
CPE ainsi que la cadre de santé, conscientes du travail partenarial important avec le CSC. 

La présence des équipes aux différentes instances permettent de mettre en place des actions 
partenariales à destinations des publics que la structure accompagne, en lien avec leurs 
besoins. Cette présence permet également d’optimiser l’accompagnement des différents 
publics par une complémentarité de compétences. L’équipe éducative oriente certains jeunes 
vers le CSC. 

Forum Jobs saisonnier prêt mais non réalisé car pas eu l’autorisation  

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs,  les habitudes, etc.) 
Une nouvelle équipe éducative qui est consciente des actions portées par un centre social, de 
la complémentarité apportée dans l’accompagnement des adolescents en difficulté, pour 
lesquels les dispositifs de l’  éducation nationale ne sont pas suffisants 
 
Le lycée st Jo a une meilleure connaissance de nos actions et nous accompagnons 
régulièrement les élèves dans leur cursus de formation : stage, rencontre.. 
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants, salariés..) 
« On peut toujours compté sur l’équipe du centre social » 
« ensemble on construit mieux les actions, important pour mieux accompagner » 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 

L’équipe doit continuer à s’investir et s’engager dans les actions collaboratives avec 
les partenaires pour faire connaître les compétences de la structure 
___________________________________________________ 

Objectif opérationnel : Développer des actions visibles par tous 
                                          Capter les invisibles 
Constats :  

Des salariés qui utilisent des outils, des actions pour aller à la rencontre des habitants 
Présence en ligne / accompagner (confiance)  
Davantage d’accompagnement individuel  
Utilisation whatsapp/messenger… 
Assistance techniques multimédia  
 



 

Description des activités : Animations et actions hors les murs                                             
- Activités physiques avec l’association Sport’anim tous les vendredis pour les jeunes  
- 7 activités hors les murs ont été proposées de mars à août pour faire connaître les 

actions numériques de la structure : la ville, la digue, le parvis de Nausicaa, quartier 
de St Martin, collège pilâtre de Rozier 

- Marche nordique adultes, 
- Balade santé : octobre rose… 
- Label Promeneurs du net 
- Une équipe présente dans les écoles,  
- des bénévoles présents au marché : téléthon, défi d’Audrey 
- Rencontre avec les résidents du Béguinage  
- Distribution du guide de la rentrée toutes boîtes  
- Educateur et animatrice jeunesse : horaires décalées et adaptées 
- Présence lors de la journée découverte pour les CM2 au collège  
- Défilé dans le quartier du Baston lors de l’organisation des Guénels avec spectacle 

espace kevin vérove 
- Chasse à l’oeuf en autonomie à cause du covid n’a pas pu être réalisé en 

rassemblement 
- Animations et actions de prévention dans les quartiers : baston et digue 
- Porte à porte lors des enquête pour bilan intermédiaire du projet social 

 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Dynamique sur le quartier, et permet aux personnes ne connaissant pas le centre de le 
découvrir à travers nos activités 
Les échanges, l’écoute qui permet de répertorier les demandes et besoins des habitants 
Brassage d’un public interG 
3 nouveaux adhérents dans les activités séniors et numérique 
Meilleure harmonisation avec la ville  
15 nouveaux jeunes 
Des nouveaux partenaires 
Difficile pour l’équipe d’animateur de se faire reconnaître dans le quartier car emploi précaire : 
12 mois 
Difficultés pour certains salariés d’identifier sa place en tant que salariés et habitant du 
quartier 
Plus des visiteurs sur nos pages FB 
Les permanences de PMI pour capter les plus éloignés du centre Une limite qu'à empêché aux 
salariés d’aller vers les habitants à certains horaires 
Manque de formation 
 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs, les habitudes, etc.) 
Les habitants ont perdu l’habitude de sortir 
Davantage de connaissances de la structure grâce aux posts en ligne 
Découverte des nouvelles techniques informatique, numérique 
Des habitants relais qui communiquent sur les actions du centre, le bouche à oreilles 
Demande d’intégrer les activités malgré la covid  
Des personnes qui ont davantage envie de connaître le centre  



 

Des personnes qui déclarent être étonnés du nombre de services et activités proposés par le 
centre  
Des habitants qui ont envie davantage de s’impliquer dans l’élaboration des actions  
 
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
"j'ai rencontré l'équipe dans le quartier et j’ai eu envie d’en connaître davantage sur la 
structure” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Partager au grand public par le numérique pour que nos actions soient visibles par tous 
Créer de nouveaux outils Tik tok, instagram, indeed pour les partenaires et notamment pour 
les projets européens 
Continuer de développer les actions numériques et applications comme Promeneurs du net... 
Programmer des activités extérieures annuelles sous forme d’ateliers 
Communiquer sous forme de vidéo pour annoncer nos actions, activités extérieures 
Obtenir un local au coeur du quartier pour proposer des actions, activités ponctuelles 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

                    Objectif Général : Informer plus efficacement, former 

Objectifs opérationnels: 
- Promouvoir la place, l’identité et l’image du centre sur la commune 
- Repérer des lieux stratégiques 

 
Constats : 
 
 87% des personnes ayant répondu à l’enquête en ligne déclarent avoir connaissance du rôle 
du centre socioculturel avec une majorité de personnes (92%) qui déclarent que son rôle est 
d’avant tout de proposer des activités et des services de proximité aux habitants contre 
75.3% pour l’accompagnement de projets et 71.4% pour la participation à la vie citoyenne. 
Besoin de mobiliser le public, et d’aller chercher un nouveau public 
De nombreux documents sont distribués aux enfants, on se rend compte qu’ils restent dans 
les sacs et que les parents ne les ont pas vus. 
La communication n’est pas toujours présente dans des lieux stratégiques comme les 
pharmacies, les cabinets médicaux etc. 
 

Description de l’activité : Outils de COMMUNICATION 

- Nous avons profité des actions hors les murs pour mettre en avant les activités du 
centre mais par une personne de l’extérieur, un professionnel ex « infos à la plage » 

- Plusieurs animations à l’extérieur ont permis de communiquer sur les actions du centre 
- Drone lors des NQE 
- Réalisation de Sweat à l’édifice du logo du centre 
- Banc devant le pôle jeunesse : les gens se posent et se  renseignent, 
- FB lié à de nouveaux réseaux sociaux : snaptchat, tik tok.. 
- Promeneur du net permet d’avoir une veille numérique auprès des jeunes et leurs 

parents 
- Création d’un compte « discorde » pour communiquer avec les étudiants 
- Embellissement du jardin qui permet une meilleure utilisation en toute sécurité 
- Intervention dans l’instance du Conseil Municipal des Jeunes 
- Nouvelle équipe éducative du collège et donc nouvelle communication : réunion en 

septembre 
- Toujours impacté par le covid : distribution des plannings pour les acm impossible 
- signalisation extérieure plastifiée  
- Annonce téléphonique adaptée 
- Roll - Up :   - CSC connectés - ASPIRE - AGE’In 
- Une communication en ligne développée 
- Achat Licence Zoom- Achat téléphone et 4G pour une meilleure communication en 

ligne 
- Site pour chaque projet européen 
- Le site internet revue et adapté 
- fléchage et communication dans la ville lors des manifestations 
- Pronote du collège 
- des vidéos d’annonce réalisées par les habitants 
- distribution toute boîtes le guide de rentrée 
- Présence au collège lors des journées découverte au CM2 
- Réalisation d’un guide “spécial été” 

Publication des plannings et manifestations en direction des familles sur E-ticket 
- Enlèvement du panneau de communication devant le csc vieillissant 



 

 
Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi  

-    Le guide spécial « été » 
-    La communication bouche à oreille 
-    La communication par les usagers 
-  Les animations à l’extérieur avec renfort de prestataire pour une plus value en 

communication : Drône, artiste.. 
-  Nos manifestations et actions intégrées dans le journal de la ville et sur les écrans 

lumineux 
-   Les vus sur notre page FB 
-   Moins d’utilisateurs concernant notre site internet 
-  Difficulté de promouvoir les accueils collectifs de mineur et périscolaire, parents assez 

réfractaire au FB (image de leurs enfants)  
-  Absence de la chargée de communication à partir de juin 2021, chacun a pris en charge 

sa communication en se formation aux outils de communication comme CANVA 
-  Les publications sur Eticket permettent de donner l’information à tous les parents des 

écoles de la ville de wimereux et les parents inscrits à nos activités ACM  
 

Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs,  les habitudes, etc.) 
De plus en plus d’’interpellation par messenger 
Sollicitation de personnes du béguinage pour des balades nature suite à la publication d’un 
article sur les chantiers nature 
Les parents ne lisent pas toujours les plannings ni les notes d’informations qui leur sont remis 

Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
“Vous êtes qui?” 
“une ambiance familiale et conviviale” 
“On la trouve sur Messenger” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
Newsletter à mettre en place  
Panneaux d’information devant CSC et pôle jeunesse 
Exploiter l’abribus refait par les usagers du CSC 
renforcement des activités extérieures 
plaquette « c quoi un centre social » et « missions de chacun » 
____________________________________________________________________________ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Objectif opérationnel : Conforter les parcours de formation 
 
Constats :  
-Besoin de former les personnes embauchées en Parcours Emploi Compétence 
-Besoin en informatique  
-Monter en compétences de l’équipe  

Description de l’activité : Formations/ accueil de stagiaires/Partages d’expériences 
Formations BAFA - 4 personnes en  formation générale et 3 personnes en approfondissement 
Psychologie Générale - 1 salariée  
HACCP - 3 salariées 
PSC1 - 1 salariée et 6 adhérentes dans le cadre du projet “ Allez les filles” 
SST - 1 personne en formation initiale et 3 en recyclage 
Développer le projet d’accompagnement à la scolarité : 1 salariée  
Ateliers Updating (fake news, Makey, Makey,...) 13 salariés 
CRIAC ( badgeuse, brodeuse, …) 20 salariés et 20 bénévoles  
Porteurs de paroles : 3 salariées et 1 bénévole 
Dans le cadre du BAFA, le centre socioculturel a formé 17 stagiaires et 3 BAFD 
10 stagiaires ont été accueillis dans différents domaines :  

- 3 collégiens en stage de découverte 
- Bac pro système numérique  
- préparation aux métiers du social  
- licence intervention sociale en cours 
- 2 BTS diététique 
- BPJEPS en cours  
- BTS services et prestations dans les secteurs sanitaire et social 

Qu’est-ce qui a réussi par rapport à l’objectif général? Qu’est-ce qui n’a 
pas réussi et pourquoi ? 
Certains stagiaires n’ont pas pu être accueillis dû au protocole sanitaire. 
Les salariés et les bénévoles ont été formés aux outils numériques 
Une montée en compétence de l’équipe  
 
Quel changement a été observé sur le public (savoir-être, savoir-faire, 
savoirs,  les habitudes, etc.) 
Des stagiaires qui ont réussi leurs stages et leur année et obtenu leur diplôme ou certification. 
une découverte du CRIAC : brodeuse numérique, impression sur  mug, imprimante 3D,... 
des habitants qui sont plus à l’aise avec les outils informatique 
une montée en compétence   
Paroles (bénévoles, prestataires, partenaires, habitants..)  
“C’est génial tout ce que l’on peut faire avec le numérique” 
“J’ai apprécié d’être en stage chez vous, bon accueil et bon encadrement” 
 
Si c’était à refaire en 2022 ? Je  continue : oui/non et comment ? 
ateliers updating 
approfondissement  BAFD, BAFA/ PSC1/SST 
formation à la sécurité : extincteurs, guide file et serre file  
 



 

Nos partenaires Financiers 
 
 
                
   
   
 
                                   

                                             
                                            
 
 
 
 
     
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


